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Как стало известно ”Ъ“, 20 апреля делегацию Конфе-
ренции раввинов Европы, которая наполовину состоит 
из представителей Российского еврейского конгрес-
са (РЕК), примет глава Римско-католической церкви. 
Встреча в таком формате станет первой в многовеко-
вой истории двух религиозных организаций. Главный 
раввин Москвы Пинхас Гольдшмидт говорит, что в ходе 
аудиенции религиозные лидеры намерены обсудить, 
как совместными усилиями попытаться нормализо-
вать отношения России и западных стран.

Подобных встреч не случалось за всю историю двух рели-
гий, подчеркивают в московском раввинате. «На протяже-
нии почти двух тысяч лет отношения между христианством 
и еврейством были напряженными,— объяснил главный 
раввин Москвы Пинхас Гольдшмидт.— В течение сотен лет 
христианская церковь становилась инициатором гонений 
и притеснений иудеев, но ХХ век стал переломным: христи-
ане кардинально изменили свои взгляды».

Визит в Ватикан осуществляется по линии Совета равви-
нов Европы. Его инициатором стал Пинхас Гольдшмидт, ко-
торый также является главой Конференции раввинов Евро-
пы. Помимо него во встрече с папой примут участие глав-
ные раввины Франции, Рима, Бельгии Германии, Англии. 
В делегацию войдут также президент Российского еврейско-
го конгресса Юрий Каннер и члены РЕК председатель сове-
та директоров О1 Group Борис Минц, председатель совета 
директоров АО «Новые технологии» Ян Абрамов, владелец 
Access Industries Леонард Блаватник.

Раввин Пинхас Гольдшмидт признался 
”
Ъ“, что историче-

ская встреча еврейских религиозных лидеров с понтификом 
должна была состояться несколько раньше — в марте 2013 
года. «Мы договорились об этом с папой Бенедиктом XVI, но 
понтифик за три дня до этого ушел в отставку»,— пожаловал-
ся раввин. Папа Франциск даже в большей степени, чем его 
предшественник, старается наладить отношения с иудеями. 
В частности, во время одного из публичных мероприятий он 
назвал евреев «старшими братьями» христиан.

По словам раввина Пинхаса Гольдшмидта, новая встре-
ча с главой Римско-католической церкви согласовывалась 
больше года. «Мы обсудим с понтификом проблему ислам-
ского радикализма,— поделился с 

”
Ъ“ планами раввин.— 

Нас крайне беспокоит судьба европейских евреев, многие 
из которых покидают свои дома из-за этой угрозы». Одна-
ко ключевой темой переговоров станут ставшие крайне на-
пряженными в последнее время отношения России и Запа-
да. «Поговорим, как религии могут помочь урегулировать 
политический конфликт,— пояснил раввин.— Обсудим 
конкретные шаги, которые могут предпринять представи-

тели Римско-католической церкви и российское еврейство 
по стабилизации ситуации». Пинхас Гольдшмидт отказался 
уточнить суть предложений, с которыми выступят раввины: 
«У нас есть план, но я бы не хотел его раскрывать сейчас». Он 
уклонился и от ответа на вопрос, консультировался ли с рос-
сийскими властями по поводу переговоров с папой.

На прошлой неделе представители еврейских обществен-
ных и религиозных организаций Крыма и Севастополя при-
звали лидеров еврейских общин Запада содействовать отме-
не санкций в отношении России, введенных после присоеди-
нения полуострова, входившего в состав Украины, к России.

Представитель папы римского в России апостольский 
нунций Иван Юркович знает о готовящемся в Ватикане ме-
роприятии, однако подробности ему неизвестны. «Я счи-

таю, что это хороший шаг, который укрепит взаимоотно-
шения двух религий»,— уточнил нунций.

«Мы не ждем никаких открытий от этой встречи,— вы-
разил точку зрения РПЦ глава секретариата Межрелигиоз-
ного совета России священник Роман Богдасаров.— Рос-
сийские дипотношения с Ватиканом осуществляют ми-
нистр иностранных дел Сергей Лавров и митрополит Во-
локоламский Иларион». В то же время, по его словам, «сей-
час, как никогда, важен диалог между простыми людьми — 
гражданами стран ЕС и России».

Напомним, что в начале двухтысячных главный раввин 
России Берл Лазар выступал на разных уровнях за отмену 
поправки Джексона—Вэника, которая была принята США 
в 1974 году и ограничивала торговлю со странами, препят-
ствующими эмиграции.
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Санкции обсудят  
в предпоследней инстанции
Раввины Европы идут к папе римскому ради улучшения отношений России и Запада

Раввины призывают папу не упустить шанс помирить 
Россию с Западом   ФОТО REUTERS

Россия впервые развернуто деклари-
ровала свою политику в ответ на новую 
концепцию энергосоюза ЕС. Глава «Газ-
прома» Алексей Миллер на специально 
подготовленной конференции в Берлине 
признал, что модель работы монополии 
в Европе разваливается, обвинил в этом 
потребителей и власти ЕС и переложил 
на них ответственность за  последствия 
вплоть до остановки поставок.  Москва 
готова продолжать диалог, в том  числе 
по правилам Брюсселя, но он будет 
жестким. В такой ситуации все более 
вероятным выглядит сценарий движе-
ния ЕС к альтернативным поставщикам, 
в том числе Ирану.

Речь главы «Газпрома» Алексея Миллера 
стала центральным пунктом конференции 
по энергобезопасности, организованной 
в Берлине клубом «Валдай». Очевидно, для 
того ее и собрали: помимо господина Мил-
лера на роль ключевого спикера тянул разве 
что глава Минэнерго Александр Новак. Евро-
пейская сторона была представлена лишь ге-
неральным секретарем Энергетической хар-
тии Урбаном Руснаком, то есть диалога орга-

низаторы мероприятия не планировали. Ау-
дитория, на которую направлено обращение, 
была определена темой и местом проведения 
конференции — по сути, речь идет об офици-
альном ответе России на последние инициа-
тивы по созданию европейского энергосоюза 
и концепции энергобезопасности ЕС.

В выступлении, которое транслировал те-
леканал «Россия 24», Алексей Миллер под-
робно описал плачевное состояние рос-
сийско-европейских газовых отношений. 
Основная проблема, по словам топ-менедже-
ра, в том, что ЕС хочет в отношениях с Росси-
ей уйти от взаимозависимости, которую и от-
ражали действовавшие более 40 лет долгос-
рочные контракты. Теперь, подчеркнул он, 
ЕС «целенаправленно в одностороннем по-
рядке» стремится переложить все риски — 
спроса, цены, транзита и создания мощно-
стей по добыче и транспорту — на поставщи-
ка газа», что создает большие сложности для 
«Газпрома». «Европа должна дать четкий и яс-
ный ответ — нужна ли ей эта ресурсная база 
или нет»,— заключил Алексей Миллер.
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«Газпром» раскрыл 
европейские карты
Монополия рассказала о новой стратегии в ЕС

Президент РФ Владимир Путин  вчера 
подписал указ об отмене  введенного 
в 2010 году запрета на продажу  Ирану 
зенитно-ракетных комплексов (ЗРК) 
С-300. Глава МИД РФ Сергей Лавров 
объяснил это решение прогрессом на 
переговорах по иранской ядерной про-
грамме. Источники ”Ъ“ в Кремле и при-
частных к оружейному экспорту структу-
рах поясняют, что для поставки Тегерану 
ЗРК нужно будет заключить новый кон-
тракт, при этом иранцам может быть 
предложен более совершенный ком-
плекс ПВО. В Москве ожидают, что в от-
вет Тегеран отзовет из арбитражного су-
да иск на сумму $4 млрд. Израиль и США 
осудили отмену эмбарго. 

Владимир Путин вчера отменил введен-
ный в сентябре 2010 года запрет на постав-
ки Ирану комплексов С-300. Глава МИД РФ 
Сергей Лавров объяснил это решение «суще-
ственным прогрессом» в урегулировании 
иранской ядерной проблемы, достигнутым 
на недавних переговорах в Лозанне. «Необ-
ходимость в эмбарго полностью отпала,— 

заявил министр.— Комплекс С-300 имеет 
исключительно оборонительный характер, 
не приспособлен для целей нападения и не 
поставит под угрозу безопасность какого-ли-
бо государства региона, включая Израиль».

Между тем для Ирана, по словам Сергея 
Лаврова, принимая во внимание напряжен-
ную ситуацию в окружающем его регионе, 
прежде всего в Йемене, современные систе-
мы противовоздушной обороны (ПВО) «очень 
важны». «Разумеется, мы не могли не учиты-
вать также коммерческие, репутационные ас-
пекты. В результате приостановки контракта 
Россия не получила крупные средства,— до-
бавил Сергей Лавров.— Не видим больше не-
обходимости это делать, учитывая прогресс 
в переговорах по урегулированию иранской 
ядерной программы и абсолютно легитим-
ный характер этой предстоящей сделки».

Напомним, контракт на поставку пяти 
дивизионов системы ПВО С-300ПМУ-1 стои-
мостью $800 млн Москва и Тегеран подписа-
ли в 2007 году.
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Низам 
поднимут, 
верхи сократят
Госкомпании индексируют 
зарплаты персонала 
и экономят на менеджерах

Российские госкомпании начина-
ют индексировать зарплаты со-
трудникам: вслед за ОАО РЖД, 
с марта повысившим доходы ра-
ботников на 3,7%, «Роснефть» 
с апреля поднимет зарплаты 
 рядовых сотрудников на 7,5%. 
В итоге расходы нефтекомпании 
на оплату труда могут вырасти за 
год примерно на 9 млрд руб. Дру-
гие компании пока о конкретных 
цифрах индексации не говорят, 
но, видимо, будут вынуждены это 
сделать из-за коллективных до-
говоров с профсоюзами. Одна-
ко ряд госкомпаний намерены 
 сэкономить, сокращая управлен-
ческий персонал.

«Роснефть» вчера сообщила, что ее 
правление приняло решение проин-
дексировать с 1 апреля зарплаты со-
трудников дочерних предприятий 
на 7,5%. «С учетом текущей эконо-
мической ситуации» это не коснется 
гендиректоров и их заместителей, 
а также менеджеров центрального 
аппарата. Всего в группе «Роснеф-
ти» работает 228 тыс. человек, гово-
рилось в ее отчете за 2013 год. По от-
четности нефтекомпании по МСФО 
за 2014 год на выплату зарплаты по-
трачено 178 млрд руб. Так как в цен-
тральном аппарате «Роснефти» ра-
ботает чуть более 4 тыс. человек, ко-
торым было выплачено 23,8 млрд 
руб., сотрудники дочерних структур 
в 2014 году получили 154,2 млрд руб. 
Исходя из этого затраты «Роснефти» 
на зарплаты сотрудников в 2015 году 
дочерних структур можно грубо оце-
нить в 163 млрд руб. При этом 13 чле-
нов правления компании за 2014 год 
получили 2,8 млрд руб.

Сейчас в крупных компаниях 
зарплаты сотрудников регулиру-
ются, как правило, коллективными 
договорами с профсоюзами, в кото-
рых предусматривается индекса-
ция окладов.

деловые новости — с9

 

Подписной индекс 50060



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 14 апреля 2015 №65   l   Коммерсантъ

новости

Глава думского комитета по делам 
общественных объединений и рели-
гиозных организаций Ярослав Ни-
лов (ЛДПР) может перейти на ра-
боту в правительство. По словам 
собеседника ”Ъ“ в Госдуме, он рас-
сматривается в качестве одного из 
кандидатов на пост статс-секрета-
ря — заместителя главы Федераль-
ного агентства по делам националь-
ностей. В то же время, по сведениям 

”Ъ“, в качестве одного из кандида-
тов на недавно ставший вакантным 
пост главы профильного департа-
мента в управлении президента по 
внутренней политике (УВП) рассма-
тривается Татьяна Вагина, куриро-
вавшая в Минюсте некоммерческие 
организации (НКО).

По словам собеседника 
”
Ъ“, близко-

го к руководству Госдумы, Ярослав Ни-
лов — один из кандидатов, рассматри-
ваемых на пост статс-секретаря — заме-
стителя главы Агентства по делам на-
циональностей. Речь об окончатель-
ном решении не идет, подчеркивает 
еще один источник. Сам депутат отка-
зался от комментариев 

”
Ъ“: «Я не под-

тверждаю и не опровергаю эту инфор-
мацию». С 2007 года господин Нилов 
возглавлял секретариат вице-спике-
ра Госдумы Владимира Жириновско-
го, мандат впервые получил в середи-
не 2011 года, стал заместителем руко-
водителя фракции ЛДПР. После назна-
чения в апреле 2012 года соратника по 
партии Алексея Островского губернато-
ром Смоленской области сменил его на 
посту главы думского комитета по де-
лам общественных объединений и ре-
лигиозных организаций. Именно через 
него в середине 2012 года проводились 
поправки в закон об НКО: для органи-
заций, занимающихся «политической 
деятельностью» и финансируемых из-
за рубежа, был введен статус иностран-
ного агента, их реестр ведет Минюст. А 
в середине 2013 года господин Нилов 
стал соавтором поправок, предусматри-
вающих в том числе введение уголов-
ной ответственности за «оскорбление 
религиозных чувств верующих». Он 
один из трех депутатов Госдумы, фигу-

рирующих среди 144 человек в прези-
дентском резерве управленческих ка-
дров (см. 

”
Ъ“ от 31 марта).

Федеральное агентство по делам на-
циональностей было учреждено указом 
президента 31 марта. Оно должно кури-
ровать госполитику в сфере межнацио-
нальных и межконфессиональных от-
ношений, в том числе проводить их мо-
ниторинг. В ведомстве должны быть три 
зама и четыре управления, но положе-
ние об агентстве формально еще не ут-
верждено, говорит 

”
Ъ“ глава агентства 

Игорь Баринов, до назначения — депу-
тат-единоросс (см. 

”
Ъ“ от 3 апреля). Под-

бор кандидатов на руководящие долж-
ности идет среди депутатов, чиновников 
правительства, полпредств и Московско-
го региона. «Мы смотрим весь спектр лю-
дей, которые понимают в этих вопро-
сах»,— отметил господин Баринов. 

Подбирают также и главу департамен-
та по национальной политике в УВП. Де-
партамент находится в подчинении заме-
стителя главы УВП, генерала ФСБ Михаи-
ла Белоусова. Бывший начальник департа-
мента Михаил Васильев ушел в кадровый 
центр при МГУ под руководством экс-гла-
вы УВП Олега Морозова (см. 

”
Ъ“ от 3 апре-

ля). По сведениям 
”
Ъ“, одним из претен-

дентов на этот пост является бывший за-
меститель главы департамента Минюста 
по делам НКО Татьяна Вагина. К примеру, 
именно она составляла административ-
ный протокол в отношении ассоциации в 
защиту прав избирателей «Голос» за нару-
шение закона об НКО, что в итоге приве-
ло к ликвидации организации. Свою ра-
боту Татьяна Вагина начинала как раз «как 
специалист по религиозным организаци-
ям», в ее ведении находился профильный 
департамент в Минюсте. Свой пост в Ми-
нюсте Татьяна Вагина покинула в ноябре 
2014 года (см. 

”
Ъ“ от 27 ноября 2014 года). 

По словам собеседника 
”
Ъ“, ее кандида-

туру могла порекомендовать недавно на-
значенная главой УВП Татьяна Воронова, 
с которой они активно взаимодействова-
ли, когда госпожа Воронова руководила в 
УВП департаментом по взаимодействию с 
«малыми» партиями.

Максим Иванов,  
Софья Самохина

Национальной политике 
требуются специалисты 
с опытом работы
Кандидат в новое агентство нашелся в ЛДПР, 
кандидат на пост главы департамента УВП — 
в Минюсте

Вчера члены президентского Сове-
та по правам человека (СПЧ) на засе-
дании президиума определились с 
вопросами, которые собираются обсу-
дить на следующей встрече с первым 
заместителем главы администрации 
президента Вячеславом Володиным. 
Правозащитники планируют обсудить 
«формализм» при выполнении ведом-
ствами поручений президента, а так-
же снова поставить вопрос о трактовке 
понятия «политическая деятельность».

Как сказал 
”
Ъ“ глава СПЧ Михаил Фе-

дотов, встреча с Вячеславом Володиным 
должна состояться до майских праздни-
ков. По его словам, члены совета сфор-
мулировали около полутора десятков во-
просов. Один из них — как следует «ин-
терпретировать понятие 

”
политиче-

ская деятельность“». Напомним, неком-
мерческая организация (НКО) включает-
ся в список иностранных агентов в слу-
чае, если получает средства из-за рубе-
жа и занимается политической деятель-
ностью. В законе «О некоммерческих ор-
ганизациях» она определяется участием 
(в том числе путем финансирования) «в 
организации и проведении политиче-
ских акций в целях воздействия на при-
нятие госорганами решений, направлен-
ных на изменение проводимой ими госу-
дарственной политики, а также в форми-
ровании общественного мнения в ука-
занных целях». Этот вопрос поднимает-
ся общественниками и правозащитника-
ми не впервые: в конце марта, например, 
о том, что необходимо уточнить это по-
нятие, заявила уполномоченный по пра-
вам человека Элла Памфилова.

Однако члены СПЧ собираются по-
дойти к этому вопросу с иного угла: как 
отметил Михаил Федотов, они напомнят 
о том, что «политическая деятельность» 
упоминается и в других законах РФ, в 
том числе касающихся прокуроров, су-
дей и т. д. К примеру, в законе «О Консти-
туционном суде РФ» (КС) сказано, что су-
дья КС не имеет права заниматься такой 
деятельностью. Господин Федотов от-
мечает, что на все эти категории долж-
но распространяться такое же опреде-
ление, как и на НКО: «Судьям и проку-
рорам нужно понимать, что если они на-
пишут в газету материал о том, что нуж-
но изменить какой-то пункт закона или 
правоприменительную практику, то они 
нарушают закон».

Кроме того, на встрече СПЧ подни-
мет вопрос о том, что поручения прези-
дента по итогам встреч с СПЧ выполня-
ются зачастую формально. «Некоторые 
выполняются четко, например поруче-
ние правительству Москвы о памятни-
ке жертвам политических репрессий,— 
сообщил господин Федотов.— А феде-
ральное правительство должно было 
до февраля подготовить концепцию по-
литики в области увековечения памяти 
жертв репрессий — до сих пор ничего 
не сделано».

Члены совета также предложат изме-
нения в закон «О статусе военнослужа-
щих» в части доплат семье в случае гибели 
военнослужащего: сейчас средства делят-
ся на всех, включая самого погибшего, из-
за чего остальные получают меньше, что 
Михаил Федотов называет «кощунством».

Таисия Бекбулатова

СПЧ пожалуется на отписки 
из правительства
И снова напомнит о широкой трактовке 
«политической деятельности» для НКО

Главы регионов и депутаты заксобраний 
начали публиковать декларации о сво-
их доходах за 2014 год. В них появились 
сведения о крупных расходах, в частно-
сти на приобретение недвижимости. Зару-
бежное имущество есть у считаных чинов-
ников и депутатов.

Доход губернатора Кемеровской области 
Амана Тулеева в 2014 году составил 4,7 млн руб. 
Из них 2 млн руб.— зарплата главы региона, 
2,4 млн — выплаты за звания «Народный губер-
натор» и «Почетный гражданин Кемеровской об-
ласти». Отметим, что в своей декларации госпо-
дин Тулеев подробно расписал, на что он тратит 
деньги, получаемые за звания: помесячные от-
числения детям-сиротам, многодетным малоо-
беспеченным семьям, студентам. Доход жены го-
сподина Тулеева увеличился с 266,7 тыс. руб. в 
2013 году до 327,1 тыс. руб. в 2014-м. При этом ее 
банковский счет по сравнению с 2013 годом уве-
личился на 1 млн, до 3,1 млн руб. В собственно-
сти Амана и Эльвиры Тулеевых две квартиры, га-
раж-стоянка, дачный дом с земельным участком.

Губернатор Подмосковья Андрей Воробь-
ев за 2014 год заработал 9,3 млн руб. По срав-
нению с 2013 годом, когда он задеклариро-
вал 34,5 млн руб., его доход резко уменьшил-
ся. В собственности губернатора два земельных 
участках (один из них 9468 кв. м), в пользова-
нии дом 976,8 кв. м, еще один земельный уча-
сток, помещение для отдыха и стоянка. У его 
несовершеннолетнего ребенка задеклариро-
вана квартира (195 кв. м).

Члены столичного правительства опереди-
ли мэра Москвы Сергея Собянина с публикаци-

ей деклараций. Самый большой доход у главы де-
партамента внешнеэкономических и междуна-
родных связей Сергея Черемина (75,4 млн руб.). 
В 2013 году он также заработал больше своих кол-
лег — 77,5 млн руб. При этом в декларации чи-
новника больше не фигурирует супруга, а пре-
жде принадлежащие ей таунхаус, дача и две квар-
тиры теперь находятся в его собственности. К че-
тырем дачным участкам Сергея Черемина доба-
вился пятый. На втором месте по доходу — глава 
департамента экономической политики и разви-
тия города Максим Решетников (30,9 млн руб.).

Среди заместителей мэра самый большой 
заработок задекларировал глава департамента 
транспорта Максим Ликсутов (14,5 млн руб.). В 
2013 году он занимал второе место по доходам 
с 39 млн руб., а в 2012-м лидировал среди сто-
личных чиновников. Автопарк господина Лик-
сутова остался без изменений: Lexus LX 570, 
два Mercedes-Benz, пять мотоциклов разных 
марок и лодка Protea. К трем участкам (общая 
площадь более 4 тыс. кв. м), дому (2 тыс. кв. м), 
квартире и машино-месту добавилось еще од-
но машино-место и два нежилых помещения. 
Совместно с бывшей супругой чиновник вла-
деет домом с участком в Италии. Больше зару-
бежное имущество никто из столичных чинов-
ников не задекларировал.

Самый большой доход среди супруг москов-
ских чиновников — у жены столичного бизнес-
омбудсмена Михаила Вышегородцева (37,9 млн 
руб.). Сам омбудсмен задекларировал самый 
скромный доход в правительстве — 2,34 млн 
руб. В прошлом году его доход составил 1,6 млн 
руб., а супруги — 143,5 млн руб.

Декларации депутатов вчера опубликовало 
заксобрание Приморского края. Спикер Вик-
тор Горчаков заработал 5,1 млн руб. Автомоби-
ля у него нет, в собственности 40% квартиры 
площадью 127,6 кв. м. Первое место по доходам 
занял единоросс, гендиректор ОАО «Дальне-
восточная энергетическая компания» Виктор 
Милуш, заработавший 26,3 млн руб. Глава фрак-
ции «Единая Россия», гендиректор ЗАО «Фаво-
рит-Сервис» Сергей Сопчук, получивший в 
2013 году самый большой доход (89,9 млн руб.), 
на этот раз лишь на седьмом месте — 8,8 млн 
руб. Как и в 2013 году, самая обеспеченная су-
пруга (92,8 млн руб.) у главы комитета по бюд-
жетно-налоговой политике и финансовым ре-
сурсам Галуста Ахояна.

Самая обширная недвижимость — у главы 
фракции «Справедливая Россия» Алексея Ко-
зицкого: шесть квартир, четыре земельных 
участка (самый большой — 903 тыс. кв. м.), 
часть жилого дома, три нежилых помещения, 
гараж, овощехранилище, два хозстроения, те-
плица, котельная и магазин. Крупные расхо-
ды — покупку квартиры стоимостью 16,3 млн 
руб.— задекларировала заместитель руково-
дителя фракции ЛДПР Елена Викдорова. Де-
путат указала, что недвижимость приобрете-
на за счет доходов 2011–2013 годов, продажи 
старой квартиры и займа. Единственным вла-
дельцем зарубежной недвижимости оказал-
ся единоросс Сергей Сопчук. У него кварти-
ра, два гаража и кладовка (6,5 кв. м) в Чехии. У 
супруги единоросса Юрия Корсакова апарта-
менты в Болгарии.

Отдел политики

Аман Тулеев тратится на благотворительность
Стартовала декларационная кампания

Предоставление госгарантий в рамках 
проектного финансирования ЦБ застопо-
рилось, что вчера возмутило премьер-ми-
нистра Дмитрия Медведева, собравшего 
по этому поводу специальное совещание. 
Одобрено семь проектов с необходимым 
объемом кредитных средств 50 млрд руб., 
однако, когда дело доходит до самой вы-
дачи госгарантий, ведомства «кивают друг 
на друга». В самих министерствах гово-
рят о необходимости тщательнее наладить 
взаимодействие в части выдачи гарантий, 
но почти у всех участников процесса есть 
основания не торопиться с выдачей «денег 
ЦБ» на инвестпроекты.

Правительство отобрало семь проектов на 
общую сумму около 73 млрд руб. в рамках про-
граммы проектного финансирования, сооб-
щил вчера премьер-министр Дмитрий Медве-
дев на совещании в Горках. Необходимый объ-
ем кредитных средств — 50 млрд руб. По его 
словам, большинство проектов направлено на 
развитие сельского хозяйства. Еще три проекта 
в сфере энергетики и коммуникаций находят-
ся на рассмотрении межведомственной комис-
сии при Минэкономики.

Напомним, программа проектного финан-
сирования одобрена правительством в ок-
тябре 2014 года, ранее ее одобрял президент 
Владимир Путин, многократно обсуждавший 
«проектное финансирование» наряду с валют-
ным кредитованием банков, еще одной не-
стандартной мерой антикризисной поддер-
жки, с главой ЦБ Эльвирой Набиуллиной. В 
программе могут участвовать российские юр-
лица, проекты которых реализуются в «прио-
ритетных для развития экономики» секторах, 
их полная стоимость укладывается в вилку от 
1 млрд до 20 млрд руб., а доля заемных средств 
не превышает 80%. Отобранным инвестпроек-
там должны предоставляться льготные креди-
ты, процентная ставка по которым превосхо-
дит уровень ключевой ставки ЦБ (сейчас 14%) 
не более чем на 1 процентный пункт. Банкам, 
участвующим в программе, Центробанк пре-
доставляет средства для рефинансирования та-
ких кредитов. Кредит должен обеспечиваться 
госгарантией, которая покрывает до 25% сто-
имости проекта. Решение о ее выдаче дается 
Минфином, к которому в случае невозврата 
кредита и будут предъявляться требования об 
исполнении гарантии.

Впрочем, именно с предоставлением госга-
рантий ситуация пока не решена. «Сколько это 
продолжаться будет вообще? Ведомства кива-
ют друг на друга, Минфин кивает на Минэко-
номразвития, Минэкономразвития — на Мин-
фин, потом все на ВЭБ кивают, на коммерческие 
банки. И что дальше? Деньги где? Где гарантии?» 
— возмутился вчера Дмитрий Медведев.

В ведомствах связывают такое положение 
дел с необходимостью наладить более согласо-
ванную работу по предоставлению гарантий. 
По словам источника 

”
Ъ“, знакомого с прора-

боткой этого вопроса в Минфине, скорость пре-
доставления госгарантий от ведомства «не за-
висит». Заместитель главы Минэкономики Ни-
колай Подгузов заявил 

”
Ъ“, что задачи, постав-

ленные Дмитрием Медведевым на совещании, 
будут выполнены в короткие сроки. «Несколь-
ко затянувшаяся процедура предоставления га-
рантий объясняется необходимостью налажи-
вания четкого взаимодействия (с точки зрения 
отработки необходимой документации) по ли-
нии заемщик—уполномоченный банк—ВЭБ—
Минфин»,— отмечает он. Первая гарантия уже 
выдана, утверждает замминистра, «в дальней-
шем эффективность отработки процедур будет 
неуклонно расти».

Впрочем, не все сводится к отработке про-
цедуры. Как пояснил 

”
Ъ“ замминистра финан-

сов Сергей Сторчак, «госгарантии лишь один 
из элементов схемы проектного финансирова-
ния, и важно выполнение всех условий, одна-
ко, если они выполнены не были, финансиро-
вание не открыто».

При этом в целом и у Банка России, и у Мин-
фина, и у других ведомств достаточно причин 
для того, чтобы отрабатывать пилотные проек-
ты в сфере проектного финансирования как 
можно тщательнее, не считаясь со временем, 
необходимым на такую отработку. Напомним, 

ЦБ неоднократно подчеркивал, что институт 
проектного финансирования будет работать 
исключительно в ограниченных объемах: са-
ма по себе программа предполагает, по сути, 
непрямое финансирование эмиссионным 
банком инвестиционных проектов, что тре-
бует при сохранении текущего курса денеж-
но-кредитной политики сокращения объемов 
других операций. Для Минфина госгарантии в 
текущей бюджетной ситуации — это усиление 
неопределенности с бюджетным дефицитом в 
будущем: точно предсказать, в каком конкрет-
но объеме госгарантии будут востребованы, 
невозможно. Выдача госгарантий Минфином 
— процедура весьма трудоемкая, и, за исклю-
чением предприятий ВПК, в которых получе-
ние гарантий освоено довольно давно, лими-
ты по большинству программ госгарантий тра-
диционно не выбирались даже в кризисные 
2008–2009 годы.

Наконец, новая схема для всех игроков, от 
ВЭБа до заемщиков, увеличивает юридические 
риски и затраты на проверки. До ее отработки 
любые стандартные инструменты, даже суще-
ственно более дорогие, чем финансирование 
«напрямую из ЦБ» (как обычно представляется 
схема проектного финансирования), рассма-
триваются наравне с внешне привлекательны-
ми новыми схемами. По существу, для новых 
игроков при привлечении госгарантии речь 
всегда идет о неопределенном объеме ответст-
венности перед государством.

Евгения Крючкова,  
Дмитрий Бутрин

Госгарантии не идут в руки
Дмитрий Медведев потребовал выяснить,  
что мешает инвестиционному кредитованию ЦБ

Причины, по которым подчиненные  
премьер-министра Дмитрия Медведева 
не готовы быстро выдавать госгарантии, 
разнообразны, хотя и ведут к одному  
результату  ФОТО РИА НОВОСТИ
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новости

Сегодня в Рио-де-Жанейро открывается ме-
ждународная выставка авиационных и обо-
ронных систем LAAD-2015. По информации 

”Ъ“, спецэкспортер «Рособоронэкспорт» рас-
считывает предложить Бразилии систему 
ПВО «Панцирь-С1». Кроме того, Россия готова 
поделиться своим опытом обеспечения без-
опасности при проведении Олимпийских игр.

Проходящая раз в два года выставка LAAD 
— одна из крупнейших в регионе, конкуриру-
ет с ней разве что проходящая в Чили выставка 
FIDAE. В этом году, по данным организаторов, 
свои экспозиции представят 595 компаний из 45 
государств, а всего в Рио-де-Жанейро приедут 128 
официальных делегаций. Российскую возглавля-
ет директор Федеральной службы по военно-тех-
ническому сотрудничеству Александр Фомин. 
Россию, по последним данным, в Рио-де-Жанейро 
представят около 30 компаний, в числе которых 
спецэкспортер российского вооружения «Рособо-
ронэкспорт», холдинг «Вертолеты России», Кон-
структорское бюро приборостроения. Завершит-
ся мероприятие 17 апреля.

Как сообщили 
”
Ъ“ в «Рособоронэкспорте», ин-

терес ожидается в первую очередь к учебно-бо-
евому самолету Як-130, военно-транспортным 

вертолетам типа Ми-17, транспортно-боево-
му вертолету Ми-35М и боевым Ми-28НЭ и Ка-
52, зенитному ракетно-пушечному комплексу 
«Панцирь-С1». Кроме того, компания намерена 
представить правительству штата Рио-де-Жаней-
ро и руководству города Бразилиа проект систе-
мы комплексной безопасности городов, объек-
тов промышленности и государственных гра-
ниц «Безопасный город», которая использова-
лась для обеспечения безопасности Олимпиа-
ды в Сочи и может быть создана в рамках под-
готовки к Олимпиаде в Рио-де-Жанейро в 2016 
году. «Мы закладываем фундамент не просто от-
дельных, пусть и больших проектов, но самой 
широкой индустриальной и научно-технологи-
ческой кооперации»,— сказал 

”
Ъ“ заместитель 

генерального директора «Рособоронэкспорта» 
Сергей Ладыгин, представляющий компанию 
на выставке. По сведениям 

”
Ъ“, предусмотрены 

переговоры с делегациями из Аргентины, Бра-
зилии, Колумбии, Перу, Уругвая, Чили, Эквадо-
ра, Китая и ЮАР.

Военно-техническое сотрудничество России с 
Бразилией началось в 1994 году с контракта на по-
ставку нескольких партий ПЗРК «Игла». Затем 15 
лет оружейных контрактов не было, и ситуация 

изменилась в 2009 году, когда «Рособоронэкспорт» 
подписал контракт на 12 вертолетов Ми-35М на 
сумму около $150 млн (его выполнение заверши-
лось в декабре 2014 года).

По информации 
”

Ъ“, сейчас стороны про-
должают переговоры по поставкам систем ПВО 
«Панцирь-С1» и двух батарей ПЗРК «Игла-С». 
Ожидалось, что контракт будет подписан в ию-
не-июле 2014 года, но бразильские военные до 
сих пор не определились с параметрами офсет-
ного предложения. Основную надежду близ-
кие к спецэкспортеру источники 

”
Ъ“ связыва-

ют с авиационной техникой, в частности с само-
летом Як-130: «Эта тема обязательно в том или 
ином виде будет затронута в ходе переговоров». 
Собеседник 

”
Ъ“ в Минобороны РФ говорит, что 

во время встреч с бразильскими коллегами «по-
следние всячески намекали, что готовы выстра-
ивать серьезные отношения». «Мы этот сигнал 
восприняли — тем более что сейчас взят курс на 
сближение со странами БРИКС»,— отметил он и 
добавил, что воспринять такой сигнал, учиты-
вая, что оборонный бюджет Бразилии близится 
к $37 млрд и в перспективе будет только расти, 
было не слишком сложно.

Иван Сафронов, Рио-де-Жанейро

Карнавал вооружений
Россия предложит Бразилии авиацию и системы ПВО

На минувшей неделе президент 
Владимир Путин внес в Госдуму 
поправки к закону о государст-
венном оборонном заказе (ГОЗ), 
предусматривающие созда-
ние межведомственной системы 
контроля за расходованием во-
енного бюджета. О том, как будет 
строиться новая система, кор-
респонденту ”Ъ“ ИВАНУ САФРО-
НОВУ рассказала представитель 
президента по этому закону в Фе-
деральном собрании, замминис-
тра обороны ТАТЬЯНА ШЕВЦОВА.

— С чем связано ужесточение си-
стемы контроля за расходовани-
ем средств?
— Действующее законодательство 
обязывает госзаказчика контролиро-
вать целевое использование средств, 
направленных на финансирование 
ГОЗа, но не предоставляет необходи-
мые для этого инструменты и полно-
мочия. Основная доля расходов Ми-
нобороны — это расходы на государ-
ственную программу вооружения, 
которая реализуется в рамках ГОЗа: в 
2015 году это беспрецедентные 2 тр-
лн руб. Предприятия ОПК обеспече-
ны всеми необходимыми ресурсами 
для нормальной работы. На практи-
ке же выявляются случаи использо-
вания бюджетных средств не на це-
ли контракта, неоправданных за-

держек расчетов с соисполнителями 
контрактов по ГОЗу, завышения цен 
на продукцию, нарушения сроков 
поставки продукции по контрактам. 
Иногда за счет бюджетных средств 
предприятиями компенсируются 
свои просчеты и убытки по коммер-
ческим контрактам.

Вместе с Росфинмониторингом 
мы посмотрели, как раскладывались 
выданные нами авансы: выяснилось, 
что в ряде случаев выданные на про-
изводство конкретных изделий бюд-
жетные средства размещались на де-
позитах и использовались для пога-
шения банковских займов, в ряде слу-
чаев просто обналичивались и трати-
лись на покупку недвижимости. 
— Как будет действовать новая 
схема?
— Она строится по принципу консо-
лидации информации, которая на 
сегодняшний день есть у различных 
структур, причастных к исполне-
нию ГОЗа. Такой подход позволил из-
бежать необходимости создания до-
полнительных контролирующих ор-
ганов и таких традиционных форм 
контроля как выборочные проверки 
и истребование документов. В ско-
ром времени заказчики ГОЗа смогут 
мониторить денежные потоки в раз-
резе каждого контракта по всей це-
почке соисполнителей, давать оцен-
ку рисков нецелевого использова-

ния средств, а также предотвращать 
хищения и неправомерное завыше-
ние цен, в том числе с привлечени-
ем ФАС и правоохранительных орга-
нов. При наличии подозрений, что 
та или иная операция в рамках реа-
лизации контрактов по ГОЗу может 
быть незаконной, к работе подклю-
чается Росфинмониторинг. Для вы-
явления подобных операций будет 
задействована основанная на риск-
ориентированном подходе система, 
которая позволяет выявлять и даже 
предупреждать нецелевое использо-

вание средств. Это механизм обяза-
тельного контроля, когда банки бу-
дут направлять госзаказчику и в фи-
нансовую разведку информацию об 
открытии, закрытии и изменении 
реквизитов, осуществленных опера-
циях по отдельным счетам. Данный 
массив информации будет анализи-
роваться госзаказчиком и финансо-
вой разведкой, что позволит своев-
ременно реагировать на риски неи-
сполнения ГОЗа.

Сам же законопроект направлен 
на создание эффективных инстру-

ментов не только для контроля за ис-
пользованием средств по ГОЗу, но и 
инструментов профилактики злоу-
потреблений — это, прежде всего, 
возможность госзаказчикам и контр-
олирующим органам получить до-
ступ к актуальной информации о 
расходовании средств. Еще для рас-
четов по госконтрактам предложен 
инструмент отдельных счетов. Ре-
жим таких счетов предполагает не-
которые ограничения, целью кото-
рых является также профилактика 
нецелевого использования бюджет-
ных средств. В частности, с таких сче-
тов нельзя перечислить средства на 
займ, на покупку ценных бумаг, на 
благотворительность и т. д. Перечень 
таких ограничений предложен с уче-
том того, что есть операции, средства 
на оплату которых по определению 
не могут войти в обоснованную сто-
имость контракта по ГОЗу и, следова-
тельно, не должны финансировать-
ся из полученных по контракту бюд-
жетных средств. 
— Банки являются ключевым зве-
ном в обслуживании расчетов, 
что изменится в их работе?
— Законопроект предусматривает 
расширение их функционала в ча-
сти контроля за целевым исполь-
зованием бюджетных средств, по-
лученных в рамках ГОЗа. Документ 
также определяет критерии, кото-

рым должен соответствовать банк. 
Всегда надо помнить, что стоимость 
большинства контрактов Минобо-
роны измеряется сотнями милли-
онов и миллиардами рублей, а сро-
ки их исполнения не менее пяти-се-
ми лет. Предприятия-участники ко-
операции расположены во всех ре-
гионах страны. Ожидаемо, что сос-
редоточить такие большие средства 
предложено только в самых устой-
чивых и надежных банках, имею-
щих развитую филиальную сеть. 
Кроме того, сейчас речь идет об об-
служивании уполномоченным бан-
ком расчетов по каждому контрак-
ту до последнего рубля. Головной ис-
полнитель контракта по ГОЗу наде-
лен правом выбора банка из переч-
ня уполномоченных. Соисполните-
ли по всей цепочке кооперации для 
участия в расчетах по этому контрак-
ту должны будут открыть счет в том 
же банке. Каждому контракту будет 
присвоен уникальный номер, ко-
торый будет указываться в каждом 
платежном поручении, оформлен-
ном при осуществлении расчетов по 
этому контракту. После вступления в 
силу новой редакции закона 275-ФЗ 
перечень банков будет опубликован 
Банком России.

полная версия 
kommersant.ru/11477

«Авансы просто обналичивались и тратились на покупку недвижимости»
Замминистра обороны Татьяна Шевцова о новой системе контроля расходования средств гособоронзаказа

Вчера президент России Владимир 
Путин встретился с вице-премьером 
Дмитрием Рогозиным и главой Роскос-
моса Игорем Комаровым. Они рас-
сказали президенту о том, что первый 
спутник с нового космодрома Восточ-
ный будет запущен в декабре этого го-
да и что ракеты, которыми планирует 
заниматься Роскосмос, будут сверхтя-
желыми и уже скоро полетят на Луну. 
О том, что еще рассчитывал услышать 
президент и что успели угадать чинов-
ники,— специальный корреспондент 

”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.
Дмитрия Рогозина и Игоря Комарова го-

товили к визиту в Ново-Огарёво, похоже, так 
же тщательно, как к полету в космос. В ка-
ком-то смысле так оно и было: нельзя исклю-
чить, что если бы пуск оказался неудачным, 
то они не просто раз и навсегда сошли бы с 
орбиты, а так и остались бы крутиться как-то 
уже сами в открытом космосе.

Но, конечно, не в этом вчера состояло их 
человеческое предназначение, не к такой уча-
сти они готовили себя. Поэтому они и прине-
сли с собой сразу несколько прекрасных кос-
мических кораблей, которыми уставили ра-
бочий стол Владимира Путина. По этой при-
чине участникам встречи потом пришлось 
перейти за стол, где обычно проходят боль-
шие совещания — такие же красивые, как 
эти макеты, и такие же бессмысленные.

Около этого стола, который теперь можно 
было назвать стартовым, президенту расска-
зали, что тут представлена, прежде всего, ра-
кета сверхтяжелого класса на базе «Ангары-
А5», которая не так давно (23 декабря) нако-
нец-то взлетела и понеслась.

Дмитрий Рогозин объяснил президенту, 
что найдено уникальное технологическое 
решение о создании третьей водородной 
ступени, которая позволит увеличить воз-
можности тяжелой «Ангары» на 12 тонн.

— Фактически за счет двухпусковой сис-
темы мы сможем обеспечить полеты наших, 
в том числе пилотируемых, кораблей в даль-
ний космос,— добавил вице-премьер.

Он знал, конечно, чем потрафить амбици-
ям российского президента, которого вряд 
ли может заинтересовать тяжелая ракета, 
если можно сделать сверхтяжелую.

Конечно, разговор для Владимира Пути-
на сразу стал содержательным.

Не подвел и Игорь Комаров:
— Это пилотируемый транспортный ко-

рабль нового поколения, и как раз он обес-
печит полеты и на Луну, и в дальний космос. 
Он сейчас разрабатывается Центром Хруни-
чева, включен в федеральную космическую 
программу, и первый пуск планируем в 2021 
и 2024 годах!

Игорь Комаров был настолько хорош и 
произносил настолько нужные человечест-
ву, которое, как обычно, олицетворял собою 
Владимир Путин, слова («Луна», «дальний 
космос»), что за будущее российской космо-
навтики можно было не беспокоиться. По 
крайней мере до 2021 года.

Дмитрий Рогозин тем временем стреми-
тельно наращивал свое военное присутст-
вие в этом кабинете:

— Прежде всего, по итогам прошлого года 
надо сказать, что у нас существенно выросла 

наша орбитальная группировка. На сегод-
няшний момент она у нас состоит из 134 кос-
мических аппаратов, то есть на 17 спутников 
она выросла. Такого раньше не было у нас!

— У европейцев сколько? 131 аппарат? 
— вопрос Владимира Путина был настоль-
ко риторическим и так исчерпывающе выда-
вал в президенте России осведомленность в 
мусоре всей космической информации, что 
ответа, конечно, не предполагал.

— У них меньше,— тем не менее ответил 
Дмитрий Рогозин.— Американцы по-преж-
нему на первом месте.

А вот это было уже лишнее.
Впрочем, тут, возможно, содержался 

подтекст: чтобы перегнать Америку, нуж-
но элементарное дополнительное финан-
сирование.

— У нас на первом месте США. И мы на-
ходимся на третьем после Китая,— усугубил 
Игорь Комаров.

— Зато,— приободрил Дмитрий Рого-
зин,— у нас есть вторая навигационная си-
стема! 29 спутников находятся на орбите: 

24 — в боевом дежурстве и, соответствен-
но, 5 — в орбитальном резерве.

— ГЛОНАСС вы имеете в виду? — встрепе-
нулся Владимир Путин.

— ГЛОНАСС, да,— кивнул Дмитрий Ро-
гозин.— Мы сейчас успешно проводим ис-
пытания. Хорошие характеристики показы-
вает, более точные характеристики, новый 
навигационный спутник ГЛОНАСС-К ново-
го поколения. Он позволит нам к 2020 году 
выйти на разрешение до 60 см. В отличие от 
2,6 м — это то, что мы имеем на сегодняш-
ний момент.

Владимир Путин кивнул. Да, между собой 
говорили профессионалы.

Игорь Комаров рассказал, что в прошлом 
году Роскосмос запустил рекордное количе-
ство спутников — восемьдесят:

— Мы сохраняем лидирующую позицию 
по средствам выведения и по количеству пу-
сков — в районе 36% (от числа всех пусков 
в мире.— 

”
Ъ“). И дальше надеемся, что и с 

новыми нашими заделами, и с новыми ра-
кетами-носителями мы эти позиции будем 
удерживать.

Впрочем, удерживать эти позиции мож-
но, кажется, прежде всего, с помощью раке-
тоносцев.

Дмитрий Рогозин, похоже, решил, что на-
стало время высказаться о главном.

— В целом можно констатировать, уважа-
емый Владимир Владимирович,— произнес 
он,— что мы видим уже свет в конце тоннеля 
и начинаем выходить из полосы системного 
кризиса, в котором находилась отрасль в по-
следнее время.

То есть системный кризис начал терять 
свое второе или уже третье дыхание, будем 
прямо говорить, примерно с того времени, 
как Дмитрий Рогозин начал курировать кос-
мическую отрасль.

— Космодром как строится? — не среаги-
ровал Владимир Путин.

— Космодром строится,— кивнул Дмит-
рий Рогозин.— Это самое главное.

То есть не самым главным является до-
строить его. Главное, чтобы он строился.

— Я ежедневно нахожусь в контакте с ру-
ководителем стройки Мордовцом Алексан-
дром Александровичем (заместитель главы 
Спецстроя РФ.— 

”
Ъ“),— продолжил Дмит-

рий Рогозин.— Сегодня в девять утра с ним 
снова разговаривал.

Ну тогда и в самом деле можно быть спо-
койным.

Между тем Дмитрий Рогозин не отрицал, 
что строительство сейчас идет с отставани-
ем от графика:

— Мы предложим сегодня варианты, как, 
по сути дела, это отставание убрать. Но в це-
лом все серьезно продвигается. Уже старто-
вый стол есть, сегодня мы установили там да-
же технологическую механику. По сути дела, 
огневое кольцо уже полностью смонтирова-
но! В общем, стройка идет. Я думаю, что мы в 
установленные сроки ее завершим.

Кажется, Владимир Путин удивился. Он не 
ожидал, похоже, такого оптимизма, хотя как 
же могло быть по-другому в этом кабинете?

— У нас когда первый пуск запланиро-
ван? — поинтересовался он.

— Мы должны в 2015 году полностью со-
здать инфраструктуру космодрома Восточ-
ный для обеспечения запуска автоматиче-
ских спутников. То есть до конца года все 
должно быть готово,— объяснил Дмитрий 
Рогозин, и из этого объяснения следовало, 
что если должно быть до конца года, то пер-
вый пуск состоится никак не раньше начала 
следующего.

Между тем сроки, соблюдение которых 
он пообещал в том числе уже и сегодня, до 
сих пор назывались другие. Это в Дмитрии 
Рогозине взяла верх разумная осторожность, 
которой он, впрочем, не славится, за что в 
принципе и любим журналистами.

И все участники разговора поняли, что 
разговор этот вдруг вильнул не туда, а в ту 
сторону, где люди оперируют реальными 
цифрами и понятиями.

— Нет,— покачал головой Владимир Пу-
тин,— готово — понятно. Пуск когда?

И Дмитрий Рогозин с облегчением вер-
нулся в лоно (а вернее, прокрустово ложе) 
первоначального проекта:

— Мы предполагаем обеспечить пуск в 
декабре этого года.

— Да? — с тревогой переспросил Влади-
мир Путин.

Он, видимо, понимал, что 30 секунд на-
зад Дмитрий Рогозин был более искренним.

— Да, планы у нас такие! — с некоторым 
вызовом подтвердил Игорь Комаров.

Он, видимо, еще не понимал, что в это 
мгновение эти планы стали его реальным 
кошмаром.

Хватит сопла жевать
Владимир Путин не дал возможности Дмитрию Рогозину соскочить со стартового стола

Осмотр макетов космических кораблей 
вдохновил Владимира Путина на освое-
ние настоящего дальнего космоса 
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Его поздравляет генеральный директор госкорпорации «Ростех» Сергей 
Чемезов:
— Уважаемый Андрей Юрьевич! Сердечно поздравляю вас с 45-летием! Вы 
пользуетесь известностью как государственный и политический деятель. 
Коллеги и общественность знают вас по эффективной работе в Совете феде-
рации РФ и Государственной думе РФ, а также как целеустремленного и 
принципиального человека, всегда готового к открытому и конструктивно-
му диалогу.

Сегодня вы решаете целый ряд важнейших комплексных задач совре-
менного развития Московской области, среди которых реализация круп-
ных инвестиционных проектов, строительство жилья и инфраструктуры, 
поддержка социальных программ. Серьезное внимание вы уделяете мало-
му и среднему бизнесу, сельскому хозяйству и фермерству, стабилизации 
экологической обстановки в регионе. Убежден, что под вашим руководст-
вом Подмосковье будет и впредь активно двигаться вперед, а ваш стратеги-
ческий подход к делу позволит добиться еще более высоких результатов 
для качественного повышения уровня жизни людей и процветания Мос-
ковской области. Желаю вам крепкого здоровья и оптимизма! Пусть всем 
вашим благим начинаниям сопутствует удача!

Поздравления передает директор НИИ неотложной детской хирургии и 
травматологии, «детский доктор мира», президент Национальной медицин-
ской палаты Леонид Рошаль:
— Вы молоды, энергичны, результативны, правдивы. У вас немало врагов, 
значит, правильно живете. Так держать! И здоровья! Поздравляю.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 45 лет  
губернатору Московской области  
Андрею Воробьеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В частности, раввин встречался с 
президентами США Биллом Клинто-
ном и Джорджем Бушем-мл., настаи-
вая на необходимости отказа от огра-
ничительной практики (20 декабря 
2012 года президент США Барак Обама 
подписал декларацию об отмене дей-
ствия поправки в отношении России).

Безусловно, на руку Кремлю, для 
которого мероприятия по праздно-
ванию 70-летия Победы приобрели 
политический подтекст (от участия в 

них отказались лидеры ряда стран), и 
совсем недавняя инициатива россий-
ских евреев. Год назад инициативная 
группа во главе с президентом Меж-
дународного фонда горских евреев 
Германом Захарьяевым заручилась 
поддержкой главных раввинов ряда 
европейских стран и властей Израи-
ля, и с 2015 года (7557-го по иудейско-
му летоисчислению) День Победы 
внесен в еврейский календарь как ре-
лигиозный праздник. «Благодаря Все-
вышнему и Красной армии евреи вы-
жили во Вторую мировую войну и се-

годня имеют свое государство»,— по-
яснил господин Захарьяев.

Президент Гильдии экспертов по 
религии и праву Роман Лункин пола-
гает, что религиозные лидеры иудаиз-
ма и католицизма, скорее всего, обра-
тятся к западным странам с просьбой 
снять санкции с России. «От санкций 
страдают простые люди, а папа пози-
ционирует себя защитником простых 
людей, поэтому это его тема,— счита-
ет господин Лункин.— Голос религи-
озных лидеров может быть услышан».

Павел Коробов

Санкции обсудят  
в предпоследней инстанции

Фигурантом еще одного уголовного дела о хищении 
денег, выделенных на строительство космодрома 
Восточный, стал бывший руководитель ФГУП «Спец-
стройсервис» при Спецстрое России Андрей Яр-
цев. Следствие считает, что он похитил 132 млн руб., 
предназначенных для закупки металлоконструкций. 
Защита обвиняемого утверждает, что никакого пре-
ступления Андрей Ярцев не совершал, тем более что 
объект на территории космодрома построен.

Уголовное дело было возбуждено одним из военных 
следственных отделов СКР в феврале 2014 года по при-
знакам преступления, предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном размере). Однако 
первый фигурант в нем появился лишь год спустя. Им 
стал бывший руководитель ФГУП «Спецстройсервис» 
при Спецстрое России Андрей Ярцев. В 2012 году ФГУП 
«Дальспецстрой» (его бывшего начальника Юрия Хриз-
мана в октябре 2014 года арестовали по обвинению в 
масштабных хищениях) заключил договор со «Спец-
стройсервисом» почти на 1 млрд руб. на поставку 6 тыс. 
металлоконструкций для строительства ангара на кос-
модроме Восточный. Объявленный конкурс выиграло 
ростовское ООО «Стройметаллоконструкция», которому 
возглавляемая господином Ярцевым структура перечи-
слила аванс в размере 132 млн руб.

По словам защитников Андрея Ярцева, все условия 
этого контракта были выполнены в полном объеме и в 
установленные сроки. В конце 2013 года новое руковод-
ство Спецстроя провело ротацию кадров практически 
во всех подведомственных ему ФГУПах. Покинул свой 
пост и Андрей Ярцев. Вскоре по прежнему месту работы 
в отношении него прокуратура начала проверку по фак-
ту перечисления денег «Стройметаллоконструкции». 
Впрочем, в июне 2014 года было установлено, что состав 

преступления в действиях господина Ярцева отсутству-
ет, и долгое время дело продолжали расследовать в отно-
шении неустановленных лиц. Тем не менее следователь 
продолжал вызывать Андрея Ярцева на допросы.

После одного из них бывший глава «Спецстройсерви-
са», ставший к тому времени руководителем московско-
го филиала ЗАО «Концерн 

”
Титан-2“», был задержан. Ему 

предъявили обвинение в мошенничестве, а Басманный 
райсуд по ходатайству следствия определил Андрея Яр-
цева в СИЗО. В свою очередь, Мосгорсуд оставил это ре-
шение в силе. Как следовало из представленных ФСБ в 
суд материалов, обвиняемый пытался воздействовать 
на свидетелей по делу, а также «располагает достаточны-
ми финансовыми возможностями», чтобы скрыться от 
следствия и суда за границей.

Защита Андрея Ярцева считает, что следствие просто не 
разобралось в этом деле. «Никакого хищения со стороны 
нашего подзащитного не было, тем более что объект, на 
строительство которого он переводил деньги, был постро-
ен»,— заявил 

”
Ъ“ один из адвокатов господина Ярцева.

Напомним, что в октябре прошлого года все тот же 
Басманный суд арестовал бывшего начальника ФГУП 
«Дальспецстрой» Юрия Хризмана, обвиняемого в мас-
штабных хищениях. Следователи считают, что в период 
2012–2013 годов Юрий Хризман и несколько его сотруд-
ников были причастны к хищению не менее 1,8 млрд 
руб., выделенных на строительство космодрома (см. 

”
Ъ“ 

от 1 апреля 2015 года). По некоторым данным, оператив-
ники уже установили, что около 500 млн руб. экс-дирек-
тор «Дальспецстроя» потратил на строительство торгово-
го центра в Хабаровске. Сейчас следствие проверяет ин-
формацию о нецелевом расходовании 16 млрд руб., вы-
деленных на строительство Восточного.

Олег Рубникович

В дело Восточного приняли  
чиновника Спецстроя
Следствие считает, что он похитил средства,  
выделенные на металлоконструкции

Правительственная комиссия 
под руководством главы МЧС РФ 
Владимира Пучкова вчера сроч-
но вылетела в Хакасию — регион 
Сибири, где при пожарах погибли 
23 человека. «Неконтролируе-
мый пал сухой травы», раздувае-
мый ветром, спровоцировал мас-
штабные пожары и в Забайкалье, 
где погибли три человека, огонь 
перекинулся на оружейные скла-
ды, а власти начали эвакуацию 
жителей. По данным Минприро-
ды, более половины регионов 
в РФ к пожароопасному сезону 
толком не подготовились.

За выходные площадь лесных по-
жаров в Сибири, по данным МЧС 
РФ, увеличилась в 12 раз и достигла 
10 тыс. га. Больше всего пострадала 
Хакасия, где огнем были полностью 
или частично уничтожены 1,4 тыс. до-
мов в 33 населенных пунктах, 23 че-
ловека погибли, свыше 100 граждан 
были госпитализированы. 14 апре-
ля в регионе объявлено днем траура. 
Вчера днем местные власти, задейст-
вовавшие в тушении огня 5 тыс. чело-
век и авиацию, сообщили о локали-
зации крупных очагов пожаров. Тем 
не менее в Рослесхозе заявили о пере-
броске в Хакасию 90 десантников-па-
рашютистов «Авиалесоохраны». Без 
крова в регионе остались 5 тыс. че-
ловек. По этому показателю Хакасия 
сравнима с рекордными пожарами 
в России в 2010 году, когда без крова 
остались 2,5 тыс. семей.

Вчера в регион вылетела прави-
тельственная комиссия под руковод-
ством Владимира Пучкова. Премьер 
Дмитрий Медведев поручил право-
охранительным органам разобрать-
ся в причинах происшедшего, а МЧС 
— оценить ущерб. По словам главы 
Хакасии Виктора Зимина, на восста-
новление утраченного жилья потре-
буется 5 млрд руб. Следственный ко-

митет России (СКР) вчера возбудил 
пять уголовных дел по фактам пожа-
ров и гибели людей в регионе, соби-
раясь проверить и действия местных 
чиновников на предмет халатности. 
В Хакасию вчера прилетел глава СКР 
Александр Бастрыкин, который вече-
ром распорядился объединить все де-
ла в одно: расследовать его будет глав-
ное следственное управление СКР.

Напомним, что накануне Влади-
мир Пучков распорядился ввести 
особый противопожарный режим 
во всех регионах Сибири, а вчера за-
претил сельскохозяйственные па-
лы во всем федеральном округе. В 
МЧС признали, что причиной бедст-
вия стало неконтролируемое сжига-
ние травы: каждой весной местные 
власти и сельхозпредприятия таким 
образом избавляются от сухой расти-
тельности. Распространению огня 
способствовал и ветер, достигающий 
в некоторых регионах 30 м/с.

Крупнейшим регионом по пло-
щади возгораний стало Забайкалье. 
Только в ночь на понедельник пло-
щадь пожаров в крае увеличилась в 
полтора раза, достигнув 4,8 тыс. га. 
Вчера в регионе был введен режим 
чрезвычайной ситуации. За день в За-
байкалье сгорели более 140 домов, 
два человека погибли, чиновники го-
ворят об угрозе 18 населенным пун-
ктам. По тревоге для тушения огня 
был поднят весь личный состав кра-
евой полиции. Власти начали эвакуа-
цию жителей из зоны пожаров, в том 
числе из населенного пункта Лесной 
Городок в 60 км от Читы, где огонь по-
добрался к военным складам с патро-
нами и ручными гранатами. Агентст-
во ТАСС сообщило со ссылкой на ад-
министрацию Лесного Городка, что в 
нем были слышны взрывы, а жители 
запаниковали. Позднее первый заме-
ститель начальника регионального 
ГУ МЧС Олег Скопич сказал, что бое-

припасы в поселке не горели, а жите-
ли слышали хлопки от взрывающего-
ся шиферного покрытия на крышах 
домов. Склады в Лесном Городке вче-
ра экстренно заливали с помощью де-
сяти автоцистерн и двух пожарных 
поездов. В Минобороны РФ также за-
явили, что на складах ничего не взры-
валось, а к вечеру сообщили о локали-
зации пожара. Отметим, что леса в За-
байкалье горят с 19 марта, но за сутки 
обстановка обострилась из-за шква-
листого ветра. Впрочем, местные 
власти говорят и о «человеческом фак-
торе», имея в виду все тот же пал сухой 
травы. Масштабные очаги возгорания 
вчера также фиксировались в Красно-
ярском крае (горело 1,5 тыс. га) и Буря-
тии (160 га), а также в европейской ча-
сти страны, например в Саратовской, 
Калужской и Тульской областях.

Между тем, по данным Минпри-
роды, более половины регионов Рос-
сии не подготовились к пожароопас-
ному сезону. Глава Рослесхоза Иван 
Валентик ранее заявлял, что девять 
регионов (в основном в Уральском 
федеральном округе) оказались во-
все не готовы к пожарам, а еще 45 
субъектов РФ не выполнили все не-
обходимые требования, например 
не укомплектовали штат пожарных 
команд и не подготовили технику. 
Вчера в Рослесхозе предложили для 
борьбы с лесными пожарами законо-
дательно запретить сжигание сухой 
травы. По данным ведомства, сред-
ний годовой ущерб от них составля-
ет 20 млрд руб. В рекордных пожарах 
2010 года погибли 60 человек, ущерб 
превысил 85,5 млрд руб.

Александр Воронов

Пал или пропал
Сельскохозяйственные палы в Сибири привели к жертвам

По данным МЧС, Забайкалье 
вчера стало крупнейшим  
регионом по площади  
выгорания 
ФОТО AP

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет руководитель Федерального агентства 
по печати и массовым коммуникациям Михаил  
Сеславинский:
— Уважаемый Анатолий Григорьевич! Примите самые 
сердечные поздравления с вашим днем рождения. Вы 
невероятно разносторонний и одаренный человек, 
обладающий завидным умением улавливать «аромат» 

любого времени и эпохи в развитии человеческой циви-
лизации. Высокая эрудированность и всезнание сочета-
ются в вас с блестящей харизмой, тонким чувством юмо-
ра и самоиронией. Другим и не может быть человек, одо-
левший «Войну и мир» до поступления в первый класс. 
Здоровья вам, творческих успехов и благополучия!
Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 78 лет генеральному директору 
«Общественного телевидения России» 
Анатолию Лысенко

Цели оптимизации системы 
здравоохранения не достигну-
ты — медпомощь не стала ни эф-
фективнее, ни доступнее. Такой 
вывод сделала Счетная палата 
(СП), оценившая промежуточные 
результаты проходящей рефор-
мы. После сокращения в 2014 
году 90 тыс. медиков и реорга-
низации примерно 350 медучре-
ждений доступность медпомо-
щи, по оценке СП, сократилась, 
а объем платных медуслуг вы-
рос почти на четверть. «Все вовсе 
не так плохо»,— отвечают на пре-
тензии госаудиторов в Минздра-
ве, ссылаясь на рост показателей 
доступности и качества медуслуг 
«в ряде регионов».

Масштабная оптимизация систе-
мы здравоохранения стартовала в 
январе 2014 года и пока только на-
бирает обороты. Поэтому обнародо-
ванные вчера оценки, основанные 
на результатах проверок Счетной па-
латы, носят промежуточный харак-
тер. В 2014 году, по данным ведомст-
ва Татьяны Голиковой, под оптими-
зацию попали 359 медицинских ор-
ганизаций, 26 из них были ликвиди-
рованы. В 2015 году будут оптимизи-
рованы еще 472 из 952 учреждений, 
в целом попадающих под реформу; 
41 из них подлежат ликвидации. 
Всего за четыре года оптимизации 
число больниц должно сократиться 
на 11%, поликлиник — на 7%. 

Напомним, реформа проходит в 
рамках выполнения майских ука-
зов президента, обещавших доведе-
ние зарплаты врача до 200% от сред-

ней в регионе, медперсонала — до 
100%. Вклад оптимизации в реше-
ние этой задачи пока невелик — за 
ее счет дополнительно в фонд опла-
ты труда медиков удалось мобилизо-
вать лишь 3,28 млрд руб., или 0,5% от 
его общего объема. Всего, согласно 
планам властей, за четыре года оп-
тимизации надо высвободить более 
150 млрд руб. зарплатного фонда. 
Пока же, главным образом, указыва-
ет СП, зарплаты медиков растут не 
за счет фактического увеличения за-
работка, а через увеличение нагруз-
ки на одного работника (когда вме-
сто положенных восьми часов врач 
работает 12 часов и более) и сохране-
ния высокого уровня совместитель-
ства (почти весь медперсонал рабо-
тает на полторы ставки).

«Проверка показала, что основные 
цели оптимизации сети медицин-
ских организаций не достигнуты — 
ожидаемого роста эффективности и 
доступности медицинской помощи 
не произошло»,— констатируют го-
саудиторы. Как итог — рост в 2014 го-
ду числа умерших в стационарах на 
3,7%, 17,5 тыс. населенных пунктов 
в РФ не имеют медицинской инфра-
структуры, сроки ожидания оказания 
медпомощи в некоторых регионах 
превышают необходимые в два и бо-
лее раза. На этом фоне в 2014 году вы-
рос объем платных медуслуг — на 24% 
по сравнению с 2013 годом. «В усло-
виях снижения доступности медпо-
мощи рост платных медуслуг может 
свидетельствовать о замещении бес-
платной медицинской помощи плат-
ной»,— делает вывод Счетная палата. 

Особо недовольны госаудиторы 
тем, что оптимизация в исполнении 
регионов ограничивается сокращени-
ем медиков и реорганизацией объек-
тов и не учитывает показатели повы-
шения качества медпомощи и доступ-
ности услуг. Этих показателей просто 
нет в соглашениях по оптимизации 
между регионами и Минздравом, ука-
зывает СП. «Это не позволяет прави-
тельству РФ оценить эффективность 
проводимой оптимизации в целом»,— 
отмечает палата. Одна из претензий 
СП к Минздраву — дистанцирование 
последнего от реформы. В частности, 
ведомство не дало регионам никаких 
методических рекомендаций, не про-
водилось и предварительного терри-
ториального планирования и анализа 
сети медорганизаций.

В Минздраве претензии СП 
”
Ъ“ 

прокомментировали следующим 
образом: «Все не так плохо». «Резуль-
таты оптимизации — повышение ка-
чества и доступности медпомощи. 
Они растут в ряде регионов. Напри-
мер, 80% высокотехнологичной мед-
помощи было получено в региональ-
ных медицинских учреждениях, чи-
сло которых с 2011 года увеличилось 
в 3,5 раза»,— говорят в Минздраве. С 
тезисом о дистанцировании в мини-
стерстве также не согласны, ссыла-
ясь на разработанную классифика-
цию моделей территориального раз-
вития здравоохранения, которая «по-
зволяет учесть все особенности реги-
онов, их потребности и векторы раз-
вития» и содержит «единые критерии 
качества и доступности».

Дарья Николаева

Положение в медицине  
хуже оптимального
Счетная палата раскритиковала реформы Минздрава 

Как стало известно ”Ъ“, экс-офицер внутренних 
войск Заур Дадаев, обвиняемый в убийстве оппо-
зиционера Бориса Немцова, согласился пройти 
проверку на детекторе лжи, чтобы доказать свою 
непричастность к происшедшему. 

Вчера Заура Дадаева, содержащегося в СИЗО «Лефор-
тово», впервые посетил адвокат Шамсудин Цакаев (ра-
нее интересы обвиняемого представлял адвокат по на-
значению). По словам защитника, их беседа заняла око-
ло двух часов, в ходе которых обвиняемый подробно от-
ветил на его вопросы.

Прежде всего господин Дадаев, который ранее не был 
знаком со своим адвокатом, рассказал ему о себе. Как вы-
яснилось, до ареста господин Дадаев более десяти лет про-
служил в правоохранительных органах. Начинал он в ан-
титеррористическом центре, в который была преобразо-
вана служба безопасности президента Чечни Ахмата Ка-
дырова, а в 2004 году, после расформирования АТЦ, пере-
шел в батальон «Север» ВВ МВД. За это время, по словам го-
сподина Дадаева, он был награжден орденом Мужества, а 
также получил множество медалей, благодарностей и по-
четных грамот. Он участвовал в десятках спецопераций — 
последней крупной из них стало освобождение Дома пе-
чати и школы, захваченных в декабре прошлого года бое-
виками в Грозном. Школу он штурмовал лично.

Как понял адвокат из беседы со своим подзащитным, 
тот до сих пор числится во внутренних войсках (коман-
дование ВВ РФ ранее сообщало, что господин Дадаев 
еще в начале марта был уволен со службы). Отправля-
ясь в отпуск в Москву, он всего лишь сообщил комбату 
«Севера», что, отгуляв положенное, хотел бы оставить 
военную службу. Однако при этом все документы оста-
лись в части. Там же находится, в частности, и его за-
гранпаспорт, который, по словам обвиняемого, он и не 
собирался забирать.

Приехав в Москву, господин Дадаев, как следовало из 
его рассказа адвокату, останавливался в двух квартирах в 
домах №3 и №46 на Веерной улице, зарезервированных 
для командированных в столицу бойцов «Севера». Одна 
из этих квартир была выкуплена, другая — арендовалась. 
По словам обвиняемого, мест для самих военнослужащих 
в них не хватало, поэтому другие обвиняемые по делу об 
убийстве Бориса Немцова если и появлялись на Веерной, 
то лишь эпизодически. Во всяком случае, утверждает он, чу-
жие там никогда не ночевали, потому что «это были чисто 
наши квартиры». Господин Дадаев утверждает, что его ви-
зит в столицу носил скорее деловой характер — он изучал 
рынок охранных услуг, планируя заняться этим бизнесом.

Обвиняемый рассказал адвокату, что задержание в Ин-
гушетии стало для него полной неожиданностью. При 
этом, как и на недавнем заседании Мосгорсуда, господин 
Дадаев утверждал, что спецоперация, проведенная 5 мар-
та (вчера глава ФСКН Виктор Иванов сообщил, что подозре-
ваемого первыми задержали сотрудники его ведомства, пе-
редав затем его в ФСБ), напоминала скорее похищение. По 
словам господина Дадаева, подписать признание в убийст-
ве господина Немцова его заставили с помощью пыток и уг-
роз. «У меня до сих пор болят зубы от воздействия электро-
током»,— пожаловался, в частности, он своему защитнику.

Оказавшись в СИЗО, господин Дадаев, по его словам, 
рассчитывал на помощь своего адвоката по назначению. 
Однако в итоге, утверждает обвиняемый, жалобы ген-
прокурору и председателю СКР ему пришлось писать са-
мому, отправляя их по почте через канцелярию «Лефор-
тово». Кстати, условия содержания в двухместной камере 
изолятора, где имеется телевизор и радиоприемник, его 
вполне устаивают. Он лишь попросил своего нового ад-
воката передать ему свежие фрукты и сгущенку.

«Предметно опросив своего клиента по сути дела, я при-
шел к выводу о его непричастности к инкриминируемому 
преступлению»,— сообщил 

”
Ъ“ адвокат Цакаев. По его сло-

вам, в показаниях, первоначально данных его клиентом, 
содержится много неточностей, противоречий и фактиче-
ских ошибок. Например, из признания следует, что, дого-
няя Бориса Немцова на Большом Москворецком мосту, го-
сподин Дадаев «держал в брюках» пистолет Макарова с на-
винченным на ствол глушителем длиной около 15 см. По-
сле стрельбы тот же ствол с еще горячим глушителем сно-
ва был засунут за пояс брюк, что могло привести к ожогам.

По итогам встречи защитник подготовил ходатайст-
во к следствию о проведении экспертизы с применени-
ем полиграфа, которая могла бы подтвердить достовер-
ность последних показаний Заура Дадаева. На вопрос ад-
воката, готов ли он пройти соответствующее испытание, 
обвиняемый ответил утвердительно. Адвокат Цакаев от-
метил, что рассчитывает на поддержку своей инициати-
вы со стороны не только следствия, но и представителя 
потерпевшей стороны.

«В раскрытии преступления, предусмотренного ч. 2 
ст. 105 УК (убийство, совершенное группой лиц), одно-
го признания обвиняемого, конечно, мало. Обвинение 
должно быть подкреплено другими доказательствами. 
Однако к использованию полиграфа я отношусь скепти-
чески»,— сказал в свою очередь 

”
Ъ“ представитель семьи 

Немцовых Вадим Прохоров.
Сергей Машкин

Заура Дадаева проверят полиграфом
Подозреваемый в убийстве Бориса Немцова  
решил доказать свою невиновность научно

с1
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мировая политика

Гонка за кресло президента США 
набирает темп. О решении балло-
тироваться на пост главы государ-
ства объявила экс-госсекретарь 
Хиллари Клинтон, которую считают 
наиболее вероятным демократи-
ческим кандидатом в президенты. 
Впрочем, по мнению опрошенных 

”Ъ“ экспертов, кто бы ни стал буду-
щим президентом США, кардиналь-
ное улучшение российско-аме-
риканских отношений возможно, 
лишь если работу над ошибками, 
допущенными за восемь лет прав-
ления президента Обамы, будут го-
товы проделать как Вашингтон, 
так и  Москва.

Объявление Хиллари Клинтон, что 
она вступает в борьбу за кресло пре-
зидента, не стало неожиданностью: 
главным демократическим претен-
дентом на выборах 2016 года ее назва-
ли задолго до этого (см. 

”
Ъ“ от 6 апре-

ля). Несколько необычной для 67-лет-
ней госпожи Клинтон стала лишь фор-
ма обращения к своим избирателям. 
В Twitter, Facebook, Youtube и на сай-
те предвыборной кампании Хиллари 
Клинтон были размещены ее сообще-
ния, выдержанные в предельно демо-
кратичной стилистике общения поль-
зователей интернета: «В дорогу! Загру-
зила микроавтобус и поехала в Айову».

«Обычным американцам нужен 
лидер. Я хочу им стать»,— гласит но-
вый девиз предвыборной кампании 
Хиллари Клинтон, уже принимавшей 
участие в предвыборной гонке 2008 
года, но проигравшей праймериз Ба-
раку Обаме.

Сам президент Обама, который по 
закону не может баллотироваться в 
президенты, приветствовал выдвиже-
ние госпожи Клинтон, успевшей по-
работать госсекретарем в его админи-
страции, и пожелал ей победы. Вторая 
по счету президентская кампания Хил-
лари Клинтон обещает быть еще более 
трудной: после двух сроков правления 
администрации Обамы в Америке рас-
тет недовольство демократами, утра-
тившими контроль над обеими пала-
тами Конгресса. Качнувшийся маят-
ник общественных симпатий на вы-
борах 2016 года может сыграть на ру-
ку республиканскому сопернику Хил-
лари Клинтон, кто бы им ни был. В то 
же время среди вероятных кандидатов 
от двух партий на пост главы Белого до-

ма госпожа Клинтон пока выглядит на-
иболее опытным политиком, и в этом 
ее главный козырь.

Вступление в предвыборную гон-
ку Хиллари Клинтон вызвало в России 
всплеск дискуссии о том, что может су-
лить Москве ее избрание президентом 
и какая администрация в Белом доме — 
демократическая или республиканская 
— в большей степени отвечает интере-
сам РФ. Большинство мнений полити-
ков и экспертов сводилось к тому, что 
шансы Хиллари Клинтон не столь вы-
соки и новым президентом, скорее все-
го, станет республиканец, который смо-
жет восстановить отношения с Россией.

Собеседники 
”
Ъ“ видят ситуацию 

иначе. «Рассуждения, что России пред-
почтительнее иметь дело с республи-
канским президентом, основываются 
на двух стереотипах. Первый состоит в 
том, что республиканцы позициониру-
ют себя носителями консервативных 
ценностей и это якобы объективно со-
здает почву для их сближения с Росси-
ей как с неким мировым центром но-
вого консерватизма. Второй стереотип 
сводится к представлению о большем 
прагматизме республиканских адми-
нистраций, с которыми, дескать, Мо-
скве будет легче строить отношения 
на принципах realpolitik. Однако по-
добные представления весьма поверх-
ностны»,— пояснил 

”
Ъ“ директор Фон-

да изучения США имени Франклина 
Рузвельта МГУ Юрий Рогулев.

«Консерватизм республиканцев — 
это вовсе не тот консерватизм, который 
нам бы традиционно хотелось в них ви-
деть: в республиканском лагере сегод-
ня задают тон 

”
неоконы“, в связи с чем 

на первый план выходят такие качест-
ва американского консерватизма, как 
агрессивность и экспансионизм. А ста-
ло быть, возможности realpolitik в от-
ношениях с Россией будут ограничен-
ны»,— считает Юрий Рогулев.

По мнению эксперта, носителем 
этих качеств в случае его избрания 
президентом может стать Джеб Буш, 
который к тому же пока остается про-
винциальным политиком, не имею-
щим опыта в международных делах. 
«Ему придется опираться на много-
численных советников и представи-
телей прежних республиканских ко-
манд, на счету которых нет достиже-
ний в отношениях с Россией. Едино-
го центра принятия решений не бу-

дет, и во внешней политике неизбе-
жен большой элемент непредсказуе-
мости»,— убежден Юрий Рогулев.

«Хиллари Клинтон для России яв-
но не подарок. В Москве еще не за-
были ее опыт на посту госсекретаря 
и резкие высказывания в адрес Рос-
сии и Владимира Путина. Но по край-
ней мере это сложившийся и способ-
ный принимать самостоятельные ре-
шения политик с огромным междуна-
родным опытом, что выгодно отлича-
ет ее от любого из республиканских 
претендентов. В этом смысле Клин-
тон можно считать для России мень-
шим из зол»,— заявил 

”
Ъ“ профессор 

ГУ ВШЭ Александр Домрин.
«Рассуждения о том, что в случае по-

беды республиканского претенден-
та проблемы в отношениях с Москвой 
рассосутся, несерьезны. Необходимо 
трезво оценить те нереализованные 
возможности, которыми мы не вос-
пользовались за восемь лет правления 
президента Обамы. Предстоит трудная 
черновая работа, к которой нужно се-
рьезно готовиться»,— заявил 

”
Ъ“ и зам-

пред ассоциации «Россия—США» Сер-
гей Ознобищев.

«Не следует забывать, что Барак Оба-
ма — один из немногих президентов в 
истории США, который имел разверну-
тую позитивную программу отноше-
ний с Россией. Перезагрузки не получи-
лось, однако, если посмотреть на ситуа-
цию объективно, нельзя утверждать, что 
так произошло исключительно по вине 
США. Поэтому двум сторонам необходи-
мо начать с работы над ошибками, а не 
с поиска «удобного партнера». В полити-
ке вообще не бывает идеальных партне-
ров. Применительно к Америке после 
2016 года это означает, что Москве необ-
ходимо будет использовать малейший 
шанс на развитие отношений с тем, кто 
будет находиться у власти, будь то Хилла-
ри Клинтон или кто-то из республикан-
цев»,— считает Сергей Ознобищев.

Сергей Строкань
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В 2010 году, после принятия Совбезом ООН ре-
золюции №1929 (о запрете на продажу или пере-
дачу Ирану тяжелых вооружений), бывший в то 
время президентом РФ Дмитрий Медведев запре-
тил поставлять Ирану современные вооружения. 
При этом Москва тогда ввела в отношении Тегера-
на более жесткие санкции, чем это предусмотрено 
резолюцией ООН. Сделка на поставку С-300 была 
аннулирована, Тегерану вернули аванс ($167 млн), 
а предназначавшиеся для иранских военных ЗРК 
утилизировали.

Впоследствии Иран подал в третейский суд Жене-
вы иск к спецэкспортеру российских вооружений 
«Рособоронэкспорту», оценив свои потери почти в 
$4 млрд. Российские официальные лица признава-
ли, что шансов на победу в суде у Москвы немного. 
Гендиректор «Рособоронэкспорта» Анатолий Исай-
кин в интервью 

”
Ъ“ от 13 апреля заявил, что Москву 

пугает не сама ситуация с иском, а «огромная сумма, 
прописанная в нем».

По информации 
”
Ъ“, вопрос о снятии эмбарго на 

поставку Ирану С-300 обсуждался на уровне руко-
водства страны с лета 2012 года, когда Владимир Пу-
тин пошел на третий президентский срок. По сло-
вам источника 

”
Ъ“ в Кремле, еще будучи премье-

ром, «Владимир Владимирович отнесся к отмене 
иранской сделки как к проявлению слабости», од-
нако вмешиваться в решение Дмитрия Медведева 
не стал: «Это стало бы нарушением действовавших 
между ними договоренностей».

По словам источника 
”
Ъ“, близкого к «Рособоро-

нэкспорту», «иранцам предлагались различные ва-
рианты взамен, в том числе и куда более продвину-
тые, но они постоянно возвращались к С-300». В част-
ности, речь шла о пяти дивизионах комплекса «Ан-
тей-2500» (модификация С-300ВМ). Соответствую-
щее предложение было направлено Минобороны 
Ирана в конце 2014 года, однако к началу апреля «Ро-
соборонэкспорт» официального ответа от ведомства 
так и не получил. 

Источники 
”
Ъ“ поясняют, что для поставки Теге-

рану ЗРК нужно будет заключить новый контракт. 
Между тем снятые с производства модификации 
С-300 имеются только у Минобороны РФ (оно снаб-
жает состоящими у себя на вооружении подобны-
ми комплексами, как правило, страны ОДКБ). Пе-
ределать ее под требования иранских военных 
можно, говорит 

”
Ъ“ топ-менеджер одного из пред-

приятий, входящих в концерн ВКО «Алмаз-Антей», 
но это будет сложно и дорого. Если вариант с «Ан-
теем-2500» Иран не устроит, то Россия будет гото-
ва обсудить поставки С-400 «Триумф», говорит со-
беседник 

”
Ъ“, «но это уже совсем другие деньги». 

Помимо денег встанет вопрос и о сроках: имею-
щиеся мощности «Алмаз-Антея» по производству 
С-400 до 2020 года заняты заказами Минобороны 
РФ — вооруженные силы должны получить 56 пол-
ковых комплектов. На это накладывается испол-
нение китайского контракта, существование кото-

рого в интервью 
”
Ъ“ от 13 апреля официально при-

знал гендиректор «Рособоронэкспорта» Анатолий 
Исайкин.

По данным 
”
Ъ“, тема поставок Ирану ЗРК может 

быть поднята на заседании президентской комис-
сии по военно-техническому сотрудничеству, кото-
рая должна состояться в апреле.

По словам эксперта ПИР-Центра Андрея Баклиц-
кого, решение по С-300, как до этого соглашение по 
строительству новых реакторов АЭС «Бушер», явля-
ется не попыткой России действовать наперекор 
западным членам «шестерки», а «признанием того, 
что место и роль Ирана в регионе скоро радикаль-
но изменится». «Чтобы не оказаться в невыгодном 
положении к началу 

”
открытия“ Ирана миру и за-

крепиться на рынке соседней страны, Россия долж-
на успеть снять с повестки главный раздражитель в 
текущих российско-иранских отношениях»,— объ-
ясняет эксперт.

В Вашингтоне тем не менее выразили обеспоко-
енность в связи с сообщениями о возможных по-
ставках Ирану С-300. По словам представителя Бе-
лого дома Джошуа Эрнеста, США возражают против 
такой сделки. Представитель Госдепартамента Ма-
ри Харф добавила, что США считают, что поставки 
ЗРК Ирану «были бы неконструктивным шагом со 
стороны России».

Бывший посол США в России, профессор Стэн-
дфордского университета Майкл Макфол убежден, 
что продажа российских ЗРК Ирану может подо-
рвать переговоры по иранской ядерной програм-
ме. «Это решение президента Путина очень деста-
билизирующее»,— сказал он 

”
Ъ“. Исполнительный 

директор американской Ассоциации по контролю 
над вооружениями Дэрил Кимбал также предупре-
дил о возможных негативных последствиях реше-
ния Кремля. «В России должны осознавать, что сегод-
ня идут интенсивные споры по поводу Ирана и того, 
представляет ли он угрозу другим государствам ре-
гиона»,— заявил он 

”
Ъ“.

Наиболее жестко на отмену эмбарго отреаги-
ровали в Израиле. Министр разведки Израиля 
Юваль Штайниц заявил, что эта ситуация «доказы-
вает, что рост иранской экономики, который по-
следует за снятием санкций, будет использовать-
ся для закупок оружия, а не для обеспечения бла-
гополучия иранского народа». Профессор полито-
логии университета Бар-Илан Зеев Ханин же ска-
зал 

”
Ъ“, что в случае поставок Ирану С-300 «у Изра-

иля на некоторых чувствительных для России на-
правлениях будут развязаны руки». «Например, на 
украинском. Украинские власти давно интересу-
ются, почему со стороны Израиля не было ника-
ких деклараций (с критикой в адрес РФ.— 

”
Ъ“) по 

украинскому конфликту»,— пояснил он. Теперь, 
по словам эксперта, эта позиция может быть пе-
ресмотрена.

Иван Сафронов,  
Мария Ефимова,  
Елена Черненко;  
Ксения Байгарова, Нью-Йорк

Хиллари Клинтон  
оправдала ожидания
Экс-госсекретарь США вступила в президентскую гонку

Россия расстается с комплексами

Хиллари Клинтон готова продол-
жить дело мужа на посту прези-
дента США. И даже затмить его  
ФОТО REUTERS

На фоне увеличения количества взаимных об-
стрелов в Донбассе главы МИДов стран—членов 
«нормандской четверки» (РФ, Германия, Фран-
ция, Украина) предприняли в Берлине попыт-
ку оживить процесс мирного урегулирования. 
В МИД Украины ”Ъ“ заявили, что прекращения 
огня можно добиться, задействовав междуна-
родных миротворцев. В необходимости такого 
шага своих коллег вчера попытался убедить гла-
ва украинской дипломатии Павел Климкин. В са-
мопровозглашенной ДНР ”Ъ“ заверили: пер-
воочередная задача — формирование рабочих 
подгрупп по практическим вопросам. Ответст-
венность за то, что этого до сих пор не произош-
ло, собеседники ”Ъ“ в руководстве «народной 
республики» возлагают на «радикально настро-
енное большинство» в Верховной раде.

Вчерашняя встреча в «нормандском формате» — 
первая на уровне министров с 24 февраля — была 
призвана дать старт реализации следующей стадии 
минских договоренностей. До переговоров, кото-
рые начались поздно вечером, глава МИД Германии 
Франк-Вальтер Штайнмайер рассказал: речь пойдет 
о «подготовке местных выборов в оккупированных 
сепаратистами районах, а также обеспечении досту-
па гуманитарной помощи и восстановлении восто-
ка Украины».

Но до сих пор не полностью выполнен даже пер-
вый пункт согласованной 12 февраля программы 
действий — о прекращении огня. Вчера в минобо-
роны ДНР заявили, что украинские силовики за сут-
ки 66 раз нарушали «режим тишины». Представите-
ли украинских властей выступили с ответными пре-
тензиями. «Интенсивные столкновения», причем с 
использованием не только стрелкового оружия, но 
и тяжелых вооружений, продолжают фиксировать и 
наблюдатели от ОБСЕ.

Оценки причин очередной эскалации расходят-
ся. Представитель Киева в совместном центре по 
контролю и координации (режима прекращения 
огня) Андрей Лещинский заявил: перестрелки воз-
никают из-за «эмоционального накала и недисци-
плинированности» участников конфликта. Посол 
по особым поручениям МИД Украины Дмитрий Ку-
леба выступил более жестко: «Обстрелы в Донбассе 
— это созданные террористами и Россией военные 
декорации к очередному акту политической драмы, 
который сыграют в Берлине».

Зеркальные обвинения выдвинул замминистра 
обороны ДНР Эдуард Басурин. Комментируя «Ин-
терфаксу» недавние столкновения близ Донецка, он 
предположил: речь может идти о спланированной 
провокации украинских силовиков в преддверии 
встречи в Берлине. А полпред ДНР на переговорах 
контактной группы Денис Пушилин в разговоре с 

”
Ъ“ назвал причиной обострения конфликта «затя-

гивание процесса выполнения согласованных ра-
нее политических и экономических пунктов» мин-
ского мирного плана. «С каждым днем ситуация ста-
новится все хуже и хуже»,— констатировал он.

По второму пункту мирного плана — об отво-
де войск от линии соприкосновения — разногла-
сий не меньше. Источник 

”
Ъ“ в МИД Украины вче-

ра днем дал прогноз, что на встрече министров раз-
вернется «битва за формулировки». По его словам, 
все стороны переговоров сходятся во мнении, что 
«пункт об отводе вооружений не выполнен в пол-
ном объеме». Однако Киев, по словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, не согласен с формулировкой, что «сторо-

ны нарушили договоренности»: речь якобы идет о 
нарушениях исключительно со стороны ополчен-
цев. В ДНР и ЛНР же утверждают, что свою часть 
обязательств давно выполнили. Накануне встречи 
источник 

”
Ъ“ в МИД РФ не исключал, что на ней бу-

дет принято решение об отводе от линии сопри-
косновения вооружений калибром менее 100 мм 
и танков.

Для властей Украины же вчерашняя встреча ста-
ла поводом напомнить об идее введения на восток 
страны миротворцев. «Этот вариант не означает воз-
врата Киевом контроля над территориями, но пред-
ставляет собой возможность добиться прекращения 
огня»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в МИД Украины. И 

отмечает: представители РФ в миротворческом кон-
тингенте присутствовать не должны. В Киеве под-
черкивают, что о замещении мониторинговой мис-
сии ОБСЕ речь не идет.

В Москве, однако, иначе воспринимают инициа-
тиву. «Это попытка переключить внимание с испол-
нения минских договоренностей. Ведь мотивиров-
ка Киева, что ОБСЕ не справляется. Об этом в Минске 
не было сказано ни слова никем. Наоборот, все гово-
рили, что необходимо усилить эту миссию»,— зая-
вил вчера «РИА Новости» постпред РФ при ЕС Влади-
мир Чижов. А глава МИД РФ Сергей Лавров ранее за-
верил: «Мы, как вежливые люди, будем готовы вы-
слушать предложения наших украинских коллег, 
когда соберемся в очередной раз в 

”
нормандском 

формате“. Но обсуждать новые идеи, никак не упо-
минавшиеся в Минске, без участия Луганска и До-
нецка бессмысленно».

В свою очередь, власти РФ и представители «на-
родных республик» возлагали на вчерашнюю встре-
чу надежды, связанные с формированием рабочих 
подгрупп в рамках контактной группы. Денис Пу-
шилин заверил 

”
Ъ“, что «все упирается в украин-

скую сторону». По его словам, ДНР и ЛНР давно вы-
работали свои предложения (создать подгруппы по 
экономическим, политическим вопросам, пробле-
мам беженцев и безопасности) и передали их Ки-
еву, но украинские власти до сих пор никак не от-
реагировали. По словам господина Пушилина, это 
связано с тем, что «в Верховной раде заседает ради-
кально настроенное большинство, которое не по-
зволяет сторонникам мирного процесса в полном 
объеме реализовывать свои намерения». В этой свя-
зи собеседник 

”
Ъ“ высказался за то, чтобы Европа 

«усилила давление на Киев».
Павел Тарасенко;  
Янина Соколовская, Киев

Минские договоренности  
свелись к разногласиям
В Берлине прошли переговоры министров  
«нормандской четверки»

прямая 
речь

Вам с кем комфортнее?

Константин Косачёв,  
председатель комитета Совета федерации  
по международным делам:
— Вопрос о том, кто нам предпочтительнее — 
демократы или республиканцы, сейчас вряд ли 
актуален. Антироссийский консенсус в Конгрес-
се уже практически не оставил себе свободы 
маневра, до предела демонизировав Россию 
в глазах избирателей. На ситуацию в наших от-
ношениях будут влиять не отдельные персона-
лии, а ход событий в проблемных регионах — 
на Ближнем Востоке, вокруг Ирана, Афганиста-
на, в противодействии терроризму и распро-
странению ядерных технологий… И вот здесь 
многое в руках самой России, кто бы ни был 
в Белом доме.

Владимир Лукин,  
в 1992–1993 годах чрезвычайный  
и полномочный посол РФ в США:
— Мне было проще с демократами, хотя и с ре-
спубликанцами неплохо: они люди более делови-
тые. Но тогда были другие времена. Если ситуа-

ция сохранится, то с республиканцами будет ра-
ботать проще. Мотором их победы является пра-
воконсерватизм, а главным движителем — то, что 
Никсон назвал «великим молчаливым большинст-
вом», которое пассивно поддерживает устойчи-
вое положение вещей. Но многое зависит и от 
личности президента, может, и больше, чем от 
его «масти».

Леонид Калашников,  
первый зампред комитета Госдумы  
по международным делам:
— Ни с теми, ни с другими, к тому же все отягоща-
ется и личностью Клинтон. С республиканцами 
нам было тяжелее из-за их консерватизма. Я бы 
не радовался, если вдруг Клинтон станет прези-
дентом США. Все, что она говорила в отношении 
России на посту госсекретаря, была неприязнь, 
а то и русофобия, которая потом реализовыва-
лась в планах и намерениях США.

Георгий Кунадзе,  
чрезвычайный и полномочный посол,  
в 1991–1993 годах замминистра  
иностранных дел РФ:
— России сейчас все равно. Отношения с США 
испорчены на фундаментальном системном 
уровне. Если ситуация на востоке Украины не 
нормализуется, если не будут перекрыты грани-
цы между Украиной и Россией, не будет найден 
хотя бы какой-то компромисс по Крыму (что не-
вероятно), то нам все равно, кто придет в Белый 

дом. Но по тактическим причинам с президен-
том Хиллари Клинтон России будет менее ком-
фортно. Отношения плохие и останутся плохи-
ми, пока продолжается нынешняя внешняя по-
литика России.

Владимир Познер,  
тележурналист:
— Мне, безусловно, было бы комфортнее рабо-
тать с Хиллари Клинтон. Она жесткий человек, да-
же беспощадный, когда идет речь об интересах, 
которые она преследует. Но меня устраивает то, 
что она, во-первых, соответствует американской 
традиции, во-вторых, очень умна и, в-третьих, 
она битая, что ей очень помогает в жизни. Ну 
и последнее: Клинтон женщина, а женщины ме-
нее склонны к агрессии, когда доказывают свое 
превосходство.

Сергей Рогов,  
директор Института США и Канады:
— Я не согласен, что с республиканцами легче 
договориться. Сегодня в этой партии не осталось 
реалистов, таких как Киссинджер, Шульц, Буш-
старший. Преобладают неоконсерваторы, у кото-
рых идеологический заряд очень силен. И если 
победят республиканцы, думаю, будет новый ви-
ток холодной войны. С демократами ситуация 
другая, но Хиллари Клинтон занимает более 
жесткую позицию, чем Обама, близкую к респу-
бликанцам. Кто бы ни сменил Обаму, позиция 
в отношении РФ ужесточится.

с1
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Наследие Победы: стратегическая авиация
Как создавался первый носитель для атомного оружия

В ходе создания атомного  
оружия остро встал вопрос  
и о средствах его доставки. 
К концу войны единственным  
таким средством был самолет.  
СССР сделал ставку на самый 
совершенный дальний бом-
бардировщик Второй мировой 
— американский Boeing B-29 
Superfortress. Это имело смысл.

На старой технике
По итогам Великой Отечественной 
советской дальней авиации (ДА) бы-
ло чем гордиться: 220 тыс. боевых 
вылетов и 2,266 млн сброшенных 
бомб общим весом более 202 тыс. т 
(почти треть от совокупного тонна-
жа бомбовых ударов ВВС СССР). Ос-
новой парка ДА к концу войны бы-
ли Ил-4 (ДБ-3ф) и ленд-лизовские 
B-25 Mitchell, в гораздо меньших 
количествах имелись Ер-2 и Пе-8 
(см. таблицу). Все они уже не отвеча-
ли требованиям военных. Перед гла-
зами у них был пример США, кото-
рые с 1943-го стали вооружать свои 
ВВС новейшим B-29, спроектирован-
ным на крайне высоком для тех лет 
техническом уровне. Советский Со-
юз просил США о поставках B-29 по 
ленд-лизу, но получил отказ с форму-
лировкой типа «самим не хватает». 
Заподозрить США в неискренности 
тогда было сложно: хороших самоле-
тов в войну не хватало всем.

В 1944-м постановлением Государ-
ственного комитета обороны (ГКО) 
создание перспективных дальних 
бомбардировщиков поручается трем 
опытно-конструкторским бюро: ОКБ-
156 (самолет «64»; главный конструк-
тор Андрей Туполев), ОКБ-482 (ДВБ-
202/302; Владимир Мясищев) и ОКБ-
22 (развитие Пе-8; Иосиф Незваль). Но 
все эти работы оказались не востребо-
ваны: к середине 1945-го на первый 
план выходит проект копирования 
B-29 — самого совершенного бомбар-
дировщика войны.

Копия без элементов 
оригинала
Саму идею этого копирования мно-
гие почему-то считают сталинской, 
но никаких документов на этот счет 
нет. Зато есть факт, что ДВБ-202 кон-
структора Мясищева (см. выше) 
уже копировал B-29, по крайней ме-
ре внешне. Именно Мясищев в мае 
1945-го докладывал наркому авиа-
ционной промышленности Алек-
сею Шахурину о возможности выпу-
ска чертежей Superfortress в ОКБ Нез-
валя. Аргументы в пользу копирова-
ния были вескими: СССР по-прежне-
му отставал в авиатехнологиях (вой-
на в основном вынуждала их толь-
ко упрощать) и особенно в разработ-
ке самолетного оборудования. Копи-
рование позволяло сократить это от-
ставание, сэкономив время. Это, не-
сомненно, понимали и чиновники 
Наркомата авиационной промыш-
ленности (НКАП), и военные в шта-
бах ВВС, и конструкторы. Был и еще 
один аргумент, о котором вряд ли по-
дозревал Мясищев, но точно был ос-
ведомлен Сталин: первая советская 
атомная бомба создавалась по схеме 
и в габаритах американской Fat Man 
(см. 

”
Ъ“ от 7 апреля), а поскольку для 

ее доставки к целям в США был вы-
бран B-29, копируя его, СССР полу-
чал и проверенный в деле носитель.

Копировать было с чего: в 1944 го-
ду на аэродромах в Приморье совер-
шили вынужденные посадки четы-
ре B-29, бомбившие японцев. Три са-
молета восстановили и в июне 1945-
го перегнали в Москву. Они и послу-
жили эталонами для Б-4 (так внача-
ле назвали советский аналог). По-
становление ГКО №8934сс от 6 ию-
ня 1945 года обязывало НКАП орга-
низовать его производство на заво-
де №22 в Казани. Приказ НКАП от 22 
июня предписывал назначить глав-
ным конструктором по Б-4 не Мяси-
щева (выступившего, по сути, с этим 
проектом), а Туполева (опыт его ОКБ 
намного превосходил ОКБ-482). Пе-
редать все чертежи на завод Туполе-
ву приказали до 25 марта 1946 года, 
«чтобы первые самолеты были выпу-
щены в июле».

Чертежей пришлось выпустить 
около 40 тыс. Вопреки укоренивше-
муся мнению, Б-4 не стал абсолют-
но точной копией B-29. Два важней-
ших элемента самолета — двигатели 
и система оборонительного воору-
жения — были своими. С 1930-х го-
дов пермское ОКБ-19 Аркадия Шве-
цова самостоятельно совершенст-
вовало американский мотор Wright 
R-1820-F3, наращивая число цилин-
дров и мощность. В 1946 году там 
был готов АШ-73ТК, сравнимый по 
характеристикам с Wright R-3350, 
на B-29, и необходимость в копиро-
вании последнего отпала. Система 
обороны B-29 на базе 12,7-мм пуле-
метов сразу была признана мало-
мощной (по дальности ведения огня 
и массе секундного залпа). Пулеме-

ты заменили пушками: сначала 20-
мм Б-20Э, а затем 23-мм НР-23.

Зато поначалу многое для Б-4 пла-
нировали официально закупать в 
США: локаторы AN/APQ-13, автопило-
ты, радиосистемы слепой посадки BC-
733, винты Hamilton Standard, колеса, 
подшипники, стартеры, электропри-
воды, генераторы… Ставился вопрос 
и о покупке техдокументации. Сов-
нарком выделял на это $1,5 млн, бы-
ли начаты переговоры с компанией 
Jack & Heintz, но сделка не состоялась.

В итоге все оборудование при-
шлось осваивать самим, и тут остро 
встала проблема смежников. К со-
зданию Б-4 было привлечено око-
ло 950 предприятий. Отвечать за то, 
насколько качественно и в срок ка-
ждое из них сделает свою работу, 
конструктор Туполев не мог. В мар-
те 1946-го он обращается к наркому 
авиапромышленности Михаилу Хру-
ничеву: «Считаю необходимым <…> 
создать совет или комиссию по по-
стройке самолета Б-4 под председа-
тельством Г. М. Маленкова» и «обя-

зать НКАП и другие наркоматы <…> 
разработать совместно с аппаратом 
ЦК ВКП(б) проект постановления 
правительства по обеспечению <…> 
поставки необходимых изделий за-
водами других наркоматов». Член 
Политбюро ЦК Георгий Маленков 
возглавил комиссию в том же меся-
це, но о его роли в проекте Б-4, в отли-
чие от роли Лаврентия Берии в про-
екте атомном, ничего не известно.

Планы партии  
и результаты завода
Производство Б-4 потребовало осво-
ения 30 тыс. новых технологий, по-
стройки новых цехов на заводе №22, 
монтажа 404 единиц нового оборудо-
вания. В июле 1946-го Совет минист-
ров (СМ) СССР обязал для этого Минв-
нешторг купить в США 47 типов стан-
ков и оборудования, 60 видов при-
боров, 26 марок сталей и сплавов. В 
Казань поставили листогибочные 
станки Cincinnati, станки Sheridan и 
Knopp, 300 единиц трофейного обо-
рудования из Германии, в том числе 

пресс на 8 тыс. т с завода Heinkel и 
мощные продольно-фрезерные стан-
ки с завода Junkers.

Но ни одного Б-4 в 1946 году завод 
не выдал. Первый самолет поднялся 
в воздух в Казани только 19 мая 1947-
го, а годовой план (20 машин) был сно-
ва сорван. В 1948-м вместо 57 по плану 
сдали только 17 самолетов, при этом 
еще 59 почти готовых стояли на за-
воде в ожидании своих комплектов 
двигателей, радиостанций, генерато-
ров… Опять подводили поставщики. 
Три провальных года подряд стоили 
директору завода Василию Окулову 
кресла. То ли он и впрямь слабо давил 
на поставщиков, то ли сами они под-
тянулись, но в следующие четыре го-
да завод №22 больше планов не сры-
вал (а только перевыполнял).

Но понять смежников тоже было 
можно. В кратчайшие сроки они на-
чинали выпуск абсолютно новой для 
себя продукции: турбокомпрессоров 
B-11 (в СССР был назван ТК-19), термо-
стойких подшипников, радиолока-
ционных прицелов AN/APQ-13 («Ко-
бальт»), оптических прицелов Norden 
(ОПБ-4с), автопилотов C-1 (АП-5), ра-
диовысотомеров AN/APS-13 (РВ-2 «Ли-
тий»), радиопередатчиков AN/ART-
13 (РСБ-70) и приемников AN/ARR-
11 (УС-9 «Соловей) и многого друго-
го. Особым событием стало освоение 
навигационного координатора НК-
46 — первого советского аналогового 
счетно-решающего устройства. Кста-
ти, именно в рамках программы ко-
пирования B-29 в СССР начали выпу-
скать такие знакомые теперь всем ве-
щи, как полиэтилен и триплекс.

В 1949 году глава правительства 
Сталин лично подписал акт об окон-
чании госиспытаний Б-4. Самолет 
принимают на вооружение с новым 
названием: Ту-4 вместо безликого «Б». 
В том же году его выпуск начал так-
же завод №18 (Куйбышев), а год спу-
стя и завод №23 (Москва). Счет пошел 
на сотни новых машин в год (см. гра-
фик). Это были очень дорогие маши-
ны: в 1951 году стоимость одного Ту-

4 завода №22 составляла 4,938 млн 
руб., завода №18 — 5,459 млн руб. В 
том же году МиГ-15 завода №1 (Куй-
бышев) стоил 492 тыс. руб., завода 
№153 (Новосибирск) — 653 тыс. руб.: 
Ту-4 был в десять раз дороже истреби-
теля. Простое умножение (подход не 
совсем корректный, но представле-
ние о порядке расходов дает) показы-
вает, что программа постройки 1296 
бомбардировщиков в 1948–1953 го-
дах стоила 6,5 млрд руб. И это без уче-
та капвложений в предприятия. Для 
сравнения: в США один B-29 стоил 
$639,2 тыс., а вся программа оценива-
лась примерно в $3 млрд.

На главном  
направлении удара
С надеждой на Ту-4 военные получи-
ли шанс реанимировать дальнюю 
авиацию в новом качестве. Команду-
ющий ВВС Александр Новиков в запи-
ске Сталину от 16 января 1946 года пи-
сал: «Стратегическую <…> авиацию, 
по существу, надо создавать заново, и 
чтобы она составляла не менее 20% от 
всего состава авиации <…>. Стратеги-
ческую авиацию создать из трех воз-
душных армий».

Предложения главного маршала 
авиации приняли: постановлением 
СМ СССР №721–283 от 9 апреля 1946 
года ДА подчинили напрямую мини-
стру вооруженных сил и развернули 
в составе трех воздушных армий (ВА): 
1-я (штаб в Смоленске), 2-я (в Винни-
це) и 3-я (в Хабаровске). Но армии эти 
пока оставались на все той же видав-
шей войну старой технике: напри-
мер, по состоянию на 12 июня 1946 
года в 1-й ВА восемь из 16 авиапол-
ков были на Ил-4, шесть — на ленд-
лизовских B-25 и еще два — на Пе-8. 
Только с поступлением Ту-4 ситуация 
стала меняться, и перед дальней ави-
ацией были наконец поставлены но-
вые, стратегические задачи: пораже-
ние целей в глубоком тылу против-
ника, на континентальных и океан-
ских театрах и ведение стратегиче-
ской разведки.

Ту-4 пошли прежде всего в диви-
зии и полки на западном стратегиче-
ском направлении. Первым в 1948 го-
ду освоение самолетов начал 203-й 
тяжелый бомбардировочный авиа-
полк в Болбасово (под Оршей). За три 
последующих года их получили пол-
ки в Полтаве, Барановичах, Бобруйс-
ке, Прилуках (Черниговская область), 
Быхове (Могилевская область), Борис-
поле (Киевская область), Зябровке (Го-
мельская область) и ряд других.

Интенсивность боевой подготов-
ки в полках была высокой: например, 
в полтавской 13-й тяжелой бомбарди-
ровочной авиадивизии в 1950–1951 
годах налет на экипаж составлял 80–
100 часов, в 1952–1954 годах — 120–
139 часов (для сравнения, средний на-
лет в ДА РФ в 2014 году был 130 часов). 
Очень важно было освоить полеты на 
новой технике в сложных метеоусло-
виях (СМУ), и правительство мощно 
стимулировало летчиков: с 1950 го-
да за 400 часов налета в СМУ стали да-
вать орден Ленина, за 200 часов — ор-
ден Красного Знамени, за 100 часов — 
орден Красной Звезды. За каждый час 
полета в СМУ платили дополнитель-
но к жалованью 80 руб.

В 1951-м поставки Ту-4 достигли 
максимума — такого, что военным 
стало не хватать командиров кора-
блей. Военные поступили просто: за-
брали их из «Аэрофлота». 25 мая 1952 
года военный министр Александр 
Василевский приказом №00114 ве-
лел: «Начальнику Главного управле-
ния Гражданского воздушного фло-
та <…> т. Жаворонкову передать в 
1952 году в дальнюю авиацию 150 
подготовленных командиров кора-
блей <…> Ил-12 и Ли-2, с налетом не 
менее 500 часов в качестве команди-
ра <…> и в возрасте не старше 30 лет, 
для назначения их на должность ко-
мандиров кораблей Ту-4 <…>. В даль-
нейшем передавать из ГФВ по пла-
ну <…> ежегодно 150–200 команди-
ров кораблей для укрепления кадров 
дальней авиации».

Годом ранее начались полеты в 
Арктике: искали ледовые площадки 
для самолетов. Дальность Ту-4 позво-
ляла покрывать всю Европу, но не да-
вала возможности достигать целей в 
США, и аэродромы подскока макси-
мально приближали к Северной Аме-
рике. Главным направлением ударов 
было назначено арктическое. В нача-
ле 1950-х там создали целую сеть ледо-
вых и стационарных аэродромов: на 
островах Гофман (Земля Франца-Ио-
сифа) и Комсомолец (мыс Молотова, 
Северная Земля), в Оленегорске, Вор-
куте, Тикси и Анадыре. Но носителя 
бомбы все еще не было.

С атомной бомбой на борту
Только массовое освоение Ту-4 в про-
изводстве и в полках позволило по-
дойти к решению главной задачи. 
Модификацию Ту-4А оснастили гер-
метизированным термостатирован-
ным бомбоотсеком с электрообогре-
вом (ядерные заряды не переносят 
низких температур), спецавтомати-
кой, новой системой подвески бомб 
и доработанным (под их новую бал-
листику) прицелом. 24 сентября 1951 
года в Семипалатинске Ту-4А был ис-
пытан на воздействие поражающих 
ядерных факторов, пройдя над точ-
кой взрыва бомбы РДС-2 на высоте 
10 км и удалении 20 км. 18 октября 
там же с Ту-4А была впервые сброше-
на бомба РДС-3. Носитель состоялся. 
Через десять дней после этого штаб 
45-й дивизии и три ее полка по при-
казу в экстренном порядке освобо-
дили аэродром Болбасово в Белорус-
сии. Там формируется учебно-трени-
ровочная часть (УТЧ) №8 — первая ба-
за атомных бомбардировщиков в СС-
СР. Заводу №22 приказывают перео-
борудовать до 1 сентября 1952 года в 
носители Ту-4А 30 самолетов. Два года 
спустя УТЧ №8 переформируют в 160-
ю дивизию — два полка по 15 машин 
в каждом. В 1954–1956 годах носите-
ли из Болбасово несли свое боевое де-
журство там и на аэродромах рассре-
доточения Барановичи, Сольцы (Нов-
городская область), Стрый (Львовская 
область) и Веселое (Крым), боезапас 
находился при них.

К концу 1952 года у СССР (по пла-
новым документам) должно было 
быть 75 атомных бомб, к концу 1953-
го — 125. Они и 30 носителей Ту-4А и 
были всем имеющимся на тот момент 
советским ядерным стратегическим 
запасом. Ту-4 была отмерена корот-
кая жизнь. 17 декабря 1947 года, ког-
да ни один из них еще не поступил в 
ДА, в США совершил первый полет 
B-47 Stratojet. Стратегическая авиа-
ция вступила в реактивную эпоху, и 
освоение американского B-29 совет-
ским авиапромом сыграло свою важ-
ную роль. Догонять США в авиации 
стало гораздо легче: реактивные Ту-
16А начали заменять Ту-4 уже в 1954-
м. Но паритет с Америкой в будущем 
смогли обеспечить только ракеты.

Владимир Саввин

Основные бомбардировщики дальней (стратегической) авиации СССР и США военного и послевоенного периодов 
Тип Периода войны Послевоенные
 Ил-4 Ер-2 Пе-8 B-24J B-25J B-17G Flying B-29 Ту-4 B-50D B-36H  B-47A 
 (ДБ-3ф) 2АЧ-30Б М-82 Liberator Mitchell Fortress Superfortress (Б-4) Superfortress Peacemaker Stratojet
Страна-разработчик СССР СССР СССР США США США США СССР США США США

Годы выпуска* 1936–1946 1941–1945 1939–1944 1940–1945 1940–1945 1936–1945 1943–1946 1947–1953 1947–1953 1948–1954 1949–1957

Длина (м) 14,79 16,65 23,59 19,56 16,3 22,78 30,18 30,18 30,18 49,4 32,55

Размах (м) 21,44 23,01 39,1 33,53 20,59 31,62 43,05 43,05 43.05 70,1 35,35

Максимальный взлетный вес (т) 10153 18415 36000 32296 16500 32659 61235 63600 78743 162160 41241

Максимальная скорость (км/ч) 448 415 422 483 444 486 603,5 558 612 613 965

Практический потолок (м) 10000 7500 9500 8534 7470 10851 9700 11200 11280 13800 13503

Дальность (км) 3300 5300 5800 2736 2173 5472 6759 6580 7890 16000 6440

Максимальная нагрузка (кг) 2900 5000 4000 3228 1814 7983 9072 11930 9000 39000 9979

Вооружение (количество х калибр, мм) 1х12,7 2х7,72 1х20 2х12,7 2х20 2х12,7 2х7,62 10х12,7 12х12,7 13х12,7 10х12,7 10х20 или 10х23 13х12,7 16х20 2х20

Количество выпущенных* 6784 462 93 18482 9984 12731 3970 1296 370 384 2041

*Характеристики указаны для конкретной модификации самолета, годы выпуска и количество выпущенных — для всех модификаций данного типа.

завод
№18 
(Куйбышев)

завод
№22 
(Казань)

завод
№23 
(Москва)

1948–19531948 1949 1950 1951 1952 1953

ВЫПУСК БОМБАРДИРОВЩИКОВ 
ТУ-4 НА АВИАЗАВОДАХ СССР 
В 1948–1953 ГОДАХ
(ЕДИНИЦ)
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160
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Всего:

1296

США были удивлены скоростью, с которой Советам удалось воспроизвести у себя B-29 Superfortress (на фото внизу), но признавать двойника суперкрепостью  
они отказались: во внутренних пентагоновских документах Ту-4 (на фото вверху) назывался просто «Бык» (Bull)  ФОТО РИА НОВОСТИ, AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19905,46 (–2,17)
РТС 1004,62 (+5,24)
FTSE 100 7064,3 (–25,47)

DAX 30* 12338,73 (–36)
DJIA* 18022,82 (–34,83)
NASDAQ Composite* 4996,364 (+0,386)

*На 20:55    По данным агентства Reuters. 

январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь
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● 57,09тыс. пунктов ● 18,025

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.04.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.04.15
Австралийский доллар 39,6520
Английский фунт 76,4680
Белорусский рубль** 36,5437
Датская крона* 74,0696

Доллар США 52,4220
Евро 55,5201
Индийская рупия*** 83,9894
Казахский тенге*** 28,2134

Канадский доллар 41,4961
Китайский юань* 84,3299
Норвежская крона* 64,6674
СДР 71,8517

Сингапурский доллар 38,2419
Новая турецкая лира 19,8283
Украинская гривна* 23,2470
Шведская крона* 59,2158

Швейцарский франк 53,2852
Японская иена*** 43,4173
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
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в строительство обходных 
газопроводов мало меняются, 
считает обозреватель  
отдела бизнеса

Юрий Барсуков

По мере того, как контуры «Турецко-
го потока» становятся яснее, все оче-
виднее и сложности, ожидающие 
«Газпром». Российское руководство 
из вороха экзотических идей, зву-
чавших в первые недели после отме-
ны South Stream в декабре 2014 го-
да (это и непонятная концепция га-
зового хаба в Турции, и даже стро-
ительство СПГ-завода), выбрало по-
нятный и технически выполни-
мый сценарий. Речь идет о проклад-
ке газопровода из Турции через Гре-
цию, Македонию, Сербию и Венг-
рию в Австрию, откуда газ по суще-
ствующим газопроводам можно до-
ставить потребителям Центральной 
и Южной Европы с минимальным 
пересмотром контрактных усло-
вий. Теперь «Газпрому» нужно дого-
вориться с каждой страной маршру-
та. В ход пойдут уступки в виде ски-
док на газ, льготных кредитов и со-
здания СП, уловки и манипулиро-
вание — весь инструментарий, что 
мы видели за шесть лет переговоров 
по South Stream.

И хотя первое собрание «клуба 
друзей 

”
Газпрома“» в Будапеште и да-

ло повод для осторожного оптимиз-
ма (см. 

”
Ъ“ от 8 апреля), пока успехи 

«Газпрома» невелики. Диалог с Тур-
цией о прокладке морской части «Ту-
рецкого потока» и скидке на газ по-
сле четырех месяцев переговоров за-
шел в тупик, и монополия ежемесяч-
но теряет десятки миллионов евро 
на аренде трубоукладочных судов, 
простаивающих в Варне. Перегово-
ры с Грецией на прошлой неделе так-
же не принесли явных результатов. 
По данным 

”
Ъ“, Афины хотели суще-

ственных уступок, в том числе кре-
дитной поддержки, но их запросы 
были сочтены чрезмерными.

Но Греция, как и Турция, является 
ключевой страной «Турецкого пото-
ка»: российский газ европейским по-
требителям из Турции можно доста-
вить только через ее территорию — 
после провала South Stream дого-
воренности с Болгарией считаются 
крайне нежелательными. «Газпром» 
имеет большой опыт затяжных пе-
реговоров, но в данном случае он ог-
раничен во времени. Монополия де-
кларирует намерение прекратить 
транзит через Украину к 2020 году, 
и если к тому времени продолжение 
«Турецкого потока» не будет постро-
ено, «Газпром» либо вынужден будет 
признать блеф, либо прекратить по-
ставки по контрактам. Последнее ед-
ва ли приемлемо как для компании, 
так и для России.

вчера

ФЕДЕРАЛЬНАЯ  
АНТИМОНОПОЛЬНАЯ 
СЛУЖБА (ФАС)

сообщила ”Ъ“ о получении 
13 жалоб на запреты на попол-
нение вкладов. В УФАС по Мо-
скве рассказали, что девять жалоб 
подали клиенты банка «Финансовый 
стандарт», четыре — банка «Гагарин-
ский». В службе пояснили, что отпра-
вили в адрес указанных банков за-
просы, ответы на которые пока не по-
лучены. «Финансовый стандарт» был 
одним из первых банков, который за-
претил пополнять имеющие такую 
возможность дорогие декабрьские 
вклады (см. “Ъ“ от 31 марта). В на-
стоящее время, по информации ”Ъ“, 
по тому же пути, путем введения пря-
мого запрета, ограничения суммы 
пополнения, заградительных комис-
сий, пошли уже более пяти банков. 
Помимо уже указанных это банки 
«Транспортный», Региональный банк 
сбережений, банк «Канский», Меж-
регионбанк.  Ксения  Дементьева, 
Юлия Локшина

STANDARD & POOR’S

оценило расходы пяти круп-
нейших российских банков 
на риски, связанные с украин-
скими активами. Согласно оцен-
кам агентства, они составили около 
$4–5   млрд или около четверти их со-
вокупного операционного дохо-
да. «Расходы на формирование ре-
зервов и поддержка в форме влива-
ний капитала, скорее всего, останут-
ся основными расходами в 2015 го-
ду на фоне дальнейшего ухудшения 
качества активов»,— говорится в от-
чете агентства. По подсчетам S&P, 
к концу 2014 года доля российских 
банков в активах украинской банков-
ской системы составила 12%. Круп-
нейшие держатели украинского ри-
ска, который S&P оценивает в $23–
25   млрд,— это Внешэкономбанк (че-
рез дочерний Проминвестбанк), 
Сбербанк и ВТБ, Газпромбанк и Аль-
фа-групп. Примерно $8   млрд из этой 
суммы — кредиты, выданные укра-
инскими ”дочками“ российских бан-
ков, около $15–17   млрд — прямые 
кредиты украинским заемщикам. 
Reuters

НАЦИОНАЛЬНАЯ  
ЛИГА УПРАВЛЯЮЩИХ 
(НАУФОР)

объявила о готовящихся ог-
раничениях по индивидуаль-
ным инвестиционным счетам 
(ИИС). Инвестирование средств 
индивидуальных инвестицион-
ных счетов (ИИС) в банковские де-
позиты может быть ограничено 
15%. «С высокой вероятностью бу-
дут приняты поправки, ограничива-
ющие долю депозитов по индиви-
дуальным инвестиционным счетам 
управляющих (на уровне) 15%»,— 
заявил глава НАУФОР Алексей Ти-
мофеев журналистам. Об ограниче-
нии возможностей инвестирования 
средств в депозиты было известно 
давно, однако масштабы ограниче-
ния не уточнялись. В случае приня-
тия соответствующих поправок но-
вовведения вступят в силу с 2016 го-
да. Кроме того, планируется ввести 
запрет на инвестирование средств 
ИИС в иностранные ценные бумаги, 
торгующиеся не на организованных 
торгах в России. «Прайм»

КИТАЙСКАЯ TYAN KHE

за $8 млн выкупила у группы 
«Мангазея» Сергея Янчуко-
ва 80% долей в ООО «Геоцвет-
мет», которому принадлежит ли-
цензия на разработку месторожде-
ния рудного золота на участке Древ-
ний Приднепровской площади в Ма-
гаданской области (запасы по ка-
тегории С2 — 13,7 тонн). Tyan Khe 
полностью консолидировала «Ге-
оцветмет», выкупив и оставшиеся 
20% долей у миноритария (по дан-
ным СПАРКа, это было ООО «Стан-
нолит» Николая Цымбалюка), уточ-
нили в «Мангазее». Стороны подпи-
сали соглашение еще в ноябре 2014 
года, планируется, что руда Древне-
го будет перерабатываться в Китае. 
 Анатолий Джумайло

правила  
игры

Развитие традиционно проблем
ной энергетики Дальнего Вос
тока могут профинансировать 
за счет потребителей из дру
гих регионов. Объем требуе
мых средств не уточняется, 
но на них предлагается реали
зовать ряд дорогостоящих про
ектов, в том числе ввести про
грамму договоров на поставку 
мощности. До сих пор потребно
сти энергетики Дальнего Восто
ка во вложениях оценивались 
более чем в 700   млрд руб. до 2025 
года сверх утвержденных инве
стпрограмм. В результате допол
нительная нагрузка на потреби
телей в других регионах может 
достигнуть 60   млрд руб. в год, да
же если им придется оплачивать 
только новые проекты строи
тельства электростанций.

«Ни о каких социальных, гума-
нитарных и прочих инвестициях на 
Дальнем Востоке речи не будет»,— за-
явил вчера на дне инвестора «РусГи-
дро» ее глава Евгений Дод, говоря, что 
строительство будет вестись на усло-
виях гарантированной окупаемости. 
По словам топ-менеджера, во всех де-
вяти регионах Дальнего Востока се-
бестоимость производства и переда-
чи электроэнергии хронически пре-
вышает установленные предельные 
тарифы. Невозможно сделать долгос-
рочную программу развития гене-
рации, «если не будет экстра-денег», 
подчеркнул Евгений Дод, задача «не 
может быть решена только за счет по-
требителей Дальнего Востока». Раз-
ницу между экономически обосно-
ванным и предельным уровнем та-
рифа он предлагает компенсировать 
«из источников, определяемых феде-
ральным центром».

Модель, по словам топ-менедже-
ра, уже готова, находится на согласо-
вании и утверждении в Минэнерго 
и Минвостокразвития и будет пред-

ставлена в правительстве. Предва-
рительно идеи «РусГидро» были под-
держаны в ходе совещания, которое 
премьер Дмитрий Медведев провел 4 
апреля в Хабаровске, уточнил госпо-
дин Дод. Среди предложений — вве-
дение на Дальнем Востоке долгос-
рочного тарифного регулирования, 
в частности, договоров на поставку 
мощности (ДПМ, гарантируют окупа-
емость строящегося энергообъекта), 
налог, за счет которого будет стимули-
роваться развитие возобновляемой 
энергетики, а также возврат в тариф 
на мощность ГЭС целевой инвести-
ционной составляющей (ЦИС). От по-
следней отказались в 2012 году, в пол-
ном объеме в 2010 году она составля-
ла 24,4 млрд руб. Для сетей в нецено-
вых зонах предлагается продлить пе-
риод долгосрочного регулирования 

до 20 лет, ограничить механизм сгла-
живания (когда при долгосрочном ре-
гулировании фактически сети полу-
чают не весь объем средств, заложен-
ный в тариф).

В материалах «РусГидро» говорит-
ся, что все эти идеи были изложены 
в письме, которое 2 апреля направи-
ла в правительство ФСТ. В службе это 
подтвердили, заверив, что ее пози-
ция согласована с Минэнерго, Мин-
экономики, Минвостокразвития и 
регионами. В Минвостокразвития 

”
Ъ“ пояснили, что введение долгос-

рочных тарифов обсуждается с дека-
бря 2014 года, в Минэнерго от ком-
ментариев отказались. Модель будет 
дорабатываться до конца года. «Мы 
будем очень стараться, чтобы она за-
работала с 1 января 2017 года»,— от-
мечает Нина Запрягаева, первый 

замгендиректора «РАО ЭС Востока» 
(контролирует энергетику Дальнего 
Востока, входит в «РусГидро»).

Как пояснил 
”
Ъ“ источник, знако-

мый с ситуацией, инициатором вве-
дения долгосрочного тарифного ре-
гулирования был курирующий реги-
он вице-премьер Юрий Трутнев (пла-
нируется, что летом он возглавит со-
вет директоров «РусГидро»). В аппа-
рате господина Трутнева подтверди-
ли, что он «поручил рассмотреть дан-
ную инициативу». Объемы финанси-
рования будут определены Минэнер-
го совместно с «РусГидро» «по итогам 
анализа доходов и расходов с учетом 
долгосрочного регулирования», а ме-
ханизмы возмещения «пока рассма-
триваются». Среди возможных вари-
антов — «различные надбавки в це-
новых зонах, составляющие менее 
1% действующих тарифов».

Евгений Дод уточнил, что необхо-
димый размер компенсаций должна 
будет рассчитать до 1 июля ФСТ, по-
сле этого и будет решено, какие по-
требители и в каких объемах понесут 
дополнительные затраты. Пока в «Ру-
сГидро» и «РАО ЭС Востока» не берутся 
оценить необходимый объем средств 
даже предварительно. В целом, по ма-
териалам последней компании, сверх 
инвестпрограмм энергетике региона 
в 2015–2025 годах требуется 713,1 мл-
рд руб., в том числе на строительство 
4,4 ГВт новой генерации. Если затра-
ты будут переложены на энергорынок 
целиком, как в случае с энергопроек-
тами Крыма и Калининграда, то ры-
нок понесет ощутимую дополнитель-
ную нагрузку. Только введение меха-
низма ДПМ для четырех тепловых 
станций на Дальнем Востоке потребу-
ет от рынка дополнительно 8–10 млрд 
руб. в год, говорит Наталья Порохова 
из ЦЭП Газпромбанка, а 4,4 ГВт мощ-
ности — это уже более 60 млрд руб. 
ежегодных платежей.

Наталья Скорлыгина

Хотя Агентство по ипотечному жилищному 
кредитованию (АИЖК) властям еще только 
предстоит объединить с Федеральным фон
дом содействия развитию жилищного стро
ительства (Фонд РЖС), кандидаты на пост 
главы новой госструктуры — Агентства жи
лищного развития (АЖР) — уже активно об
суждаются в кулуарах. Как выяснил 

”
Ъ“, пре

тендентов несколько — как от бизнеса, так 
и от власти. Одна из наиболее поддерживае
мых властями кандидатур — замминистра 
строительства Александр Плутник. Впрочем, 
в назначении любого претендента есть как 
плюсы, так и минусы.

О кандидатах на место главы АЖР 
”
Ъ“ рассказа-

ли несколько источников на рынке и в правитель-
стве. Претенденты есть как из бизнесменов, так и 
из чиновников. По данным 

”
Ъ“, это владелец и пре-

зидент инвестиционно-строительной компании 
«Мортон» Александр Ручьев, сооснователь компа-

нии «Дон-строй» Максим Блажко, глава Фонда РЖС 
Александр Браверман и замминистра строительст-
ва Александр Плутник. Большинство претендентов, 
в частности господа Блажко, Браверман и Плутник, 
свои амбиции не комментируют. В пресс-службе ГК 
«Мортон» ограничились общими словами: «Мы зна-
ем, что такой вариант рассматривается, но оконча-
тельное решение будет принято правительством».

По словам источников 
”
Ъ“, поддержка кандида-

тов из числа чиновников со стороны государства 
очевидно выше. До недавнего времени наиболее 
вероятным претендентом был глава Фонда РЖС 
Александр Браверман (см. 

”
Ъ“ от 22 декабря 2014 

года). Впрочем, теперь ситуация изменилась, и ли-
дирует в шорт-листе Александр Плутник. Господи-
ну Браверману недавно было сделано предложе-
но возглавить другую создаваемую корпорацию 
— по развитию малого и среднего бизнеса (на ба-
зе Агентства кредитных гарантий и МСП-банка), он 
больше не участвует в конкурентной борьбе, указы-

вают источники 
”
Ъ“. «Кандидатуру же Александра 

Плутника поддерживают как в аппарате правитель-
ства, так и в Минстрое»,— говорит чиновник, зна-
комый с ситуацией. «Игорь Шувалов (первый ви-
це-премьер.— 

”
Ъ“), уже создавший мегарегулятора 

на финансовом рынке, хочет держать руку на пуль-
се и в процессе создания аналогичной структуры 
на рынке жилищном. А Александр Плутник всег-
да был близок ему»,— отмечает один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. В аппарате первого зампреда правительст-

ва Игоря Шувалова от комментариев отказались.
Александр Плутник, несмотря на свой возраст 

(32 года), сделал стремительную карьеру. До назна-
чения замминистра строительства в 2013 году на 
протяжении пяти лет был помощником Игоря Шу-
валова и «зарекомендовал себя как эффективный 
управленец во время строительства объектов к сам-
миту АТЭС», говорит источник в правительстве.
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Жилищному развитию ищут главного агента
На вакансию в новой госструктуре претендуют четверо

Экономический спад вынудил 
Минкомсвязь пересмотреть пла
ны развития «Почты России». Ве
домство увеличило сроки запуска 
новых автоматизированных сор
тировочных центров, на которые 
планируется потратить 25,1    млрд 
руб. Эксперты считают это ре
шение своевременным: объемы 
письменных отправлений и тем
пы роста интернетторговли так
же замедлились.

Минкомсвязь скорректировала 
план деятельности до 2018 года, о чем 
министр Николай Никифоров извес-
тил вице-премьера Аркадия Дворкови-
ча, сообщил 

”
Ъ“ источник, знакомый с 

перепиской. Макроэкономическая си-
туация не позволяет рассчитывать на 
высокие темпы роста экономики в от-
расли связи в 2015–2016 годах, объяс-
нил министр, в связи с чем он предло-
жил, в частности, пересмотреть планы 
развития ФГУП «Почта России». «В связи 
с резкими колебаниями валютных кур-
сов министерство увеличило сроки со-
здания автоматизированных сортиро-

вочных центров (АСЦ.— 
”
Ъ“), которые 

комплектуются уникальным оборудо-
ванием и современными автоматизи-
рованными технологиями передовых 
международных производителей. Со-
здание АСЦ является основным факто-
ром увеличения числа высокопроизво-
дительных рабочих мест на предприя-
тии. А потому прирост таких рабочих 
мест в перспективе до 2018 года будет 
минимальным»,— сообщил собесед-
ник 

”
Ъ“. В секретариате Аркадия Двор-

ковича не стали это комментировать, 
но заместитель главы Минкомсвязи 
Михаил Евраев подтвердил, что сроки 
ввода в эксплуатацию новых сортиро-
вочных центров сдвинулись, при этом 
количество АСЦ, которые планируется 
построить, не изменилось.

АСЦ необходимы для ускорения до-
ставки почты до получателей и сокра-
щения ручного труда, который сейчас 
на почте превышает 80%. За счет вне-
дрения таких центров «Почта России» 
должна была создать до 5 тыс. высоко-
технологичных рабочих мест, говори-
лось в стратегии ФГУПа. Первый совре-

менный АСЦ появился в 2009 году в По-
дольске, в 2011 году — в Санкт-Петер-
бурге. Планировалось, что инвестиции 
в них составят около €35 млн и €15 млн 
соответственно. В конце 2013 году запу-
щен АСЦ во Внуково, который обошел-
ся в $84,5 млн. По словам собеседника 

”
Ъ“ на «Почте России», в 2015 году пла-

нировалось запустить АСЦ в Казани, 
следом — в Ростове-на-Дону и Новоси-
бирске. Менее приоритетными в свя-
зи со сложностью оформления земли 
были проекты в Екатеринбурге и рас-
ширение АСЦ в Санкт-Петербурге. Дру-
гой источник говорил 

”
Ъ“, что в прош-

лом году планировалось строить по два 
АСЦ в год, однако в связи с кризисом бу-
дут строить только по одному. По заяв-
лению пресс-службы «Почты России», 
ввод АСЦ в Казани состоится уже в пер-
вом полугодии 2016 года. В том же го-
ду будут введены в эксплуатацию АСЦ в 
Ростове и Новосибирске, а в Екатерин-
бурге, Хабаровске и Санкт-Петербурге 
АСЦ появятся в 2017–2018 годах.
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Кризис придержал «Почту России»
Минкомсвязь замедлит модернизацию ФГУПа
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Потребители заплатят за Дальний Восток
Его энергетике прописано перекрестное субсидирование
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Российские банки предприняли 
новую попытку компенсировать 
потери от обесценения рубля за 
счет зарубежных контрагентов. 
Газпромбанк добивается сниже-
ния тарифов на услуги междуна-
родной системы передачи финан-
совой информации SWIFT по вну-
трироссийским операциям. В те-
кущей конъюнктуре валютного 
рынка обесценение рубля стано-
вится все менее весомым аргу-
ментом, но SWIFT может пойти 
на снижение российских тарифов 
по другой причине — из-за угрозы 
перехода банков на альтернатив-
ные системы передачи данных.

О том, что Газпромбанк поднял во-
прос о снижении расходов россий-
ских пользователей SWIFT, свидетель-
ствует письмо банка «О тарифной по-
литике» (есть в распоряжении 

”
Ъ“), на-

правленное в «Россвифт» — россий-
скую ассоциацию пользователей 

SWIFT. «Рост суммарного трафика рос-
сийских пользователей на протяже-
нии последних лет значительно пре-
вышает рост суммарного мирового 
трафика SWIFT»,— говорится в пись-
ме. При том что курс расчетной валю-
ты SWIFT (евро) относительно рубля 
растет, дальнейшему росту трафика и 
числа пользователей «будет способст-
вовать снижение тарифа для передачи 
сообщений между учреждениями РФ».

• SWIFT — международная система 
передачи финансовых сообщений. 
К ней подключены более 10 тыс. круп-
нейших организаций в 210 странах 
мира. Ежегодно через SWIFT прово-
дится 1,8 млрд сообщений, объем опе-
раций — $6 трлн в день. В России поль-
зователями SWIFT являются 600 рос-
сийских банков и организаций, на ко-
торые приходится около 80% расче-
тов. По количеству пользователей 
SWIFT Россия занимает второе 
 место после США.

Именно на локальные сообщения 
приходится львиная доля ежемесяч-
ного трафика российских участников 
системы. Например, в Газпромбанке 
— более 92%, что обеспечивает около 
85% расходов банка на услуги SWIFT.

В SWIFT вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“ о позиции компании по снижению 

тарифов. Письмо уже направлено бан-
кам, входящим в комитет «Россвифт». 
По сведениям 

”
Ъ“, данный вопрос дей-

ствительно будет обсуждаться в бли-
жайший четверг — в ходе бизнес-фору-
ма SWIFT, в котором примут участие 
представители штаб-квартиры SWIFT, 
в том числе директор SWIFT по ценоо-
бразованию Андре Бойко. В Нацио-
нальном расчетном депозитарии (НРД, 
входит в группу Московской биржи, 
использует SWIFT для операций с цен-
ными бумагами) заявили, что форми-
руют свою позицию для обсуждения в 
рамках «Россвифт» и изучают возмож-
ные подходы для снижения тарифов.

Попытка банкиров воспользовать-
ся аргументом обвала рубля в конце 
прошлого года предпринимается 
не впервые. Так, в январе—феврале 
ряд банков обратились в международ-
ные платежные системы (МПС) Visa и 
MasterCard за пересчетом своих стра-
ховых депозитов, номинированных в 
долларах. Свои просьбы они мотиви-
ровали сокращением оборотов по 
картам в долларовом эквиваленте, 
причем некоторые банки добились 
возврата части средств (см. 

”
Ъ“ от 12 

марта). Впрочем, станет ли падение 
рубля столь же веским аргументом и 
для SWIFT, пока непонятно. Комисси-
онные доходы SWIFT (оплата трафи-
ка) занимают существенную долю в 
прибыли: по последней отчетности за 
2013 год — €311,6 млн из €618 млн. А 
момент апелляции к потерям из-за 
слабого рубля явно упущен. По ито-
гам 2014 года евро вырос к рублю на 
51,7%, до 68,34 руб./€, но с февраля 

тренд развернулся, и в результате 
рост курса за год с 13 апреля 2014 года 
составил всего 9,65%.

SWIFT может задуматься о сниже-
нии тарифов для российских участни-
ков по другой причине — из-за риска 
перехода клиентов на альтернативные 
каналы передачи информации, счита-
ют участники рынка. «В целях поддер-
жания конкурентоспособности SWIFT 
могла бы привести стоимость своих 
услуг на локальном рынке к стоимости 
услуг по передаче финансовых сооб-
щений, которые предлагает ЦБ»,— 
считает глава НП НПС Алма Обаева. По 
данным 

”
Ъ“, тарифы SWIFT выше, чем 

у ЦБ,— €0,03–0,05 за сообщение (1,6–
2,7 руб. по курсу на 13 апреля) в зависи-
мости от объема трафика, тогда как у 
ЦБ этот диапазон с 1 июля, когда систе-
ма заработает в полноценном режиме, 
составит 1,5–2,5 руб.

Кроме того, крупнейшие банки на-
чали строительство прямых межхо-

стовых соединений. Как заявили в 
пресс-службе ВТБ, помимо присоеди-
нения к системе передачи информа-
ции через ЦБ банк также провел рабо-
ты по созданию прямого канала обме-
на финансовыми сообщениями с ря-
дом банков, хотя использовать услуги 
SWIFT все же продолжают.

Инициатива Газпромбанка (и тех 
российских банков, которые захотят 
его поддержать) имеет шансы на 
успех еще и потому, что снижение та-
рифов для SWIFT не является исклю-
чительным шагом, указывают собе-
седники 

”
Ъ“. «По заявлениям предста-

вителей SWIFT, в целом тарифная по-
литика направлена на периодиче-
ский пересмотр в сторону снижения 
стоимости, особенно в отношении ак-
тивных пользователей,— отмечают в 
НРД.— В последний раз, по данным 
SWIFT, снижение тарифов состоялось 
в 2010 году».

Ольга Шестопал

Процент, который поставят SWIFT
Международную систему просят снизить российские тарифы

До этого — сотрудником департа-
мента сопровождения приоритетных 
национальных проектов экспертного 
управления администрации прези-
дента, которым в тот момент руково-
дил Аркадий Дворкович. В самом Ми-
нистерстве строительства господин 
Плутник, в частности, отвечает за раз-
витие рынка доступного жилья и рын-
ка ипотеки. Он курирует программу 
«Жилье для российской семьи» (при 
нем она и была запущена), а также 
плотно взаимодействует с АИЖК.

Впрочем, позиция главы новой 
структуры для бизнеса не менее при-
влекательна, имеют строительные 
компании и опыт взаимодействия с 
АИЖК, поэтому появление в числе 
претендентов на пост главы АЖР 
представителей застройщиков ожи-
даемо. «Крупные строительные кор-
порации лоббируют своих представи-
телей, поскольку в текущих условиях 
реальных ресурсов у них не так мно-
го»,— говорит глава совета директо-
ров Инвестторгбанка Владимир Гуд-
ков. В частности, компания «Мортон» 
активно взаимодействует с властью в 
рамках программы «Жилье для рос-
сийской семьи» (ЖРС).

Сложно предсказать, сможет ли 
бизнес составить конкуренцию влас-
ти в конкурентной борьбе за новую 
госкорпорацию как инструмент вли-
яния. По мнению участников рынка, 
ключевым в вопросе выбора канди-
датуры является то, как власти видят 
основные задачи новой структуры. 
«Если ключевой момент на посту гла-
вы АЖР — работа с регуляторами, то, 
наверное, нынешний замминистра 

строительства прекрасно подходит 
для этой должности. И все совершен-
но наоборот, если основной задачей 
топ-менеджера будет решение биз-
нес-задач, в том числе по объедине-
нию компаний»,— говорит управля-
ющий московским офисом «Спенсер 
Стюарт» Ярослав Глазунов. Что касает-
ся опыта, то, по его словам, в бизнесе 
довольно много примеров успешных 
молодых руководителей. «На мой 
взгляд, для этой должности больше 
подходит человек с реальным опы-
том в бизнесе, который умеет пра-
вильно расставлять приоритеты и 
оценивать риски, это дает надежду на 
меньшую бюрократизацию всех про-
цессов»,— считает Владимир Гудков. 
Банкиры и вовсе желали бы видеть 
во главе новой госкорпорации фи-
нансиста. «На мой взгляд, для этой 
должности наиболее важна финансо-
вая компетенция: умение выстраи-
вать финансовую логистику и увязы-
вать интересы банков, застройщиков 
и конечных потребителей, если це-
лью создаваемого агентства является 
развитие эффективного рынка до-
ступного жилья и ипотеки»,— счита-
ет предправления Абсолют-банка Ан-
дрей Дегтярев.

Елена Ковалева

Жилищному развитию  
ищут главного агента

Противостояние с Западом 
 продолжает рушить совместные 
проекты. Минфин и ВЭБ отзыва-
ют свои инвестиции из Фонда ка-
питализации российских бан-
ков, организованного совместно 
с Международной финансовой 
корпорацией (IFC) еще в 2012 го-
ду. Впрочем, у развала фонда 
есть и экономическая причина: 
за три года существования он 
профинансировал всего лишь 
два небольших проекта. Неиз-
расходованным средствам Мин-
фин и ВЭБ найдут новое приме-
нение, правда, необязательно 
банкоориентированное.

О том, что Минфин и Внешэконо-
мбанк отзывают совокупно $245 млн 
из Фонда капитализации российских 
банков, созданного в 2012 году под 
управлением Международной фи-
нансовой корпорации (IFC), сообщи-
ло вчера агентство Bloomberg со ссыл-
кой на ответ ВЭБа на письменный за-
прос по e-mail и интервью замминис-
тра финансов Сергея Сторчака. Свои 
неизрасходованные $203 млн ВЭБ 
рассчитывает получить к концу ию-
ня. Сроки возврата неизрасходован-
ных на проекты фонда $42 млн Мин-
фина Bloomberg не уточняет, но ука-
зывает, что распад фонда — следст-
вие санкций. В пресс-службе ВЭБа 
вчера подтвердили, что инициирова-
ли запрос о том, чтобы пересмотреть 
условия участия в фонде, однако рас-
крыть детали отказались. В Минфине 
не ответили на запрос 

”
Ъ“. В россий-

ской пресс-службе IFC отказались от 
комментариев.

Напомним, что фонд был создан в 
2011 году для докапитализации рос-
сийских банков, работать начал в 
2012 году. Инвестиции от ВЭБа и IFC 
составили по $250 млн, а от Минфи-
на — $50 млн. Хотя контроль над 
фондом был у российской стороны 
(55%), управлением активами фонда 
занимался дочерний фонд IFC — 
АМС (Asset management company).
Часть средств фонд успел инвестиро-
вать в российский банковский сек-
тор. Правда, как сообщал 

”
Ъ“ 11 ноя-

бря 2014 года, инвестиций этих бы-
ло всего две — на общую сумму 
$82 млн. Да и те были формальными 
— фонд вошел в капитал Московско-
го кредитного банка (МКБ) и банка 
«Восточный», где до этого минори-
тарным акционером была сама IFC, 
то есть фактически корпорация со-
кратила свою долю в капитале этих 
кредитных организаций (продав 
4,6% акций МКБ и 2% акций «Восточ-
ного»), заместив это средствами фон-
да. Вчера в этих банках 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что, несмотря на реструктуриза-
цию фонда, в отношении этих инве-
стиций ничего не изменится.

Учитывая невысокую активность 
фонда, не заметит изменений, скорее 
всего, и остальной банковский ры-
нок. С лета 2014 года IFC заморозила 
все инвестиции в российский бан-
ковский сектор как напрямую, так и 
через фонд, хотя в ВЭБе 

”
Ъ“ ранее за-

являли, что в фонд обращались как 
минимум восемь банков—потенци-
альных участников этого проекта. 
«Конечно, санкции, безусловно, сыг-
рали свою роль, однако и до тех пор 

не было заметно активного желания 
этого фонда поддерживать банков-
ский сектор,— отмечает глава Ассо-
циации региональных банков и один 
из инициаторов этого проекта Анато-
лий Аксаков.— В итоге наши над-
ежды на этот проект — а мы рассчи-
тывали, что этими средствами смогут 
воспользоваться десятки небольших 
банков — совершенно не оправда-
лись». В условиях, когда фонд не пока-
зывает никаких результатов, такое ре-
шение Минфина и ВЭБа логично, рас-
суждает зампред Deutsche Bank AG по 
Восточной Европе Игорь Ложевский. 
«Обычно у каждого фонда есть опре-
деленный горизонт, на котором он 
должен показать свою эффектив-
ность, в противном случае стороны 
могут претендовать на изъятие вло-
женных средств,— добавил он.— В 
условиях выхода Минфина и ВЭБа 
фонду придется или искать новых 
инвесторов, что в текущей ситуации 
малореально, так как кроме государ-
ства таких возможностей немного, 
или же ликвидировать активы». По 
его словам, если в условиях договора 
нет жестких сроков по возврату инве-
стиций в случае невыполнения заяв-
ленных задач, то отзыв средств может 
занять до одного года.

Впрочем, после возврата из Фонда 
поддержки банков у этих средств мо-
жет появиться другое целевое назна-
чение — они могут быть израсходова-
ны по любому из направлений дея-
тельности, предусмотренных инвест-
декларацией ВЭБа, указывают источ-
ники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией.

Юлия Локшина

Отзывные инвестиции
ВЭБ и Минфин выходят из Фонда капитализации банков

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ), прошедшие 
проверки Банка России и попав-
шие в систему гарантирования 
до 1 марта, могут получить замо-
роженные накопления граждан 
раньше срока. В Пенсионном 
фонде России (ПФР) обязаны пе-
редать деньги до июня, однако 
заявляют о готовности сделать 
это сразу после майских празд-
ников. Без этой инициативы 
у фондов возникли бы серьез-
ные трудности с передачей 
средств за клиентов, которые 
 решили их покинуть.

О том, что 24 НПФ, успевших всту-
пить в систему гарантирования до 1 
марта, могут получить средства пенси-
онных накоплений раньше заплани-
рованного законодательно срока (31 
мая), 

”
Ъ“ сообщили два участника пен-

сионного рынка. «Есть высокая веро-
ятность, что средства пенсионных на-
коплений в НПФ, которые вошли в си-
стему гарантирования, мы передадим 
сразу после майских праздников»,— 
подтвердили в ПФР.

Более ранняя передача средств по-
зволит фондам решить серьезный тех-
нический вопрос. Помимо того что до 
31 мая они получат средства «молчу-
нов» из ПФР и взносы текущих клиен-
тов за вторую половину 2013 года (все-
го около 600 млрд руб., по оценке Мин-
фина), также к этой дате НПФ должны 
обменяться клиентами, которые реши-

ли сменить один НПФ на другой. Таких 
клиентов по итогам переходных кам-
паний 2013–2014 годов будет более 
4 млн человек. Клиенты переводятся 
вместе с деньгами на их счетах. С уче-
том того что на 24 фонда приходится 
около 84% накоплений НПФ, а средний 
счет клиента составляет около 40 тыс. 
руб., цена вопроса для всего рынка со-
ставляет примерно 150 млрд руб. Если 
бы ПФР решил передать деньги в край-

ний срок, то НПФ пришлось бы решать 
проблему срочного поиска наличных. 
Все накопления вложены в те или 
иные финансовые инструменты, суще-
ственную часть портфеля НПФ состав-
ляют облигации (у большинства из 24 
фондов их доля в среднем варьируется 
от 55% до 75%) и депозиты (в среднем — 
20–30%). «Фондам пришлось бы прода-
вать бумаги, досрочно закрывать депо-
зиты или искать еще какие-то пути вы-
хода в наличные, что могло бы снизить 
д о ход н о с т ь  и н в е с т и р о в а н и я 
средств»,— указывает гендиректор 
управляющей компании «Капиталъ» 

Вадим Сосков. «Рынок НПФ избегает 
риска стремительной продажи бумаг 
на невыгодных условиях»,— отмечает 
директор НПФ «КИТ Финанс» Антон 
Шпилев. В случае досрочного закры-
тия депозита пенсионным фондом 
стандартной практикой является вы-
плата процентов по ставке до востребо-
вания, то есть 0,1–0,2% годовых.

Получив заранее из ПФР взносы 
бывших «молчунов» и разморожен-

ные накопления текущих клиентов, 
фонды смогут направить эти средства 
на выплаты за тех клиентов, которые 
уйдут в другие НПФ. Действующие 
клиенты НПФ взамен получат про-
порциональную долю в инвестици-
онном портфеле фонда. «Ранее не бы-
ло таких объемов передачи средств 
между фондами, и если бы нам при-
шлось обмениваться клиентами до 
получения средств из ПФР, то это выз-
вало бы серьезные затруднения»,— 
уверена гендиректор НПФ «Нацио-
нальный» Светлана Касина.

Мария Яковлева

Пенсионные фонды  
обналичиваются
Деньги для уходящих клиентов поставит ПФР

с7

150 миллиардов рублей  
составит примерная сумма накоплений,  
передаваемых пенсионными фондами  
друг другу в мае

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

цитата

Главными участниками на рынке 
ипотеки являются банки, все 
стандарты сформированы, поэ-
тому АИЖК должно переключать-
ся на другие цели. По поручению 
правительства Минстрой прора-
батывает вопрос создания еди-
ного оператора
— Александр Плутник,
замминистра строительства и ЖКХ,  
28 октября 2014 года
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Последствия отрицательного от-
вета глава «Газпрома» обрисовал 
не менее четко. Говоря о создании 
энергосоюза ЕС, он подчеркнул, что 
если Еврокомиссия захочет устано-
вить единую импортную цену на 
газ, «то это будет не самая низкая из 
тех цен, по которым мы поставляем 
газ в Европу». Более того, впервые 
официально и открыто от лица «Газ-
прома» прозвучала угроза останов-
ки поставок. «Обращаю ваше вни-
мание, в чем наше конкурентное 
преимущество — мы можем дер-
жать паузу, если надо, мы эту пау-
зу будем держать, если нас просто к 
этому вынудят»,— заявил господин 
Миллер.

До сих пор и российские власти, 
и руководство «Газпрома» настаива-
ли, что по своей воле никогда не на-
рушат контрактных обязательств 
перед европейскими клиентами. 
Сейчас речь также идет об отчасти 
вынужденной ситуации — если Ев-
ропа сделает невозможной реали-
зацию проекта газопровода «Турец-
кий поток», как это уже произошло 
в декабре 2014 года с South Stream. 
Алексей Миллер подчеркнул, что 
проект «блокировался только с це-
лью сохранения статус-кво транзи-
та через Украину».

«Турецкий поток» также задуман 
как обходной маршрут и становит-
ся одним из наиболее острых во-
просов российско-европейских га-
зовых отношений — господин Мил-

лер уделил ему примерно половину 
выступления. Он подчеркнул, что 
«Турецкий поток» доставит россий-
ский газ к границе Турции и Гре-
ции, а все риски по созданию га-
зопроводов от этой точки «лежат 
на Еврокомиссии»: после 2019 го-
да «Газпром» намерен прекратить 
транзит газа через Украину (под-
робнее см. стр. 7). В контрактах 
«Газпрома» с европейскими потре-

бителями прописаны пункты сда-
чи газа (по украинскому направле-
нию это в основном австрийский 
Баумгартен), поэтому непостав-
ка газа в них будет нарушением 
контракта — из слов Алексея Мил-
лера следует, что «Газпром» готов 
пойти на это.

Жесткую позицию Москвы отча-
сти компенсирует признание того, 
что она готова принять по крайней 
мере часть правил Брюсселя. Алек-
сей Миллер заявил, что «Газпром» 
может участвовать в создании га-
зотранспортных мощностей от гра-
ницы Греции и Турции на условиях 
Третьего энергопакета, применять 
который Россия до сих пор катего-

рически не хотела и даже оспорила 
в ВТО, а также «обсуждать модели 
сотрудничества в том числе в рам-
ках энергосоюза».

В Еврокомиссии вчера заявили 

”
Ъ“, что «не комментируют коммен-

тарии». Но, по словам собеседни-
ков 

”
Ъ“ в Брюсселе, его позиция в 

газовых отношениях с Москвой то-
же ужесточилась. Теперь претензии 
ЕС к «Газпрому» не сводятся только 

к принципам ценообразования и 
соблюдению требований Третьего 
энергопакета. ЕС, много и не слиш-
ком результативно обсуждавший в 
последние годы снижение зависи-
мости от российского газа, теперь 
может форсировать решение этой 
проблемы, перейдя от теории к пра-
ктике. Например, для южной Евро-
пы потенциальным поставщиком 
мог бы стать Иран (об отношениях с 
ним России см. стр. 1), предметные 
переговоры с которым по этому во-
просу Еврокомиссия хотела бы про-
вести уже в этом году, дождавшись 
снятия со страны международных 
санкций.

Юрий Барсуков

«Газпром» раскрыл  
европейские карты

Вопрос о возможном моратории 
на индексацию входил в одну из ре-
дакций антикризисного плана пра-
вительства, подготовленных в Мин-
экономики в начале года, но в ито-
говый вариант этот пункт не вошел. 
Как говорит собеседник 

”
Ъ“, близ-

кий к «Роснефти», «ругаться с про-
фсоюзами никто сейчас не будет». 
Сотрудников дочерних структур 
компании не коснулись и сокраще-
ния: «Роснефть» на 20% уменьшает 
количество менеджеров централь-
ного аппарата.

В других госкомпаниях об отказе 
от индексации зарплат сотрудникам 
также пока не говорят, хотя в ряде 
случаев ведут сокращения. Так, в «Ру-
сгидро» выплаты персоналу в 2014 
году выросли на 14,4%, до 65 млрд 
руб., но в 2015 году компания пла-
нирует на 20% сократить неопераци-
онный персонал в головной компа-
нии и дочерних структурах, и за счет 
этого рост затрат на персонал в 2015 
году ожидается ниже уровня инфля-
ции. Повысить доходы сотрудников 
в этом году успело ОАО РЖД: с 1 мар-
та их зарплаты проиндексированы 
на 3,7%. По отчетности ОАО РЖД по 
РСБУ в 2014 году расходы на оплату 
труда составили 426,6 млрд руб., то 

есть в 2015-м только в головной ком-
пании группы они вырастут почти 
до 440 млрд руб. Всего в монополии 
с учетом дочерних структур работает 
около 1,2 млн человек. В «Транснеф-
ти» 

”
Ъ“ вчера заявили, что «не пла-

нируется ни увеличения, ни умень-
шения зарплат». По данным отчет-
ности «Газпрома» по МСФО за 2013 
год, среднесписочная численность 
работников составила 429 тыс. че-
ловек, а расходы монополии на оп-
лату труда — 497,852 млрд руб. Со-
бирается ли «Газпром» индексиро-
вать зарплаты, в компании не уточ-
няют. В «Газпром нефти» 

”
Ъ“ сказа-

ли, что «ежегодный пересмотр за-

работной платы идет в рамках за-
конодательства и учитывает инди-
видуальные достижения». В «Россе-
тях» индексацию зарплат в 2014–
2016 годах будут проводить только 
для производственного персонала. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к «Аэроф-

лоту», сообщил, что программа оп-
тимизации расходов предусматри-
вает сокращение 10% сотрудников 
группы, но не сокращение зарпла-
ты. В АЛРОСА зарплаты индексиру-
ются ежеквартально, говорят в ком-
пании, не уточняя на сколько.

Управляющий партнер Winner 
Partners Григорий Окунь говорит, 
что компании стараются избежать 
нарушения коллективных догово-
ров, так как это чревато социальны-
ми проблемами. Профсоюзы далеко 
не всегда имеют реальную силу, но 
основной акционер «Роснефти» — 
государство, с которым она напря-
мую ассоциируется у работников, 
отмечает господин Окунь. При этом 
экспортно ориентированным ком-
паниям повышать зарплаты вполне 
логично, считает эксперт.

Кирилл Мельников,  
Юлия Галлямова,  
Ольга Мордюшенко,  
Анастасия Фомичева,  
Елизавета Кузнецова,  
Анатолий Джумайло

Низам поднимут, верхи сократят
ЦИТАТА

Рост производительности труда 
в прошлом году у нас составил 
больше 10%, при этом реальная 
заработная плата наших работ
ников снизилась на 2,2%
— Владимир Якунин,
президент ОАО РЖД, 8 апреля

Девелоперская компания 
 СУ-155 Михаила Балакина ста-
ла участником еще одного круп-
ного конфликта. Более 30  млрд 
руб. с подрядчика пытается 
взыскать его давний контр-
агент — АО «Главное управле-
ние обустройства войск» Мино-
бороны. Претензии связаны 
с текущими обязательствами 
СУ-155. В компании утвержда-
ют, что уже урегулировали пре-
тензии, но найти подтвержде-
ний этому пока не удалось.

Иски АО «Главное управление об-
устройства войск» (ГУОВ) к ключе-
вым подрядчикам московский ар-
битражный суд зарегистрировал 9 
апреля, общая сумма претензий со-
ставляет более 32,4 млрд руб. Глав-
ный контрагент ГУОВ — ЗАО СУ-155 
Михаила Балакина, к ней поданы 
пять исков на 31,2 млрд руб. Сумма 
претензий к ЗАО «Инвесстрой-15» 
(ИС-15; по данным Kartoteka.ru, 
принадлежит Николаю Авдееву и 
Сергею Худякову) по пяти искам со-
ставила 1,1 млрд руб. 

АО ГУОВ создано в 2009 году, по-
сле преобразования одноименно-
го ФГУПа, подведомственного Ми-
нобороны. Основная задача орга-
низации — массовое строительст-
во жилья для военнослужащих. По-
чти 100% компании у АО «Оборон-
строй», подконтрольного Минобо-
роны. По РСБУ, выручка организа-
ции по итогам 2014 года состави-
ла 40,2 млрд руб., чистая прибыль 
— 80 млн руб., дебиторская задол-

женность — 95,24 млрд руб. На до-
лю СУ-155 приходилось 16,9 млрд 
руб., «Инвестстроя-15» — 10,04 мл-
рд руб., АО «Главмосстрой Холд-
комп» — 6,4 млрд руб.

СУ-155 считается основным под-
рядчиком жилищного строитель-
ства в интересах Минобороны, 
для нужд которого всего построи-
ла 1,8 млн кв. м жилья (10% портфе-
ля группы). С 2012 года СУ-155 по 
заказу структур Минобороны ве-
дет на севере Москвы строитель-
ство микрорайона Левобережный 
(493,7 тыс. кв. м).В самой компании 
сказали лишь, что конфликт с ГУ-
ОВ связан с обязательствами «по те-
кущими проектам». В ГУОВ не смо-
гли ответить на вопросы 

”
Ъ“. В СУ-

155 уверяют, конфликт с ГУОВ уже 
урегулирован в досудебном поряд-
ке, 13 апреля через канцелярию су-
да Москвы ГУОВ отозвало все свои 
заявления, уточнил представитель 
компании. Но в электронной карто-
теке суда эта информация пока не 
зафиксирована.

Спор с ГУОВ не первый, но са-
мый крупный конфликт СУ-155 
с госзаказчиками. Так, в ноябре 
2014 года суд взыскал с компании 
345,6 млн руб. в пользу Миноборо-
ны за срыв сроков сдачи объектов. 
Параллельно к СУ-155 предъявляют 
претензии кредиторы. Так, Росбанк 
подал иск о банкротстве компании 
на основании непогашенного кре-
дитного договора на $70 млн. В на-
чале апреля претензии предъявил 
Сбербанк, задолженность перед ко-

торым оценивается в 380 млн руб. 
Представители СУ-155 настаивали, 
что погашение долгов идет по гра-
фику. Недовольны были и власти 
Московской области, которым СУ-
155 задолжала около 1 млрд руб. за 
аренду земли в Домодедово. Но это 
не помешало региону подписать с 
застройщиком «хартию о взаимо-
действии и сотрудничестве», кото-
рая называет СУ-155 «стратегиче-
ским застройщиком».

С ИС-15 у ГУОВ также непростые 
отношения. В 2009–2012 годах сто-
роны заключили 38 договоров суб-
подряда на строительство более 
25 тыс. квартир на 63 млрд руб., но 
часть объектов до сих пор не сдана. 
По данным источника 

”
Ъ“ в ГУОВ, 

стоимость незавершенных работ 
на 15 объектах достигает 34,77 мл-
рд руб. Еще 16 млрд руб. составляет 
неотработанный аванс, обеспечен-
ный Банком Москвы. ГУОВ пыта-
лось взыскать часть суммы (5,3 мл-
рд руб.) с Банка Москвы через суд, 
но в феврале отказалось от иска. В 
конце прошлого года банк как кре-
дитор ИС-15 (в 2011–2012 годах 
подрядчик занял в банке 13,8 мл-
рд руб.) собирался получить контр-
оль над компанией, чтобы реструк-
турировать долги, производство 
и продать бизнес целиком или ча-
стями. Вчера в банке от коммента-
риев отказались, уточнив, что банк 
не контролирует ИС-15. Связаться с 
представителями ИС-15 не удалось.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко

Михаилу Балакину задали 
квартирный вопрос
Структура Минобороны подала иск к СУ-155

НОВАТЭК вернулся к идее про-
дажи 9% акций в своем проекте 
«Ямал СПГ» общей стоимостью 
$27 млрд. Договориться о сделке, 
которую совладелец НОВАТЭКа 
Леонид Михельсон еще в январе 
назвал «неактуальной», компа-
ния хочет до середины года, ког-
да может открыться проектное 
финансирование «Ямала СПГ». 
Акционеры «Ямала СПГ» в тече-
ние года пытаются договорить-
ся о дофинансировании проек-
та, но пока деньги готовы давать 
только ФНБ и российские госбан-
ки. Основной причиной  паузы 
глава Total Патрик Пуянне назы-
вает санкции, под которые по-
пал НОВАТЭК.

Вчера глава и совладелец НОВА-
ТЭКа Леонид Михельсон сообщил, 
что компания рассчитывает продать 
еще 9% в проекте «Ямал СПГ» до се-
редины года. По его словам, ком-
пания ведет переговоры, но «назы-
вать потенциальных покупателей 
без их согласия некорректно». НО-
ВАТЭК рассчитывает завершить пе-
реговоры до открытия внешнего 
финансирования, которое он также 
ожидает получить до середины года. 
Сейчас акционерами «Ямала СПГ», 
в рамках которого к 2017 году дол-
жен быть построен СПГ-завод мощ-
ностью 16,5 млн тонн, помимо НО-
ВАТЭКа (60%) являются французская 
Total (20%) и китайская CNPC (20%). За 
свои доли они заплатили НОВАТЭКу 
около $425 млн и $468 млн соответст-
венно. Исходя из цены этих сделок, 
9% могут стоить $190–210 млн. У но-
вых акционеров были обязательства 
по внесению средств в уставный ка-
питал и инвестициям в проект.

НОВАТЭК больше года ищет тре-
тьего партнера в проект. В начале 
2014 года господин Михельсон гово-
рил, что переговоры идут с потенци-
альными покупателями из Индии, 
Южной Кореи, Японии и «стран, в 
которых уже есть партнеры». Но в 
январе, после выхода распоряже-
ния о выдаче «Ямалу СПГ» 150 млрд 
руб. из Фонда национального бла-
госостояния (ФНБ), Леонид Михель-
сон заявил, что поиск инвестора «не-
актуален». Половину средств ФНБ 
«Ямал СПГ» уже получил в феврале, 
второй транш перечислят во втором 
квартале. Общая стоимость проекта 
— около $27 млрд, уже вложено око-
ло $10 млрд (с учетом средств ФНБ), 
в 2015 году планируется инвестиро-
вать еще около $5 млрд.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, поясняет, что НОВАТЭК отка-
зывался от идеи продажи 9% «Яма-
ла СПГ», рассчитывая на ФНБ и про-
ектное финансирование, большую 
часть которого должны были предо-
ставить банки КНР, из-за кризиса и 
санкций пересмотревшие позицию. 
Это подтвердил и глава Total Патрик 
Пуянне: «Если бы не были наложе-
ны санкции, то вопрос с финанси-
рованием был бы уже закрыт». Но он 
уверен, что достижение договорен-

ностей по внешнему финансирова-
нию — «это вопрос недель». По его 
словам, акционеры рассчитывают 
получить от банков Китая $10–15 мл-
рд кредитов. В свою очередь, Леонид 
Михельсон заявил, что компания по-
лучила подтверждение от экспорт-
ных кредитных агентств о готовно-
сти гарантировать около $5 млрд. В 
ЭКСАР подтвердили участие в пере-
говорах агентства и «коллег из экс-
портных кредитных агентств дру-
гих стран», добавив, что агентство 
поддерживает поставки российско-
го оборудования для проекта. Еще 
$3,3 млрд в 2015 году в проект вло-
жат акционеры.

Также помогать НОВАТЭКу при-
дется российским госбанкам. Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к ВЭБу, говорит, что 

сейчас формируется банковский пул 
для финансирования «Ямала СПГ», 
куда помимо ВЭБа и Газпромбанка 
может войти Сбербанк. Он уточнил, 
что банки доли в проекте не полу-

чат: предполагается, что кредитные 
ресурсы предоставят на принципах 
проектного финансирования. Еще в 
феврале 2014 года глава ВЭБа Влади-
мир Дмитриев заявил, что госкорпо-
рация может напрямую войти в ка-
питал «Ямала СПГ».

По информации собеседника 
”
Ъ“, 

свою долю в проекте может увели-
чить китайская CNPC, которая, при-
соединившись к «Ямалу СПГ» в 2013 
году, обещала помогать с привлече-
нием денег от китайских банков. Ан-
дрей Полищук из Raiffeisenbank счи-
тает, что наиболее интересным парт-
нером для НОВАТЭКа могли бы стать 
японцы: деньги компания сможет 
найти и у других инвесторов, а та-
кое партнерство гарантировало бы 
сбыт, что более важно. Но с учетом 
того, что японцы отказались от уча-
стия, более вероятные покупатели 
— компании Индии и Китая.

Ольга Мордюшенко,  
Елена Киселева

НОВАТЭК опять ищет партнеров 
в «Ямал СПГ»
Компания хочет продать 9% в проекте

 62,2 миллиарда кубометров
газа поставил «Газпром» в Европу 
 транзитом через украинскую 
 газотранспортную систему в 2014 году

с1

с1

Его поздравляет генеральный директор Большого теа-
тра Владимир Урин:
— Дорогой Виктор Феликсович! Вы уникальный чело-
век, достигший в этой жизни многого именно благо-
даря своим редким качествам и достоинствам. Нам в 
Большом театре особенно дорого, что вы были среди 
первых, кто в трудные годы решил нас поддержать. Вы 

стояли у истоков попечительского совета Большого с 
2001 года. Мы очень ценим ваше внимание, вашу пре-
данность и вашу любовь к искусству. 

От души поздравляем вас с днем рождения и желаем 
вам счастья, здоровья и, конечно, удачи! 

Владимир Урин и коллектив Большого театра 
 России.

Сегодня исполняется 58 лет  
председателю совета директоров группы компаний «Ренова» 
Виктору Вексельбергу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет первый заместитель генерального 
директора, генеральный продюсер «Первого канала» 
Александр Файфман:
— Дорогой Миша! Позволь от души поздравить тебя с 
двумя отличными оценками, которые теперь красуют-

ся у тебя в графе возраст. Первая 5 за отличную работу у 
руля лучших воздушных дорог страны! Вторая 5 за твое 
отношение к жизни, семье и друзьям! С днем рождения! 
55 — так держать!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 55 лет  
гендиректору ОАО «Международный аэропорт Шереметьево» 
Михаилу Василенко
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деловые новости

Принадлежащая семье губерна
тора Тульской области Влади
мира Груздева сеть магазинов 
Incity задолжала своим партне
рам миллионы рублей и за год 
может закрыть вдвое больше 
магазинов, чем открыть. Изза 
упавшего на треть спроса на 
одежду другие одежные ритей
леры также пересматривают 
свои планы.

О том, что сеть магазинов одежды 
Incity начала масштабную оптимиза-
цию своих торговых площадей, 

”
Ъ“ 

рассказали два консультанта по не-
движимости. Один из арендодателей 
ритейлера, ТЦ «Боше» в Белгородской 
области, осведомлен о массовом за-
крытии магазинов Incity в Централь-
но-Черноземном районе. «Был закрыт 
ряд магазинов, принадлежащих от-
ветчику на праве собственности на 
территории Воронежа, Брянска и 
т. д.»,— говорится в материалах арби-
тражного суда Белгородской области 
по иску ЗАО «Боше» к ОАО «Модный 
континент» (управляет брендами 
Incity и Deseo) о взыскании почти 
1,8 млн руб. долга по аренде. По мне-
нию истца, ответчик проводит массо-
вое сокращение активов компании.

В Incity объясняют, что закрывают 
небольшие магазины, в которых нель-
зя эффективно представить одновре-
менно мужскую, женскую и детскую 
коллекции. «С начала года мы закры-
ли 21 магазин, что примерно соответ-
ствует ежегодным темпам закрытия 
магазинов в связи с реализацией на-
шей стратегии по расширению фор-
мата»,— сообщила 

”
Ъ“ гендиректор 

ритейлера Екатерина Кострубина. По 
ее словам, всего в 2015 году планиру-

ют закрыть около 30 объектов из 450, 
которыми Incity управляла на конец 
2014 года. На плановое закрытие мага-
зинов накладывается снижение тем-
пов открытия новых. В этом году ком-
пания планирует открыть как мини-
мум 15 магазинов. Госпожа Коструби-
на подчеркивает, что компания ис-
пользует ситуацию для оптимизации 
внутренних бизнес-процессов: «Мы 
переехали в новый бизнес-центр на 

”
Курской“, снизив затраты на аренду 

офиса на 15%, перевели две трети дого-
воров аренды магазинов в рубли и на 
процент с оборота, оптимизировали 
штатное расписание».

Оптимизация позволит компании 
сохранить выручку в 2015 году на 
уровне докризисного 2014 года, рас-
считывает руководитель Incity. Фи-
нансовые показатели 2014 года она не 
раскрыла, но подчеркнула, что «ими 
довольны». В 2013 году выручка ком-
пании превысила 10 млрд руб., чи-
стая прибыль — 316 млн руб. (данные 
«СПАРК-Интерфакс»). По словам Ека-
терины Кострубиной, поддержка ак-
ционеров сети позволила снизить за-
долженность перед банками. Основ-
ной акционер ОАО «Модный конти-
нент» — мать губернатора Тульской 
области Владимира Груздева Нелли 
Груздева (у нее 50,13%). Еще 25,97% 
принадлежит фонду UCP Ильи Щер-
бовича, 8,83% — главе совета директо-
ров Александру Попову, 6,51% — чле-
ну совета директоров Владиславу Ку-
либабе, 0,19% — Екатерине Коструби-
ной и 0,098% — сыну господина Груз-
дева Григорию.

С начала года к «Модному конти-
ненту» было подано уже 18 исков на 
58,5 млн руб. Многие из них касаются 

долгов за аренду: столичный ТЦ «Пя-
тая авеню» требует с ритейлера 
3,6 млн руб., подмосковный «Торго-
вый квартал» — 7,3 млн руб. Коммер-
ческий директор компании «Торго-
вый квартал Менеджмент» Роман Гу-
сейнов рассказал 

”
Ъ“, что «Модный 

континент» практически полностью 
прекратил арендные выплаты с лета 
2014 года. Он добавил, что с компани-
ей ведутся переговоры и спор может 
быть урегулирован во внесудебном 
порядке. В Incity говорят, что все спо-
ры ведутся «в рамках нормальной хо-
зяйственной деятельности». Генди-
ректор Y Consulting Дарья Ядерная от-
мечает, что задержка арендных плате-
жей ритейлеров довольно редкая пра-
ктика даже в текущей ситуации: 
«Бренды, которым нечем было пла-
тить за аренду или которые не смогли 
договориться с арендодателями, про-
сто закрывали магазины, основная 
волна закрытий прошла в феврале—
марте». Спрос снизился примерно на 
30% и достиг минимума, говорит го-
спожа Ядерная.

Incity не единственный ритейлер, 
который оптимизирует бизнес. Вице-
президент Sela Эдуард Остроброд рас-
сказал 

”
Ъ“, что компания почувство-

вала снижение трафика еще в середи-
не 2014 года. «Тогда же мы закрыли 
магазины, которые не приносили 
прибыли, всего около шести-восьми 
точек»,— говорит он. Ритейлер также 
запланировал на этот год не более 15 
новых магазинов (в предыдущие го-
ды Sela планировала 20–25 откры-
тий). Кроме этого Sela сократила око-
ло 30% сотрудников офиса, сохранив 
персонал в торговых объектах.

Анастасия Дуленкова

Incity примерил оптимизацию
Ритейлер сделал ставку на закрытие магазинов

В крупных городах Московской 
области летом появится продук
товая сеть «Фермер Подмоско
вья». Идея проекта принадлежит 
властям региона, рассчитываю
щим с его помощью поддержать 
небольших сельхозпроизводите
лей, предоставив им дополни
тельный канал сбыта своей про
дукции. Фермеры при этом 
могут стать соучредителями 
 магазинов.

Как рассказали 
”
Ъ“ в Минсельхозе 

Московской области, в ближайшее 
время в крупных городах региона бу-
дет запущен проект магазинов под на-
званием «Фермер Подмосковья» (пер-
вый должен открыться летом в Хим-
ках). На первом этапе предполагается 
открытие в общей сложности не ме-
нее десяти специализированных тор-
говых точек площадью около 1 тыс. кв. 
м каждая. Их ассортимент будет на 
50% состоять из товаров фермеров об-
ласти, остальное отведут товарам 
крупных местных сельхозпроизводи-
телей. За доступ на полку, однако, аг-
рариям придется платить ежедневно 
около 1 тыс. руб. за торговое место 
площадью 6–7 кв. м, которое будет 
полностью оборудовано, в том числе 
холодильниками. «Конечные потре-
бительские цены на продукцию при 

этом будут контролироваться властя-
ми,— уточнил министр сельского хо-
зяйства Московской области Дмит-
рий Степаненко.— Они должны быть 
не выше, а где-то даже ниже среднеры-
ночных». 

Все эти правила чиновники плани-
руют зафиксировать в соглашениях с 
инвесторами, которые займутся раз-
витием магазинов. Бюджетные сред-
ства в этот проект привлекаться не бу-
дут. Роль подмосковных властей в нем 
сведется к тому, что инвестору на 
льготных условиях без проведения 

торгов и аукционов будут выделены 
земельные участки. По расчетам Ми-
нистерства сельского хозяйства, для 
создания одного магазина фермер-
ских продуктов инвестору потребует-
ся от 30 до 40 млн руб. Сейчас, говорит 
господин Степаненко, формируется 
пул инвесторов, но крупных ритейле-
ров среди них нет. Министр не исклю-
чает, что у каждого магазина может 
быть отдельный собственник, однако 
весь проект будет под единым брен-
дом и с единым управлением.

Для того чтобы фермерам спра-
виться с логистикой и формировани-
ем товарных партий, власти предлага-
ют создать так называемые сельхозко-
оперативы, объединяющие фермеров 
одного округа Московской области. 
Такие кооперативы, кроме того, смо-
гут стать соучредителем магазина, где 
их продукция будет реализовываться, 
сказал Дмитрий Степаненко. Зареги-
стрированные как юридическое лицо 
кооперативы смогут получать креди-
ты на льготных условиях, существую-
щих для субъектов малого предпри-
нимательства. 

Участие в проекте «Фермер Подмо-
сковья» обсуждалось и с федеральны-
ми ритейлерами, в частности, с ГК 
«Дикси» (сети «Дикси» и «Виктория»). 
Ее директор по внешним связям Ека-

терина Куманина говорит, что оце-
нить потенциальный интерес можно 
будет после получения детальной ин-
формации о финансовых параметрах 
проекта. «Объединение фермеров в 
кооперативы или подобные союзы, 
на наш взгляд, поможет не только 
укрупнить партии, но и решить во-
просы с упаковкой, маркировкой и 
контролем качества»,— полагает го-
спожа Куманина.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров считает, что про-
ект сложно реализуем в нынешнем 
виде. Во-первых, из-за того, что на-
кладывает излишнее обременение 
на инвесторов в виде большого уча-
стия властей в регулировании дея-
тельности магазинов. С другой сторо-
ны, в связи с невозможностью заклю-
чения долгосрочных договоров арен-
ды из-за отсутствия уверенности в 
стабильных платежах со стороны 
фермеров. Логичнее, по его мнению, 
использовать формат, когда на одной 
торговой площади находится сете-
вой ритейлер и фермерский проект. 
В этом случае, площадь магазина мо-
жет быть увеличена до 1,5–2 тыс. кв. 
м. Такое соседство, уверен эксперт, 
выгодно для обоих, так как способст-
вует росту трафика.

Анна Зиброва

Крестьян заведут в сеть
Власти Подмосковья занялись созданием фермерских магазинов

Текущая экономическая ситуа-
ция влияет на планы ФГУПа только 
в части сроков, общий вектор оста-
ется прежним, заверили в пресс-
службе.

На развитие логистической ин-
фраструктуры «Почты России» до 
2018 года планируется потратить 

25,1 млрд руб. с НДС, сообщили в 
пресс-службе ФГУПа. Согласно стра-
тегии «Почты России», общая инве-
стпрограмма предполагает капза-
траты в объеме 131 млрд руб., боль-
шая их часть (55%) должна быть 
обеспечена за счет долгового фи-
нансирования. По словам Михаила 
Евраева, в связи с высокими ставка-
ми заимствования инвестпрограм-
ма «Почты России» «будет оптими-
зирована». При этом гендиректор 
«Почты России» Дмитрий Страшнов 

в конце марта говорил ТАСС, что не 
планирует обращаться за господ-
держкой.

Увеличение сроков создания АСЦ 
для «Почты России» некритично, 
считает глава Национальной ассо-
циации дистанционной торговли 
Александр Иванов. «Объемы пись-
менной корреспонденции снижа-
ются, основной поток почтовых от-

правлений представляет собой по-
сылки из интернет-магазинов. В свя-
зи с кризисом объем заказов росси-
ян в интернет-магазинах тоже сни-
зится, поэтому аврала в имеющихся 
сортировочных центрах «Почты Рос-
сии» ждать не приходится. Кроме то-
го, некоторые интернет-магазины 
самостоятельно сортируют отправ-
ления при формировании зака-
зов»,— говорит господин Иванов.

Мария Коломыченко,  
Владислав Новый

Кризис придержал 
«Почту России»
с7

25,1 миллиарда рублей
планируется направить на модернизацию 
логистической инфраструктуры  
«Почты России» до 2018 года

ЦИТАТА

Фермер — не крестьянин, а бур-
жуа. Современный русский чело-
век, живущий на земле, к сожале-
нию, ничего не производит, чтобы 
продать,— только чтобы проесть
— Андрей Кончаловский,
кинорежиссер, в интервью агентству 
«Росбалт» в октябре 2014 года

Седьмой части голливудской 
франшизы «Форсаж» удалось 
обновить державшийся почти 
четыре года рекорд по лучшим 
сборам за первый уикенд кино
проката в России. К концу пер
вых выходных боевик с Вином 
Дизелем заработал уже 857 млн 
руб., сразу более чем на 100 млн 
руб. превысив исторический ре
зультат четвертой части «Пира
тов Карибского моря».

«Форсаж-7» установил «абсолют-
ный рекорд по сборам за первый уик-
енд в российском кинопрокате», со-
общил вчера дистрибутор Universal 
Pictures International (UPI). Картина 
собрала в России и СНГ (без учета Ук-
раины) 857 млн руб., выйдя одновре-
менно на 1223 экранах. Предыдущий 
рекорд принадлежал фильму «Пира-
ты Карибского моря: на странных бе-
регах» дистрибутора Walt Disney Stu-
dios Sony Pictures Releasing (WDSSPR), 
вышедшему в прокат еще в мае 2011 
года и за первый уикенд собравшему 
749 млн руб. на 1716 экранах.

Кроме рекордных сборов за вы-
ходные, «Форсаж-7» занял второе ме-
сто в истории российского проката 
по сборам в первый день релиза — 
194,5 млн руб. Рекорд по этому пока-
зателю принадлежит «Железному че-
ловеку-3» (WDSSPR), собравшему 
256,4 млн руб. Но этот фильм, в отли-
чие от «Форсажа-7», вышел в прокат в 
выходной день — 2 мая 2013 года. 
Для фильмов, выходивших в будни, 
результат «Форсажа-7» за первый 
день также стал рекордным.

Успех был предсказуем, считает ис-
полнительный директор Movie Re-
search Александр Лужин: фильм, как и 
предыдущие части франшизы, ожида-
ли зрители, помогло и «бесконкурент-
ное» окружение в прокате. Основным 
конкурентом «Форсажа-7» в кинотеа-
трах оказалась украинско-российская 
«Битва за Севастополь» (кинокомпа-
нии «Новые люди» и «Кинороб», ди-
стрибутор «ХХ век Фокс СНГ») — иду-
щая в прокате уже вторую неделю био-
графия советского снайпера Людми-
лы Павличенко. За минувший уикенд 
эта картина собрала лишь 67,5 млн руб.

• Бюджет «Форсажа-7» составил 
$190 млн, мировые сборы с начала 
проката превысили $800,5 млн, 
 указывает Hollywood Reporter. 
 Предыдущей франшизе удалось со-
брать в мире $789 млн с бюджетом 
$160 млн. Таким образом, все эпизо-
ды «Форсажа» принесли Universal Pic-
tures больше $3 млрд.
Кассовые сборы «Форсажа» в Рос-

сии росли с выходом каждой новой 
части фильма. В частности, «Фор-
саж-7» достиг прироста более чем на 
50% по сравнению с дебютным уикен-
дом предыдущей картины, отмечает 

UPI. По данным «Бюллетеня кинопро-
катчика», шестая часть фильма в итоге 
освоила в прокате 555 млн руб., пятая 
— 322,9 млн, четвертая — 288 млн. 
«Форсаж-7» вышел на рекордном для 
франшизы количестве экранов в Рос-
сии, кроме того, седьмая часть впер-
вые снята в 3D, что сделало более вы-
сокими цены на билеты, объясняет 
Kinodata.pro Сергей Лавров. Впрочем, 
рублевые рекорды важны лишь для 
отечественных прокатчиков, а для 
UPI, как для зарубежной компании, 
большее значение имеет долларовый 
результат, указывает он. С учетом де-
вальвации рубля сборы «Форсажа-7», 
составив $16,2 млн, не входят даже в 
десятку лучших стартов в России в 
долларовом выражении.

В отличие от державшегося почти 
четыре года рекорда последней части 
«Пиратов Карибского моря», достиже-
ние «Форсажа-7» может оказаться бо-
лее скоротечным. 23 апреля в России 
выйдет кинокомикс «Мстители: эра 
Альтрона» (WDSSPR), который, по 
мнению Сергея Лаврова, «без сомне-
ния, побьет рублевый рекорд старта 

”
Форсажа-7“».

Елизавета Макарова

«Форсаж-7» разогнался на рекорд
Фильм показал лучший старт в истории российского кинопроката

Лучшие сборы за первый уикенд в России и СНГ (кроме Украины)
Место Фильм Дистрибутор Сборы Дата 
   (млн руб.) релиза
1 «Форсаж-7» UPI 857 09.04.2015

2 «Пираты Карибского моря: на странных берегах» WDSSPR 749,1 19.05.2011

3 «Хоббит: битва пяти воинств» «Каро Премьер» 736 11.12.2014

4 «Железный человек-3» WDSSPR 722,5 02.05.2013

5 «Трансформеры: эпоха истребления» «Централ Партнершип» 720,01 26.06.2014

Источник: «Бюллетень кинопрокатчика».



культура Юрий Бутусов поставил в Театре имени Вахтангова  
«Бег»  Михаила Булгакова.  
Подробности — в завтрашнем номере ”Ъ“

Робби Уильямс выступил в спор-
ткомплексе «Олимпийский» 
в рамках турне «Let Me Entertain 
You». Отечественная публика яв-
но соскучилась по относительно 
молодому еще эстрадному клас-
сику, но точно не возражала бы, 
если бы концерт был меньше по-
хож на караоке, считает БОРИС 
БАРАБАНОВ.

О гастролях Робби Уильямса в Рос-
сии было объявлено в конце октя-
бря прошлого года, в тот период ка-
залось, что любое развлечение тако-
го рода стало для нас недоступной ро-
скошью и концерт одного из самых 
дорогих артистов мира — самоубий-
ство для организаторов. Но в первый 
же день было продано более тысячи 
билетов в СК «Олимпийский». Сказа-
лась долгая разлука. Робби Уильямс 
не выступал здесь почти 12 лет. Кон-
церт в «Олимпийском» прошел с ан-
шлагом. Уже отыграла разогреваю-
щая группа Baskery, отзвучали аккор-
ды «Carmina Burana», традиционно 
открывающей шоу, Робби Уильямс 
уже отпел заглавную песню новой 
программы «Let Me Entertain You», 
а люди все еще стягивались в зал.

В прошлом году Робби Уильямс га-
стролировал с лас-вегасской по эсте-
тике программой «Swing Both Ways», 
адресованной преимущественно 
«разведенкам за 35»: пел много Сина-
тры, рассказывал о своих детях, вы-
таскивал на сцену папу, передавал 
привет маме, поздравлял всех име-

нинников в зале. В турне 2015 года 
планировалось больше собственных 
песен Робби Уильямса. Новый пол-
ноценный студийный альбом гото-
вится к выходу только в конце года, 
и ясно было, что российской публи-
ке предстоит насладиться лучшим 
и любимым. По контрасту с прош-
лым годом от нового шоу стоило 
ожидать чего-то более молодежного 
и наглого, чем собрание эстрадных 
шлягеров полувековой давности.

В Москве Робби Уильямс дейст-
вительно выглядел более провока-
ционно, начиная с дьявольских ро-
жек в начале программы и заканчи-
вая появившимся позднее килтом, 
который сильно напоминал балет-
ную пачку. «В ближайшие два часа 
ваши задницы в моих руках» — без 
этой фразы не обходится ни одно его 
шоу, не обошлось и нынешнее мос-
ковское. Но частота употребления 
слова «fuck» была все же выше, чем 
в прошлогоднем ностальгическом 
туре. Помимо хорошо отрепетиро-
ванных шуток про задницы были ка-
кие-то относительно свежие, вполне 
в стиле героя: «Мы не виделись с ва-
ми 12 лет. За это время у меня роди-
лось двое детей. То есть за это время 
у меня дважды был секс».

К слову, с детьми был связан са-
мый трогательный и честный мо-
мент шоу. Не привычный выход па-
пы героя, Питера Уильямса, на пес-
не «Better Man», а именно этот аку-
стический эпизод. Робби Уильямс 

уселся перед зрителями с гитарой, 
напомнил несколько аккордов из 
своей лучшей песни последних лет 
«Go Gentle» и сообщил, что напи-
сал ее о своей дочери Теодоре, а за-
тем исполнил совсем новую вещь 
«Motherfucker», посвятив ее двухлет-
нему сыну Чарлтону. Нельзя сказать, 
что весь остальной материал шоу — 
это тщательно отшлифованный глян-
цевый поп. Нет, господин Уильямс 
отрабатывает свои шлягеры скорее 
в манере вечеринки в пабе. Но все-та-
ки порой в новом шоу было слишком 
много от караоке. Совершенно новая 
песня, спетая под гитару и наполнен-
ная понятной отцовской теплотой, 
звучала на общем фоне трогательно, 
но без приторной умильности. И лю-
ди отреагировали на нее самыми ис-
кренними аплодисментами.

Реакция российской публики 
на подбор песен вообще говорила 
о многом. Например, здесь успели 
забыть прошлогодний хит певицы 
Лорд «Royals». А вялый хор во время 
песни U2 «I Still Haven’t Found What 
I’m Looking For» говорил о том, что 
U2 так и не стали в наших краях «на-
родной группой». Когда все аккомпа-
ниаторы Робби Уильямса, включая 
автора лучших песен его репертуа-
ра Гая Чемберса, взяли в руки микро-
фоны и исполнили версию а капел-
ла песни Р. Келли «Ignition», большая 
часть публики, без сомнений, реши-
ла, что это продолжение ретротемы 
в концерте.

Хитам Робби Уильямса подпева-
ли гораздо громче и увереннее, чем 
кавер-версиям, от которых при всей 
жизнелюбивой энергичности фрон-
тмена ближе к концу уже подташ-
нивало. Люди в принципе не про-
тив караоке, но на этот конкретный 
концерт шли не за ним. Это было яс-
но по тому, как менялся градус эмо-
ций ближе к финалу, когда настало 
время эпических хитов Робби Уиль-
ямса «No Regrets», «Come Undone» 
и «Feel». Оставалось только спеть на 
бис незабываемую вещь «Angels», 
но Робби Уильямс решил замах-
нуться на Фредди нашего Меркью-
ри и вышел петь вместе с экранны-
ми Queen «Bohemian Rhapsody». Кто-
то, возможно, помнит, как расстро-
ился Робби Уильямс, когда в момент 
одного из своих давних воссоедине-
ний Queen отказались взять его на 
место ушедшего из жизни товарища. 
Эта обида, надо понимать, все еще 
не дает покоя господину Уильямсу. 
У него свое мнение о месте на сце-
не и в истории. Но при чем здесь пу-
блика, которая не против послушать 
и его собственные хиты, ставшие са-
ундтреком к жизни едва ли не в той 
же мере, что и Queen? Тем более что 
неизвестно, когда такой шанс выпа-
дет в следующий раз.

ГАСТРОЛИ ЭСТРАДА

Ностальгия с рожками
Робби Уильямс спел в Москве НЕКРОЛОГ

Вчера в клинике города Любек 
на 88-м году жизни умер после-
дний великий немецкий писа-
тель ХХ века Гюнтер Грасс (Но-
белевская премия, 1999). Он 
сам определял себя туманно, 
исчерпывающе и мощно: «Ни 
испытанный антифашист, ни 
бывший национал-социалист, 
а скорее рискованный плод по-
коления, отчасти родившегося 
слишком рано, отчасти отрав-
ленного слишком поздно».

17-летний мальчишка, мобили-
зованный в конце 1944 года в вой-
ска СС, отсидел год в американ-
ском лагере, где играл в кости с Йо-
зефом Ратцигером (будущим папой 
римским). Впрочем, эта игра в ко-
сти, скорее всего, из того же разря-
да мемуарных мистификаций Грас-
са, что и его рассказ о совместном 
выступлении с Луи Армстронгом. 
Выучившись на художника и войдя 
в круги литературной богемы 1950-
х, он отверг тот вариант осмысле-
ния германской истории, который 
предлагала «литература руин» Ген-
риха Бёлля. Самой адекватной фор-
мой для воплощения немецкой тра-
гедии ему казался модернизирован-
ный плутовской роман — своего ро-
да жестокий «магический реализм». 
На эту мысль его натолкнул великий 
поэт-самоубийца Пауль Целан. Грасс 
сошелся с ним в Париже, куда в 1956 
году его отправила, выделив сти-
пендию, знаменитая литературная 
«Группа 47», восхищенная первыми 
главами его первого и сразу же став-
шего мировым бестселлером рома-
на «Жестяной барабан» (1959).

Оскар Мацерат, герой «Жестяно-
го барабана», выросший, как и сам 
Грасс, в «вольном городе» Данци-
ге (ныне Гданьск), в трехлетнем воз-
расте волевым решением прервал 
свой рост, своими воплями крошил 
стекла, а игрой на барабанчике глум-
ливо сопровождал взлет и падение 
Третьего рейха. Пятилетние герои 
«Собачьих лет» (1963), романа, завер-
шившего начатую «Жестяным бара-
баном» «данцигскую трилогию», об-
ряжали огородные пугала в мунди-
ры штурмовиков. А в худом и тол-
стом героях «Ein Weites Feld» (1995), 
скорбно озиравших воссоединен-
ную Германию (Грасс был категори-
чески против воссоединения, считая 
единую Германию онтологическим 
агрессором, а бывшую ГДР — залож-
ницей неолиберальной экономи-
ки), без труда угадывались Дон Ки-
хот и Санчо Панса.

Где плутовство, там и физиоло-
гия. В стихотворении «То, что долж-
но быть сказано» (2012), осуждав-
шем ядерное вооружение Израи-
ля и стоившем Грассу статуса персо-
ны нон грата в Израиле, он писал: 
«Я сыт двуличьем Запада по гор-
ло». Строка перекликается со сло-
вами, которые Грасс в блестящем 
сборнике новелл «Мое столетие» 
(1999), суммирующем немецкую 
историю ХХ века, вложил в уста ста-
рого художника Макса Либермана, 
наблюдающего с крыши своего до-
ма факельный марш штурмовиков: 
«Я просто не в состоянии столько со-
жрать, сколько мне хотелось бы вы-
блевать».

Грасс пытался именно что «вы-
блевать» историю своей родины, ко-
торая была для него и собственной, 
личной историей. У Оскара Мацера-
та было два отца: нацист Альфред, 
подавившийся в 1945 году значком-
свастикой, который запихнул в рот, 
страшась советских солдат, и поляк 
Ян, расстрелянный в 1939 году нем-
цами защитник данцигской почты. 
Но мать-то что у Оскара, что у Гюнте-
ра была одна — та самая, по словам 
Брехта, которому Грасс отчасти на-
следовал, «Германия, бледная мать». 
У самого Грасса тоже был расстрелян-
ный дядя-поляк — его мать была ка-
шубкой, то есть славянкой. Однако 
же она, как и ее немецкий муж, все-
цело одобряла политику фюрера.

Грасс всю жизнь боролся с нацист-
ской составляющей своей судьбы, 
но сознавал невозможность оконча-
тельно ее вытеснить. Оттого в «Моем 
столетии» он и сводил в парадоксаль-
ных ситуациях великих, но несов-
местных друг с другом германцев ХХ 
века: Ремарка и Юнгера, Брехта и Гот-
фрида Бенна, Целана и Хайдеггера.

Борьба с ложью «денацифика-
ции», по завершении которой на 
высших постах в ФРГ оказались 
100 тыс. военных преступников, сто-
ила ему судебных исков. То от «Об-
щества кавалеров Рыцарского кре-
ста», уличавших героев его «Кошек-
мышек» (1961) в глумлении над выс-
шей наградой рейха, то от самого го-
сподина министра труда и здравоох-
ранения земли Гессен, углядевшего 
в описании подростковой мастурба-
ции диверсию против моральных 
основ общества.

Недаром что в «Жестяном ба-
рабане», что в «Траектории краба» 
(2002), романе-коллаже о гибели во-
енного транспорта «Вильгельм Густ-
лофф», торпедированного в 1945 го-
ду капитаном Маринеско (к которо-
му Грасс явно несправедлив), лири-
ческие герои прекрасно помнят со-
бытия, случившиеся задолго до их 
рождения. Грасс, моралист, анти-
фашист и антиамериканист, при-
численный в 1970-х, как, впрочем, 
и все ведущие немецкие писатели, 
к пособникам «городских партизан» 
из «Фракции Красной армии», тоже 
прекрасно помнил все, что было до, 
и, обладая безжалостно зорким зре-
нием, весьма скептически относил-
ся к тому, что будет после него. Лице-
мерие — вот что он ненавидел боль-
ше всего, вот в чем он видел корень 
всех бед и «не мог молчать», когда, 
как заявил он, выступая в Вильню-
се в 2000 году, «одно бесчестие вы-
тесняет собой другое».

Михаил Трофименков

Человек с историей
Умер Гюнтер Грасс
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Робби Уильямс добавил свое-
му московскому шоу провока-
ционности при помощи рожек 
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА

Последний балетный номинант 
«Золотой маски» был представ-
лен в «Новой опере» Екатерин-
бургским театром оперы и бале-
та: трехактная «Цветоделика», 
поставленная худруком труппы 
Вячеславом Самодуровым на му-
зыку Чайковского, Пярта и Пулен-
ка, считается негласным фавори-
том конкурса, чему не удивлена 
ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Во-первых, потому, что в прош-
лом сезоне самодуровские «Вари-
ации Сальери» — славный одно-
актный балетик — стали абсолют-
ным рекордсменом балетной исто-
рии «Золотой маски», нежданно от-
хватив обе главные награды («Луч-
ший спектакль» и «Лучший хорео-
граф») и в придачу совсем уж немы-

слимую «Лучшую балерину» (если 
учесть, что в конкурсе участвовала 
Джульетта Натальи Осиповой). Во-
вторых, «Цветоделике», номиниро-
ванной почти по всем позициям 
(спектакль, хореограф, дирижер, 
художник по костюмам, художник 
по свету) устроили прямую транс-
ляцию — балет показывали в 29 ки-
нотеатрах России. В-третьих, уже 
известно, что Вячеслава Самодуро-
ва пригласил на полнометражную 
постановку Большой театр, что то-
же повышает акции его балета. Сло-
вом, российское балетное сообще-
ство отчаянно искало хореографа 
«с человеческим лицом» (классич-
ного, эрудированного, не пафосно-
го) взамен уехавшего в США Алек-
сея Ратманского, теперь, похоже, 

нашло и уже никому не отдаст, за-
душив беззаветной любовью.

Меж тем «Цветоделика», вопреки 
названию, отнюдь не настраивает на 
радужный лад. В отличие от прошло-
годней работы — компактных, дина-
мичных и почти самостоятельных 
«Вариаций Сальери» этот претенци-
озный, затянутый, вымученно шут-
ливый триптих, находящийся в про-
тиворечивых отношениях с музы-
кой, свидетельствует, что 42-летний 
хореограф вновь, как и в ранних сво-
их трудах, впал в балетное детство.

Суть «Цветоделики» составля-
ют инфантильные игры отлични-
ка-«ботана» из академии Вагановой 
с допекшим его классическим тре-
нажем (в целом) и хореографией Ба-
ланчина (в частности). Опять клас-

сические па выполняются «шиво-
рот-навыворот»: перелетное па-де-
ша тут прыгают, не сходя с места, 
а вертикальные entrechat-six — на-
оборот, с продвижением в сторону. 
Опять опорная нога балерины — 
стержень академической позы — 
подрубается внезапным приседа-
нием до полу, а во вращении наме-
ренно разбалтывается корпус, и ру-
ки машут ветряными мельницами. 
Кавалер поддерживает балерину, 
лежа на полу, и «сводит с ноги» в об-
водке, держа партнершу в угрожаю-
щем наклоне. Изобретенные хоре-
ографом па — вроде балеринских 
больших туров в арабеск с прибли-
жением рабочей ноги к опорной — 
трудны, неудобны для исполнения 
и неэффектны для глаз.

Кордебалет чередует хромые pas 
suivi со школярскими пробежками, 
строгие линии и псевдоромантиче-
ские группы — с намеренно хаотиче-
ской мешаниной, «лебединые» взма-
хи рук — с «жизельными» полетами 
на качелях-лонжах. Обильные цита-
ты из «Рубинов», «Серенады», «Сим-
фонии до мажор» и прочих балетов 
Баланчина разрешаются предсказу-
емой ломкой поз и структур, дарую-
щих лишь одно преимущество: труд-
но понять, то ли труппа действитель-
но танцует так коряво, то ли это заду-
мано автором.

Поклонники Самодурова могут, 
конечно, называть «Цветоделику» 

«путешествием в историю балета» 
и, поверив автору, искать «сакраль-
ный момент перехода одного цве-
та в другой». Но ни в первом акте — 
«Антично-белый/Фуксия», в котором 
ровно ничего античного нет ни в хо-
реографии, ни в костюмах (они пред-
ставляют собой помесь бурнонви-
левской «Консерватории» с брилли-
антовыми колье баланчинских «Дра-
гоценностей», впрочем, платье бале-
рины действительно цвета фуксии), 
ни во втором, «Ультрафиолете», где 
мужчина и женщина между встре-
чей и расставанием исполняют пол-
тора десятка крошечных фрагмен-
тов-комбинаций, разбитых свето-

выми вырубками (причем светоху-
дожник, увлекшись иллюминацией 
плексигласовых декораций, то и де-
ло топит танцующих в глубоком уль-
трафиолете до полной их неразли-
чимости), ни в третьем акте — соб-
ственно «Цветоделике», которую ар-
тистки танцуют в пухлых разноцвет-
ных пачках, похожих на цветочные 
клумбы, и которая, как покосивший-
ся сарай, подперта со всех сторон хо-
реографией Баланчина,— не прогля-
дывает не то что «сакрального», хотя 
бы осмысленного момента. Такого 
момента, после которого все встало 
бы с головы на ноги и за домашни-
ми балетными шалостями высвети-
лась бы хоть какая-то хореографиче-
ская идея, кроме амбициозного на-
мека на баланчинские «Драгоценно-
сти» — ведь именно их конструкцию 
копирует Вячеслав Самодуров в сво-
ей трехцветной, но такой однотон-
ной «Цветоделике».

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Крашеные драгоценности
Екатеринбургская «Цветоделика» на «Золотой маске»

Заломленные руки балерины- 
«фуксии» и сошедший с оси 
«баланчинский» кордебалет 
призваны внушить,  
что c классикой здесь шутят   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

A
P



спорт
12 kommersant.ruКоммерсантъ   l   Вторник 14 апреля 2015 №65   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В первом матче четвертьфинальной  
серии до трех побед ЦСКА  
принимает «Панатинаикос»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

КУБОК ГАГАРИНА

СКА прошел 
полдороги 
к чемпионству
Петербургский клуб  
дважды победил «Ак Барс»  
на его площадке

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Партия регионов
ЦСКА, «Локомотив» и «Спартак» потерпели выездные поражения

СКА великолепно начал финал Кубка Гагарина. 
Он сумел одержать на площадке своего сопер-
ника — «Ак Барса» — две победы в двух матчах. 
Выиграв в воскресенье со счетом 4:2, петер-
буржцы вчера опять одолели казанцев, забив 
единственный гол в концовке первого периода. 
После этой встречи они из просто фаворитов 
серии превратились в фаворитов безусловных.

«Ак Барс», конечно, очень не хотел повторения сце-
нария субботней игры, в которой он, не надавив сра-
зу же на СКА как следует, уже после двух периодов очу-
тился, по сути, в безнадежном положении, отставая на 
три шайбы. Вчерашний матч он начал агрессивно, с 
огоньком, опровергая стереотип насчет команды, за-
точенной исключительно под ловлю чужих ошибок. 
«Ак Барс» пытался заставить армейцев их допускать.

СКА, однако, по ходу этого play-off, особенно по 
ходу бесподобного полуфинала с ЦСКА, кажется, за-
калился настолько, что, как на него ни дави, фальши 
не дождешься. Гости вроде бы временами чуточку 
проседали, но свою работу в той части, что касается 
охраны ворот, делали бесподобно — вовремя накры-
вали казанских нападающих, вовремя ложились под 
броски. А под занавес стартового периода показали, 
что сопернику, даже если вроде бы преимущество на 
его стороне, надо всегда помнить о том, что СКА в лю-
бой момент готов показать свои острые зубы.

Но этот раз «Ак Барс» куснуло звено, которого тот, 
видимо, опасался меньше всего — четвертое, чья 
основная задача — защищаться. На острие контрата-
ки очутился Антон Бурдасов, чей первый бросок гол-
кипер Андерс Нильссон отбил без труда. Возможно, 
он посчитал, что миссию выполнил: ну да, шайба от-
скочила обратно к Бурдасову, но угол-то был уже ну-
левым. А форвард между тем с этого нулевого угла 
стрельнул еще раз — и попал над плечом Нильссона.

В следующем периоде по большому счету не изме-
нилось ничего. Снова «Ак Барс» играл так, что если бы 
в хоккее присуждались баллы за активность, он бы 
наверняка их насобирал на целый гол. И снова СКА 
успешно не допускал того, чтобы состоялся гол реаль-
ный. Снова кидались под шайбу защитники, снова здо-
рово подчищал вратарь Микко Коскинен. И снова, за-
зевавшись, потеряв уже в своей зоне шайбу, «Ак Барс» 
чуть не пропустил удар. На сей раз ему повезло: Роман 
Рукавишников угодил в штангу.

Штанги выручали и в заключительном периоде: сна-
чала — «Ак Барс», затем — СКА, который все гнул и гнул 
свою линию и, наверное, все-таки заслужил, за трудо-
любие, аккуратность, мужество, свою дольку удачи. Из 
Казани он в итоге увез задел, который по меркам play-
off является не просто большим — колоссальным. Впро-
чем, нельзя забывать, что самому СКА в предыдущем ра-
унде удалось свести на нет и более солидный отрыв.

Финальная серия продолжится завтра в Санкт-Пе-
тербурге.

Алексей Доспехов

Три московских клуба потер-
пели поражения в 23-м ту-
ре чемпионата России. ЦСКА 
сенсационно проиграл на вые-
зде «Амкару» с минимальным 
счетом. Еще более неудачно 
сложился визит «Локомоти-
ва» в Тюмень, где он встречал-
ся с «Уралом»: железнодо-
рожники уступили со счетом 
0:2. Наконец, «Спартак», и то-
же в гостях, не сумел устоять 
под напором «Ростова» — 1:2.

У ЦСКА в нынешнем чемпио-
нате уже была черная полоса из 
трех поражений подряд: в первом 
круге армейцы последовательно 
уступили «Зениту», «Динамо» и 
«Краснодару». Повторение столь 
«ударного» выступления казалось 
крайне маловероятным. Да, подо-
печные Леонида Слуцкого опять 
проиграли «Зениту», потом «Ди-
намо», но допустить, что они не 
сумеют справиться с «Амкаром» 
— худшей командой чемпиона-
та, в последний раз побеждавшей 
еще в октябре прошлого года, бы-
ло непросто. Но, похоже, кризис, 
в котором пребывает армейский 
клуб, существенно глубже, чем 
можно было представить. И он 
имеет все признаки системного, а 
не локального, как хотелось бы ду-
мать клубному руководству. Глав-
ный тренер ЦСКА Леонид Слуц-
кий после игры попытался найти 
объяснение случившемуся в том, 
что его команда не слишком креа-
тивно действовала в атаке, что, ко-
нечно, правда. Но ведь и в других 
аспектах игры ЦСКА никак не тя-
нул на уровень команды, совсем 
недавно претендовавшей на со-
хранение чемпионского звания.

Да, ЦСКА подолгу контролиро-
вал мяч (на протяжении двух тре-
тей игрового времени), да, армей-
ские футболисты чувствовали се-
бя весьма вольготно и планомер-
но раскачивали оборону «Амка-
ра», да, будь чуть удачливее Зоран 
Тошич в моменте, когда он замы-
кал прострел Карлоса Страндбер-
га, все могло бы сложиться иначе. 
Но на пути мяча, пущенного То-
шичем, вырос Иван Черенчиков. 
И как выяснилось впоследствии, 
больше действительно опасных 
моментов ЦСКА создать не сумел.

Ну а «Амкар», действуя, как и 
положено команде, которой те-

рять нечего, шел по возможно-
сти вперед. Хозяева поля доволь-
но быстро уяснили, что фланги 
у армейцев продавливаются без 
особого труда, и «грузили» оттуда 
мяч в штрафную. Правда, до по-
ры ничего действительно опас-
ного такая тактика создавать 
не позволяла. Но своего момен-
та славы «Амкар» все же дождал-
ся. На 59-й минуте случился эпи-
зод, анализ которого мог бы по-
зволить Леониду Слуцкому сме-
ло заявить, что не только его иг-
роки атаки, но и защитники про-
явили мало отдачи. Рядовой за-
брос на угол вратарской почти 

завершился переходом контроля 
над мячом к ЦСКА. Сергей Игна-
шевич с Кириллом Набабкиным 
вроде как оттерли от мяча Игоря 
Киреева, однако полузащитник 
«Амкара» успел вытянуть ногу-
клюшку и проткнул мяч в воро-
та. Гол получился несколько не-
суразным, о чем Акинфеев и го-
ворил довольно громко, но это 
все неважно, потому как он ока-
зался победным. До финального 
свистка оставалось 35 минут, од-
нако армейцы за это время ниче-
го дельного у ворот «Амкара» со-
здать не смогли.

Для «Локомотива» 2015 год 
начался с очевидного провала в 
том, что касается функциональ-
ной готовности. Но уже в поза-
прошлом туре, когда железнодо-
рожники, играя в меньшинстве, 
сумели вырвать ничью у «Дина-
мо», вроде бы наметились при-
знаки выздоровления. Они ста-
ли более явными после того, как 
«Локомотив» обыграл «Торпедо», 
и обязаны были, если, конечно, 
команда всерьез намерена по-
пасть в еврокубки, стать совер-
шенно очевидными во встрече 
с «Уралом». Она, к слову, прохо-
дила в Тюмени, так как стадион 
«Центральный» в Екатеринбурге 
к приему матчей не готов.

Впрочем, тюменский «Геолог» 
для «Урала» оказался местом удач-
ным, чего не скажешь о «Локомо-
тиве», который, как метко выра-
зился его главный тренер Мио-
драг Божович, смотрелся «попро-
сту беспомощно». И это вполне 
подходящее определение. Ска-
жем, что мог сделать Гильерме в 
эпизоде, когда Тарас Михалик от-
правил мяч в собственные воро-
та. Это была не срезка, не резуль-
тат рикошета, нет, защитник за-
чем-то бросился на мяч, который 
трогать не нужно было в принци-
пе, и в красивом подкате катнул 
его мимо собственного вратаря. 

Впрочем, в футболе и не такое 
бывает, и с осознанием этого «Ло-
комотив» принялся выправлять 
положение. Железнодорожни-
ки атаковали, а Алан Касаев даже 
мог забивать. Но какого-то напо-
ра, нерва, которые должны при-
сутствовать в игре команды, неза-
служенно, по ее мнению, проиг-
рывающей, не было. А у «Урала» 
тем временем проходили контр-
атаки, и хотя бы одна из них обя-
зана была завершиться чем-то 
дельным. Так и случилось. Опять 
сказалась та самая беспомощ-
ность «Локомотива». На сей раз 
проявилась она в центре поля, 
где Александр Сапета отнял мяч 

у Мануэла Фернандеша, тут же от-
пасовал вперед на Федора Смо-
лова, который попросту убежал 
один на один с вратарем и рас-
стрелял ворота. Оставшиеся пол-
часа встречи в принципе можно 
было бы и отменить: сил на то, 
чтобы спасти игру, у «Локомоти-
ва» попросту не было.

«Спартак» после сенсационно-
го поражения от «Арсенала» в пре-
дыдущем туре отправился восста-
навливать пошатнувшееся рено-
ме в гостевом противостоянии с 
«Ростовом», который, несмотря 
на то что занимает место в шаге от 
зоны вылета, удобным соперни-
ком считать непросто. Ростовча-
не подтвердили это на 35-й мину-
те, когда Максим Григорьев, явля-
ющийся, к слову, воспитанником 
«Спартака», в падении головой за-
мкнул фланговый навес Тимофея 
Калачева. Правда, радовались ро-
стовчане недолго: не прошло и 
двух минут, как Хуан Инсаурраль-
де сравнял счет, оказавшись са-
мым расторопным после розыг-
рыша углового. И этот гол, надо 
признать, никак не соответство-
вал характеру игры, по ходу кото-
рой давил как раз «Ростов».

Случайность успеха «Спарта-
ка» подтвердил второй тайм, в 
котором красно-белые не запом-
нились решительно ничем. А вот 
«Ростов» упрямо шел вперед, со-
здавал моменты и своего добил-
ся. По иронии судьбы гол, очень 
похожий на первый, снова забил 
Григорьев.

Александр Петров

23-й тур
«Урал»—«Локомотив» 2:0. Михалик, 6 
(автогол); Смолов, 60

«Амкар»—ЦСКА 1:0. Киреев, 59

«Торпедо»—«Терек» 0:0.  
Удаление: Маурисиу («Терек»), 90 (2 ж. к.).

«Ростов»—«Спартак» 2:1.Григорьев, 35, 
82 — Инсаурральде, 37

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 23 17 4 2 51:14 55

2. «Краснодар» 23 14 5 4 41:21 47

3. ЦСКА 23 14 1 8 50:23 43

4. «Динамо» 22 13 3 6 45:26 42

5. «Рубин» 23 11 7 5 33:22 40

6. «Локомотив» 23 10 8 5 25:17 38

7. «Спартак» 23 10 6 7 31:27 36

8. «Кубань» 23 7 10 6 23:27 31

9. «Терек» 23 8 5 10 22:21 29

10. «Мордовия» 23 7 4 12 15:36 25

11. «Урал» 23 7 2 14 21:31 23

12. «Ростов» 23 6 5 12 22:42 23

13. «Арсенал» 23 6 2 15 15:33 20

14. «Торпедо» 23 4 8 11 19:37 20

15. «Уфа» 23 4 7 12 16:31 19

16. «Амкар» 22 4 5 13 14:35 17

В матче с ЦСКА «Амкар» 
не боялся идти вперед, 
за что и был вознагражден. 
На фото: полузащитник 
пермяков Александр Коло-
мейцев (в центре) атакует 
ворота Игоря Акинфеева    
ФОТО АНАТОЛИЙ ЗЕРНИН
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